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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado

Cantora de Brejo do Cruz 
se apresenta, neste sábado,  

no CCBNB, com canções que 
estão no projeto AvivaVoz, 

presentes nos álbuns ‘Cantos 
à beira-mar’ e ‘Noturno’, 

lançados por ela. 
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sentimento é que as regras do 
jogo democrático devem ser 
seguidas e é inaceitável outro 
caminho para se chegar ao futuro”
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Onça-pintada passa 
por exames

n “O estruturalismo econômico 
tem raízes no Brasil através da 
obra de Celso Furtado (...) Para 
ele, o desenvolvimento econômico 
no Brasil sempre foi um mito”.

Acilino Alberto Madeira Neto 
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Morre um dos 
pioneiros do rock, 
o lendário cantor 
Jerry Lee Lewis

Músico americano, que 
foi um dos pilares da pri-
meira geração do gênero, 
nos anos 1950, tinha 87 anos. 
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O brasileiro tem um compromisso com o país e o seu futuro amanhã, dia 30 
de outubro, data do segundo turno das eleições. Mais do que uma obrigação, 
é um direito a ser exercido com respeito, ordem e, principalmente, aceitando 
a opinião contrária e reconhecendo a vontade popular que emergir das urnas. 
A decisão de cada eleitor é soberana, fundamental para o futuro do Brasil.  

Portanto, ir até a cabine de votação, aguardar com o título de eleitor e um 
documento de identidade à mão, entrar na seção e teclar os números do seu 
candidato é o pleno exercício da democracia. Isto sim, é ser um cidadão de bem, 
que respeita as leis, que deseja participar das decisões sobre o futuro da nação.   

A história da democracia brasileira é recheada de idas e vindas, avanços 
e retrocessos, períodos de instabilidade que só atrasaram o crescimento do 
Brasil e favoreceram apenas uns poucos grupos que lucravam com o atra-
so da nação. Contudo, nas últimas décadas o país tem aprendido, evoluído e 
consolidado o exercício da cidadania. As eleições brasileiras passaram a ser 
vistas em todo o mundo como exemplo de evento democrático a ser seguido.  

As medidas tomadas ao longo dos tempos para garantir que o eleitor te-
nha toda a garantia de que poderá exercer o seu voto de forma livre e de acor-
do com as suas escolhas e a sua consciência têm se mostrado exitosas. Dian-
te da urna eletrônica, o cidadão sente o sabor de ser democrático, prova na 
prática o que é a liberdade.

A democracia, do grego dēmokratía (demo= povo e kratia= força, poder), de-
vido à sua essência calcada na liberdade, na multiplicidade, na diversidade, 
acaba muitas vezes atacada, questionada. Pessoas com interesses nada repu-
blicanos tentam utilizar o processo democrático para miná-lo, com objetivos 
que passam distante do exercício da cidadania.

A cada vitória da vontade das urnas e o reconhecimento da legitimida-
de dos eleitos a democracia se fortalece, adquire maior resistência às possí-
veis contestações sem fundamentos, às tentativas de golpes. Hoje, após tan-
tas atribulações, o sentimento é que as regras do jogo democrático devem ser 
seguidas e é inaceitável outro caminho para se chegar ao futuro como povo 
que não seja através do voto.

Agora, em 2022, o Brasil escreve mais um capítulo da sua história como 
uma das maiores democracias do mundo. Que os períodos de obscurantismo 
e golpes tenham ficado na história e sirvam, apenas, como exemplos que não 
devem ser seguidos.  Que cada brasileiro tenha orgulho em participar desta 
festa da cidadania. Que o eleitor vá às urnas, vote e aceite o que for decidido 
pela maioria da população, democraticamente. Que na noite deste domingo 
o Brasil complete com um final feliz mais esta etapa importante da sua tra-
jetória como nação. 

Ser democrático
Editorial

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador

Jesus mudou o sentido da morte

A comemoração dos fiéis defuntos ou o 
chamado Dia de Finados é uma ocasião para 
renovarmos nossa esperança na vida eterna. 
“Jesus mudou o sentido da morte. E mudou 
através de sua própria morte. Ele foi o primei-
ro a vencer o poder da morte. Com a celebra-
ção de Finados, somos chamados à iniciati-
va de evangelizar a realidade da morte e da 
vida eterna. O nosso olhar neste dia volta-se 
para o pensamento de como será o nosso fim 
sobre a terra, mas nunca sem perder a espe-
rança do céu. O tenebroso período da pan-
demia mexeu com as nossas seguranças hu-
manas. Olhamos para a realidade inevitável 
da morte sob a luz da Ressurreição de Cristo.

Por qual motivo vamos piedosamente ao 
cemitério neste dia? Vamos primeiramente 
para rezar pelos entes queridos que nos dei-
xaram. É uma forma de sentir-nos próximos, 
recordando também, desta maneira, um ar-
tigo do Credo que professamos: creio na co-
munhão dos santos. A revolução que Cristo 
faz ao desafiar e vencer a morte não é igual as 
revoluções pretendidas pelas ideologias que 
ferem a liberdade humana e que torna-nos 
inimigos dos nossos irmãos. Aquela trata de 
nos comunicar o dom da vida eterna. Cris-
to venceu a morte para reabrir as portas do 
céu a todo homem que crê. Aqui está o sen-
tido magnifico dessa revolução que só Deus 
pode fazer na história. Poderíamos afirmar 
que Nosso Senhor nasce entre os homens 
para poder morrer.

A solenidade de Todos os Santos, cele-
bradaproximamente ao dia de Finados, con-
vida-nos solenemente à elevação dos nossos 
olhos e corações ao céu. A santidade é sem-
pre uma chamada universal, todos os ho-
mens e mulheres são chamados a fazer ple-
na comunhão com Deus. Esta comunhão 
não é somente vertical, somente com Deus, 
mas toca nossa relação com as pessoas que 
nos cercam. Os santos foram homens e mu-
lheres que caminharam para Deus sem se 
afastar dos homens; eles tornaram-se vizi-
nhos dos mais pobres e sofredores. A comu-
nhão dos santos é uma realidade que con-

templamos também na comunhão que nos 
propomos a realizar em nossas relações or-
dinárias nesta vida aqui e agora. Não pode-
mos pretender uma santidade de vida lon-
ge do sofrimentos dos mais fracos, devemos 
nos encher da santidade de Cristo que sem-
pre inclui o outro. O caminho para a eterni-
dade não é um caminho de solidão, mas um 
caminho que busca o outro que ficou na bei-
ra do caminho. A santidade de vida sempre 
nos coloca na atenção dos irmãos, de suas 
necessidades. A revolução de Cristo ao sair 
vitorioso da morte também aparece quando 
amamos quem está do nosso lado e fazemos 
comunhão, ainda que nossas ideias e pensa-
mentos sejam divergentes. Os nossos irmãos 
não são nossos inimigos. O nosso inimigo co-
mum é a morte e o pecado! 

Que a Virgem Maria, modelo de santida-
de para todos os fiéis, interceda pelo Brasil 
que, neste domingo, volta às urnas para fa-
zer valer a democracia. Que sua intercessão 
nos ajude a criar laços seguros de fraternida-
de e justiça entre todos!

Só compro no supermercado aquilo 
que falta nas moças do Quincas Galeto ou 
no mercado público a que assisti construir 
sob os arroubos de Taperoá, hoje lembran-
do o vulto vivo  de Dorgival Terceiro Neto, 
o Doge Patada da privança estudantil. Mal 
chego com o rol de compras, atinge-me na 
porta do carro um chamado agudo logo 
identificado entre as amizades de mais de 
meio século, do tempo em que a Arapuan 
de Otinaldo Lourenço saía do ar para fa-
zer sala a Linduarte Noronha, Martinho 
Moreira Franco, Crispim, Zé Octávio, este 
que subscreve - Otinaldo e Linduarte se 
revezando como spallas no solo do nosso 
melhor concerto, que era o papo. Papo de 
não acudir sentar se não houvesse cadeira. 

Neguiiiiiinho!...- e aquele abraço. A lista 
de compras me escapou das mãos, as más-
caras se mantiveram debaixo do queixo, o 
sol deste outubro subitamente mergulhou 
naquela remota noite de conversa e risada-
ria ali reaparecida. 

Seu nome não vem ao caso porque lhe 
faltava idade e convivência mais íntima, 
não conosco, mas com as nossas licenças 
para rir do que nos cheirava falso ou ridí-
culo em muitos que, pelo cenário em que 
atuavam, seria para inspirar respeito. 

Quando lhe veio a idade de entrar no 
time, o time foi-se desfazendo, terminan-
do coma própria Arapuan em sua versão 
original. 

- Mas Neguinho, como você está bem!
Achou-me assim, ainda que bem ma-

gro, venta afinada, os olhos mais apertados 
que os bolsos, em suma, um velho assumi-
do. Perguntou se ainda escrevo e admirou 
ver-me sair do volante do carro: “Dirige?!”

Era da rádio, mas não radialista. Encer-
rado o seu expediente, ficava ali conosco 
ou reaparecia já tarde na animação da con-
versa. E assim ficou por toda a vida, ínti-
mo na dispersão, o tempo e a diversidade 
de ofício ou mister sem roubar um fio das 
nossas lembranças. 

Creia-me, pois, Ana Adelaide - esta-
va ali, bem diante de mim,  o mesmo ra-
paz apenas com cinquenta e poucos anos 

em cima dos antigos vinte ou vinte e cin-
co. Eu não conseguia ver diferente. Ainda 
mais que, a cada encontro, as referências, 
alusões ou lamentos nunca deixavam de 
se renovar. 

“O velho Doge, ehn Gonzaga! / O ve-
lho Oti!”

Que lealdade a nós mesmos, ao que fo-
mos e aos que nos deixaram um tanto ór-
fãos”. 

Ele saía, eu chegava. Nos despedimos, 
nos abraçamos, e quando menos espero 
ele grita da porta do carro, saindo de ré: “E 
Bolsonaro, Neguinho, leva ou não leva?”

Foi a maior despencada de pano que 
meus olhos jamais viram, nem mesmo em 
teatro de circo.  

E fiquei ruminando: com uma pergun-
ta destas será o mesmo rapaz e o mesmo 
homem razoável, cordato, solícito em tudo 
e com todos?!

Surdo para tanta coisa, tive de ouvir 
esta.  

Foi a maior despencada de pano que 
meus olhos jamais viram, nem mesmo em 
teatro de circo.  

A gente nunca sabe

Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org.br@arquipb | Colaborador
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Diante dos efeitos da pandemia e incertezas das eleições, número é robusto

Mais de 2,7 milhões de 
empresas foram abertas

em 2022

Dados do Painel Mapa 
de Empresas, publicado no 
portal Gov.br recentemen-
te, indicam cerca de 20 mi-
lhões de empresas ativas 
no país, sendo 2,7 milhões 
abertas em 2022. Em um mo-
mento de busca de retomada 
ainda sob os efeitos da pan-
demia de Covid-19 e as in-
certezas das eleições presi-
denciais, esses números são 
robustos. Porém, vale obser-
var o total de empresas ex-
tintas até o momento: aproxi-
madamente 1,1 milhão.

Informações provenien-
tes da Pesquisa Anual do 
Comércio (PAC), organiza-
da pelo IBGE, também em 
agosto passado, apontam 
que o primeiro ano da pan-
demia foi responsável pelo 
fechamento de mais de 100 
mil empresas e número su-
perior a 400 mil demissões. 
Em nota, o instituto apon-
tou o cenário pandêmico e a 
dificuldade de planejamen-
to de famílias e empresas 
para lidar com o momen-
to crítico.

Pandemia
IBGE aponta que 

o primeiro ano 
da pandemia foi 
responsável pelo 

fechamento de mais de 
100 mil empresas e teve 
número superior a 400 

mil demissões

Lidar com limitações or-
çamentárias pode ser um 
desafio tanto na adminis-
tração de empresas quan-
to no contexto familiar. Em 
seu portal, o Sebrae indica 
algumas estratégias de pla-
nejamento financeiro para 
empresas, como monitorar 

a saúde financeira da em-
presa, o fluxo de caixa, a 
precificação correta de pro-
dutos e serviços, definir já 
no começo do ano as estra-
tégias promocionais a se-
rem tomadas durante o ano 
entre outras.

A diretora da New Con-
sultoria Empresarial, Ju-
liana Borges concorda, e 
acrescenta: “Infelizmente, a 
grande maioria dos empre-
endedores só desenvolve 
uma visão gerencial da em-
presa depois de ter proble-
mas ou estar quase em fase 
de fechamento”. Ela afirma 
que saber que as áreas co-
mercial e de produção são 
fundamentais é essencial, 
mas não se deve esquecer 
da organização financei-
ra, jurídica e tributária, por 
exemplo. O valor do produ-
to/serviço pode determinar 
o futuro do negócio.

Em publicação de janei-
ro deste ano, o Portal Sera-
sa Experian informou sobre 
os riscos da precificação in-
correta de produtos ou ser-

viços, lembrando que o em-
presário deve considerar 
diversos fatores, como cus-
tos de fabricação, impos-
tos, retorno sobre investi-
mento (ROI), bem como a 
concorrência e a demanda. 
Conforme a instituição, er-
rar neste aspecto pode pro-
vocar o fechamento da em-
presa.

Por fim, Juliana Borges 
destaca alguns comporta-
mentos que podem evitar 
que empresas corram ris-
co: “é importante desenvol-
ver um plano financeiro e 
revisá-lo periodicamente. 
Isto ajuda a estabelecer as 
metas e objetivos da em-
presa. Ademais, elaborar 
uma estratégia tributária 
paralela ao trabalho de ro-
tina do seu contador e pro-
por regras para proteger 
seu patrimônio e o CNPJ 
ao escolher os sócios po-
dem mitigar riscos que po-
dem comprometer sua em-
presa. Enfim, manter uma 
visão gerencial  do negócio 
é essencial”.

Foto: Agência Brasil

Lidar com limitações orçamentárias pode ser um desafio tanto na administração de empresas quanto no contexto familiar

A Uber divulgou na 
quinta-feira, 27, que o nú-
mero de usuários ativos na 
plataforma atingiu 30 mi-
lhões em 2022, superando 
o nível pré-pandemia, de 
22 milhões de usuários. A 
informação consta no Rela-
tório de Impacto Econômi-
co divulgado pela compa-
nhia. O documento mostra 
que, em 2021, a plataforma 
gerou R$ 36 bilhões de valor 
para a economia do Brasil, 
levando em conta os recur-
sos repassados aos moto-
ristas parceiros e o impacto 
em outras atividades, como 
produção de automóveis, 
oficinas e seguradoras.

De acordo com a Uber, 
o estudo avalia os benefí-

cios gerados pela empre-
sa para a mobilidade urba-
na segundo a percepção de 
usuários, motoristas par-
ceiros e população geral. O 
material foi elaborado pela 
Public First, consultoria in-
dependente internacional, 
com sede no Reino Unido, 
que desenvolveu a metodo-
logia, já utilizada pela Uber 
em outros países.

O relatório aponta que, 
de 2014 a 2021, já foram rea-
lizadas mais de 6,7 bilhões 
de viagens através do apli-
cativo da Uber. No período, 
foram repassados R$ 76 bi-
lhões a motoristas e entre-
gadores parceiros, acres-
centa.

“Embora a pandemia te-
nha trazido enormes desa-
fios nos últimos dois anos, 
a plataforma da Uber se 
manteve como um impor-

Empresa por aplicativo atinge 30 milhões 
de usuários e supera nível pré-pandemia

no Brasil

Juliana Estigarríbia 

Agência Estado
n 

O relatório 
divulgado pela 
companhia 
mostra que, 
em 2021, a 
plataforma gerou 
R$ 36 bilhões 
de valor para 
a economia do 
Brasil

tante aliado para o país. 
Agora que estamos vendo 
o negócio superar níveis 
ainda maiores que antes 
da pandemia, seguiremos 
comprometidos em ofere-

cer a melhor experiência 
tanto para usuários quanto 
para motoristas parceiros”, 
diz a diretora-geral da Uber 
no Brasil, Silvia Penna.

Segurança
Segundo o relatório, 

para 75% dos usuários 
da Uber é mais fácil vol-
tar para casa tarde da noite 
do que antes de a platafor-
ma existir; 66% dizem que 
usam o aplicativo para ir a 
lugares onde o transporte 
público não chega.

Quando perguntados 
sobre os motivos mais im-
portantes pelos quais usam 
o aplicativo da Uber, os 
usuários escolheram em 
primeiro lugar seguran-
ça, especialmente mulhe-
res (96%), seguido de custo, 
economia de tempo, confia-
bilidade e conforto.

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

ApenAs  
neste sábAdo

CCC é instAlAdo 
nA sede do tRe 

MoRAes ConvidA liRA e pACheCo 
pARA ACoMpAnhAR votAção no tse 

UMA históRiA nebUlosA 

A tRAnsfeRênCiA de votos 

divisão à vistA, eM 2024? 

Fica cada vez mais nebulosa a narrativa de que 
houve boicote às inserções de Bolsonaro (PL) em rá-
dios do Nordeste. A Folha de São Paulo apurou que 
entre as emissoras que teriam sido citadas na denún-
cia está a Agreste FM, do Rio Grande do Norte, que 
pertence ao deputado eleito Robinson Faria (PL), pai 
do ministro das Comunicações, Fábio Faria. O minis-
tro foi quem entregou o relatório da denúncia ao TSE.     

A maioria dos eleitores – ou 49,10% – que votaram 
em Veneziano Vital (MDB) no primeiro turno da elei-
ção para governador revela intenção de votar em João 
Azevêdo (PSB), aponta pesquisa do instituto Consult. 
De acordo com o mesmo instituto, 90% dos eleitores de 
Nilvan Ferreira (PL), que decidiu ficar neutro no segun-
do turno, declaram voto em Pedro Cunha Lima (PSDB).    

Em João Pessoa, cinco nomes da direita se colocam 
como candidatos a prefeito, em 2024: Wallber Virgulino, 
Nilvan Ferreira e Cabo Gilberto, do PL, além do pas-
tor Sérgio Queiroz (sem partido) e Ruy Carneiro (PSC). 
Diante dessa situação, uma pergunta se impõe: a frag-
mentação de votos nas diversas candidaturas poderá 
ser um empecilho ao êxito nas urnas desses postulan-
tes ao cargo de prefeito? É bem possível que sim.    

O Centro de Comando 
e Controle (CCC), assim 
como ocorreu no primeiro 
turno das eleições, foi ins-
talado na sede do TRE-PB, 
em João Pessoa. O CCC, 
que funcionará a partir das 
7h até a conclusão dos tra-
balhos deste segundo tur-
no, é integrado por repre-
sentantes da Secretaria 
de Segurança, do Exérci-
to Brasileiro, do Corpo de 
Bombeiros, e das Polícias 
Federal, Militar, Civil, Ro-
doviária Federal e Judicial. 

Neste sábado, será 
encerrado o prazo para 
que eleitores baixem o e-
Título, que é a versão di-
gital que substitui o título 
de eleitor em papel. Cria-
do em 2018, o aplicativo 
pode ser baixado em ce-
lulares e apresentado no 
momento em que o elei-
tor for votar. Entre outros 
serviços, pode ser usado 
para consultas sobre lo-
cais de votação e para 
emitir certidão de quita-
ção eleitoral. 

O ministro Alexandre de Moraes, presidente do 
TSE, tem adotado procedimentos para dar mais 
transparência ao processo eleitoral. Com esse fito, 
convidou os presidentes do Senado e da Câmara 
dos Deputados, respectivamente, Rodrigo Pacheco 
(PSD) e Arthur Lira (PP), para acompanhar o anda-
mento da apuração de votos na sede da corte eleito-
ral. Até agora, apenas Pacheco confirmou presença.  

A viA qUe desConCeRtA o  
AdveRsáRio: “voCê ConheCe  
A AvenidA sApopeMbA?” 

Enxergar erros de adversários no primeiro turno e 
saber evita-los é caminho inteligente para quem quer 
lograr êxito na segunda etapa da eleição. Nesse par-
ticular, Fernando Haddad (foto, do PT), candidato a 
governador de São Paulo, tem se saído bem. Ocorre 
que no primeiro turno, Rodrigo Garcia (PSDB) bateu 
em Tarcísio Freitas (Republicanos), afirmando que 
ele era um ‘estrangeiro’ no estado. Na avaliação de 
analistas, esse discurso não encontrou eco nos elei-
tores, uma vez que São Paulo tem por característica 
receber pessoas de todas as partes do país. Portan-
to, as falas de Garcia soaram como xenofobia. Ha-
ddad usa de outra estratégia. Em nenhum momento 
ele diz que Tarcísio, que é do Rio de Janeiro, “caiu de 
paraquedas em São Paulo”, como replicava a propa-
ganda de Garcia. Mas utiliza a estratégia de dizer, 
sem parecer xenofóbico, que Tarcísio não conhece o 
estado. Em debate, o petista questionou o candida-
to do Republicanos: “Você conhece a Avenida Sa-
popemba? Não deve ter passado nunca por lá. É a 
maior avenida da cidade de São Paulo”. Tarcísio fi-
cou em silêncio. Não sabia a resposta. Nas eleições 
para a prefeitura de São Paulo, em 1985, Jânio Qua-
dros colocou Sapopemba no noticiário ao perguntar 
a FHC: “O Sr. sabe onde fica Sapopemba?”. O tuca-
no não soube responder.     

Foto: Estadão Conteúdo
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Faturas ficam sem cobrança extra pelo sétimo mês seguido para todos os consumidores conectados ao SIN

Aneel mantém a bandeira verde
para novembro

Wellton Máximo 
 Agência Brasil 

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) 
manteve a bandeira verde 
em novembro para todos 
os consumidores conecta-
dos ao Sistema Interligado 
Nacional (SIN). Com a de-
cisão, não haverá cobrança 
extra na conta de luz pelo 
sétimo mês seguido.

A conta de luz está sem 
essas taxas desde o fim da 
bandeira de escassez hí-
drica, que durou de setem-
bro de 2021 até meados de 
abril deste ano. Segundo a 
Aneel, na ocasião, a bandei-
ra verde foi escolhida devi-
do às condições favoráveis 
de geração de energia.

Caso houvesse a insti-
tuição das outras bandei-
ras, a conta de luz refletiria 
o reajuste de até 64% das 
bandeiras tarifárias apro-
vado no fim de junho pela 
Aneel. Segundo a agência, 
os aumentos refletiram a 
inflação e o maior custo das 
usinas termelétricas nes-
te ano, decorrente do en-
carecimento do petróleo e 
do gás natural nos últimos 
meses.

Bandeiras t arifárias
Criadas em 2015 pela 

Aneel, as bandeiras tarifá-
rias refletem os custos va-
riáveis da geração de ener-
gia elétrica. Divididas em 
níveis, as bandeiras indi-
cam quanto está custando 
para o SIN gerar a energia 

n 

Quando a 
bandeira 
de escassez 
hídrica 
vigorou, de 
setembro 
de 2021 a 
15 de abril 
deste ano, o 
consumidor 
pagava 
R$ 14,20 
extras a cada 
100 kWh

Criadas em 2015 pela Agência Nacional de Energia Elétrica, as bandeiras tarifárias refletem os custos variáveis da geração de energia elétrica

Beatriz de Alcântara 

alcantarabtriz@gmail.com

usada nas casas, em estabe-
lecimentos comerciais e nas 
indústrias.

Quando a conta de luz 
é calculada pela bandeira 
verde, significa que a conta 
não sofre qualquer acrésci-
mo. Quando são aplicadas 
as bandeiras vermelha ou 
amarela, a conta sofre acrés-

cimos, que variam de R$ 
2,989 (bandeira amarela) a 
R$ 9,795 (bandeira verme-
lha patamar 2) a cada 100 
quilowatts-hora (kWh) con-
sumidos. Quando a bandei-
ra de escassez hídrica vigo-
rou, de setembro de 2021 a 
15 de abril deste ano, o con-
sumidor pagava R$ 14,20 ex-

tras a cada 100 kWh.
O Sistema Interliga-

do Nacional é dividido em 
quatro subsistemas: Sudes-
te/Centro-Oeste, Sul, Nor-
deste e Norte. Praticamen-
te todo o país é coberto pelo 
SIN. A exceção são algu-
mas partes de estados da re-
gião Norte e de Mato Gros-

so, além de todo o estado de 
Roraima. Atualmente, há 
212 localidades isoladas do 
SIN, nas quais o consumo é 
baixo e representa menos de 
1% da carga total do país. A 
demanda por energia nes-
sas regiões é suprida, prin-
cipalmente, por térmicas a 
óleo diesel.

Cálculo
Quando a conta de luz é 
calculada pela bandeira 
verde, a conta não sofre 

qualquer acréscimo

O Exército pediu para 
“agendar uma data” com o 
ex-deputado Roberto Jeffer-
son (PTB) em Bangu 8. A vi-
sita no presídio é para co-
municar o cancelamento do 
Certificado de Registro de 
Caçador, Atirador e Colecio-
nador (CAC).

O pedido foi enviado à 
Secretaria de Administra-
ção Penitenciária do Rio de 
Janeiro (Seap-RJ). O ex-de-
putado está proibido de re-
ceber visitas - até mesmo de 

líderes religiosos e familia-
res. A exceção é apenas para 
os advogados.

Quando Roberto Jeffer-
son foi preso, a Polícia Fede-
ral (PF) apreendeu mais de 
7,6 mil cartuchos de muni-
ção, de diferentes calibres, 
um fuzil e uma pistola 9mm, 
coletes balísticos e dois simu-
lacros de arma na casa do ex-
deputado, em Comendador 
Levy Gasparian (RJ).

O ex-deputado não quis 
se entregar e chegou a atacar 
os policiais com tiros de fuzil 
e três granadas, o que levou 
a PF a pedir seu indiciamen-
to por tentativa de homicídio.

Exército solicita uma visita a 
Jefferson para comunicação

cancelamento do cac

A Secretaria de Estado da 
Saúde da Paraíba (SES-PB) re-
gistrou 472 notificações para 
Monkeypox, também conheci-
da como varíola dos macacos. 
Os dados são do relatório di-
vulgado ontem.

Do número total, 44 são 
casos confirmados a partir de 
exames laboratoriais. Dois es-
tão classificados como prová-
veis e 73 seguem sendo inves-

tigados. Além disso, o boletim 
informa que 353 casos foram 
descartados, correspondendo 
a 75% das notificações totais. 
Nenhum novo caso confirma-
do precisou de hospitalização.

Os casos confirmados es-
tão entre os municípios de 
João Pessoa, com 34; Cabedelo, 
sete; Campina Grande, Patos e 
São Bento com uma notifica-
ção cada. Em relação ao per-
fil das confirmações, 91% são 
identificados como homens e 
a principal faixa etária é de 30 
a 39 anos.

SES-PB registrou 472 
notificações da doença

Foto: Marcello Casal/Agência Brasil

Rayssa Motta 

Agência Estado

‘monkeypox’

Lavínia Kaucz 

Agência Estado

As campanhas dos presi-
denciáveis Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e Jair Bolsona-
ro (PL) entraram em acordo, 
ontem, e abriram mão dos 
direitos de resposta penden-

tes de análise pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). A 
Corte aprovou o acordo em 
sessão extraordinária reali-
zada ontem à noite.

Segundo Tarcísio Viei-
ra, advogado da campanha 
de Bolsonaro, eram 56 pe-
didos de direito de respos-

ta de Lula, e 31 do atual pre-
sidente.

A sessão de ontem foi 
convocada para analisar, 
de forma definitiva, o di-
reito de resposta de Bolso-
naro que foi suspenso na 
manhã de ontem. As cam-
panhas concordaram em 

retirar também este pedi-
do.

O último bloco de propa-
ganda eleitoral foi transmi-
tido às 20h30. O acordo não 
interferiu na veiculação de 
direito de resposta já con-
cedido a Bolsonaro no bloco 
de Lula na noite de ontem.

Candidatos desistem  de direitos de resposta 
lula e bolsonaro

A Prefeitura de João Pes-
soa, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Trabalho (Sedest), en-
cerrou, às 15h de ontem, as 
inscrições para o mais re-
cente edital do programa de 
microcrédito social ‘Eu Pos-
so’. Ao todo, foram 2.623 em-
preendedores cadastrados, 
sendo 2.000 como pessoa fí-
sica, e 623 como pessoa jurí-
dica.  Agora, os proponentes 

têm até o dia 18 de novembro 
para anexarem toda a docu-
mentação exigida bem como 
os certificados de conclusão 
dos cursos obrigatórios.

As inscrições tiveram iní-
cio na última terça-feira (25). 
De acordo com a secretária 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Trabalho de João Pes-
soa, Vaulene Rodrigues, esse 
foi o maior volume de inscri-
tos em um só edital, desde a 

criação do Eu Posso.
“Ficamos muito felizes 

com o resultado registrado. 
Desenhamos um progra-
ma para contribuir com em-
preendedores dos mais va-
riados segmentos, dando um 
empurrão para o desenvol-
vimento e expansão de seus 
negócios. E quanto mais pes-
soas alcançadas, mais vidas 
poderão ser impactadas, es-
timulando cases de sucesso 

e, inclusive, o aquecimento 
da economia local”, come-
morou.

 O programa é voltado 
para empreendedores for-
mais e informais, maiores de 
18 anos ou legalmente eman-
cipados, residentes e domici-
liados na capital paraibana; 
e pessoas jurídicas (MEI e 
ME), sediadas no Município 
de João Pessoa, com cadastro 
ativo junto à Receita Federal. 

‘Eu Posso’ registra mais de 2,6 mil inscritos
microcrédito social

Julio Maria 
Estadão Conteúdo

Jerry Lee Lewis, um 
dos pioneiros do rock'n roll 
americano dos anos 1950, 
morreu, ontem, aos 87 anos. 
A informação foi confirma-
da por seus agentes à agên-

cia de notícias AFP. Ele era 
conhecido por ser difícil 
de se lidar, por fazer sho-
ws cada vez mais curtos e 
por, um dia, ter incendiado 
o piano.

Jerry Lee Lewis foi uma 
das expressões mais explo-
sivas que o rock and roll de 
sua fase de ouro. De Ferri-

day, nos territórios sulistas 
da Luisiana, Jerry Lee mos-
trava ser um ás ao piano 
desde que aprendera com 
os garotos negros a fazer os 
movimentos de um boogie 
woogie nas teclas. A famí-
lia era pobre, não havia con-
dições para luxos como um 
piano, mas os pais resolve-

ram apostar ao perceberem 
a euforia do garoto e resol-
veram hipotecar a própria 
casa para comprar um ins-
trumento.

Quem o veria depois não 
poderia acreditar que Lewis 
cresceu nos bancos de uma 
igreja pentecostal. Por pou-
co tempo, mas cresceu. 

Aos 87 anos, morre o cantor Jerry Lee Lewis
pioneiro do rock
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Expectativa é que 15 mil passageiros passem pelo terminal durante este final de semana do segundo turno das eleições

Fluxo intenso para votar no interior
rodoviária de JP

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Apesar da gratuidade nos 
ônibus intermunicipais estar li-
berada, desde quarta-feira, para 
o paraibano ir votar na sua ci-
dade de origem, muitas pesso-
as, na manhã de ontem, com-
praram a passagem sem saber 
do benefício. Os que sabiam do 
direito preferiram viajar antes 
para aproveitar o final de se-
mana com a família e usufruir 
da gratuidade na passagem de 
volta. Foram emitidos 3.745 bi-
lhetes gratuitos até a tarde de 
ontem, sendo 1.356 com desti-
no ao Sertão paraibano, 1.522 
na região do Brejo Paraibano, 
735 para Campina Grande e 132 
para Princesa Isabel. 

Na quarta-feira, o Terminal 
Rodoviário de João Pessoa esta-
va lotado porque o Sertão pa-
raibano era o destino mais pro-
curado, tanto é que ocorreu um 
aumento de 120% de ônibus ex-
tras, segundo o gerente executi-
vo de Transportes do DER-PB, 
Fleming Cabral. “As passagens 
para o Brejo Paraibano, Campi-
na Grande e Curimataú estão 
sendo emitidas normalmente, 
porque a demanda para esses 
locais foi melhor distribuída, 
porém para o Sertão, as pesso-
as emitiram o bilhete gratuito 
de uma vez”, analisou.

Cerca de 15 mil pessoas de-
vem passar pelo Terminal Ro-
doviário de João Pessoa no final 
de semana das eleições 2022.

 Os bilhetes foram emitidos 
a partir de quarta-feira, no en-
tanto, o embarque só é válido 
das 7h de hoje até às 7h da se-
gunda-feira (31). Para ter direito 
à gratuidade na viagem de ida, 
basta o passageiro apresentar o 
Título de Eleitor ou e-Título. Na 
volta basta apresentar o com-
provante de votação.

Na Região Metropolitana 
de João Pessoa, as viagens en-
tre os municípios circunvizi-
nhos poderão ser realizadas 
apenas amanhã. Já nas demais 
cidades, os eleitores vão poder 
viajar para votar a partir das 7h 
sábado (29) até às 7h da segun-
da-feira (31), mesmo que a pas-
sagem seja comprada antecipa-
damente.

O estudante de engenha-
ria ambiental da UFPB, Éric 
de Lima, 18 anos, considera 
imprescindível a iniciativa do 
poder público porque muitos 
estudantes são do interior da 
Paraíba, logo é um custo a me-
nos. “Muitos colegas do curso 
comentaram sobre esse direi-
to. Eu sou de Campina Grande 
e vou hoje porque já tenho um 
compromisso à noite, mas vou 
comprar a passagem de volta 
para conseguira gratuidade”.

Natural do Acre, a estudan-
te de Farmácia Giovanna Al-
buquerque solicitou o voto em 
trânsito para votar em Campi-
na Grande, cidade do seu na-
morado. “Eu não estava saben-
do da passagem intermunicipal 
gratuita por causa das eleições, 
mas considero uma iniciativa 
super válida em favor da demo-
cracia”, opinou.

Violeta de Lourdes, 68 anos, 
mora em João Pessoa, mas seu 
domicílio eleitoral continua em 
Campina Grande, sua cidade 
de origem. Ela soube sobre a 
gratuidade da passagem inter-
municipal, porém pensava que 

a gratuidade começaria a par-
tir de sexta-feira. “Quando fui 
comprar a passagem, a atenden-
te informou que só teria direito 
à gratuidade a partir de ama-
nhã, mas preferi comprar por-
que amanhã vai ser tumultua-
do a rodoviária”, frisou

A gerente de Núcleo dos Ter-
minais Rodoviários da Capital 
e de Campina Grande, Sabrina 
Dellaqua, ressalta a importân-
cia de os passageiros chegarem 
ao Terminal Rodoviário com 
no mínimo uma hora de an-
tecedência. “O movimento na 
rodoviária será muito grande, 
podendo haver trânsito na che-
gada e com certeza haverá filas 
para entrada nas plataformas de 
embarque. Portanto, o passagei-
ro preciso sair de casa com uma 
hora de antecedência para não 
perder a viagem nem o benefí-
cio”, frisou.

Natural de Campina Gran-
de, a funcionária pública Ana 
Flávia foi na quinta-feira à tar-
de no guichê da empresa de 
viagens para Campina Grande 
emitir o bilhete gratuito para 
sábado às 16h. “Não enfrentei 
filas e o atendimento foi muito 
rápido, mostrei o e-Título e um 
documento oficial com foto”, 
contou.

Ana Flávia ressalta a impor-
tância desta iniciativa para ga-
rantir o direito pleno do cida-
dão no exercício da democracia 
em um dos momentos mais im-
portantes da história recente 
do Brasil. “Para quem não tem 
condição nenhuma ou tem o 
alimento como prioridade bá-
sica, o voto se tornou secundá-
rio nessas eleições por conta do 
comprometimento da renda. 
Agora podemos votar tranqui-
los”, frisou.

Desde as primeiras ho-
ras da manhã de ontem foi 
intensa a movimentação no 
Terminal Rodoviário Ar-
gemiro de Figueiredo, em 
Campina Grande. O direi-
to a gratuidade no segundo 
turno das eleições da pas-
sagem está sendo respon-
sável pelo aumento da cir-
culação de passageiros no 
local. Amanhã, será utiliza-
da 100% da frota de ônibus 
intermunicipal e ainda se-
rão colocados carros extras, 
de acordo com informações 
da direção do terminal. Os 
embarques através da bilhe-
tagem sem a cobrança co-
meça hoje, às 7h da manhã.

A cidade mais procurada 
é João Pessoa. Em seguida, 
estão as do Sertão da Para-
íba, como Cajazeiras, Patos, 
Sousa, Pombal e Itaporan-
ga. “Houve um aumento de 
100% na procura de passa-
gens, tanto na bilhetagem 
gratuita como nas pagas. 

As empresas vêm colocando 
ônibus extras para atender 
toda essa demanda”, disse 
o chefe da Seção do Termi-
nal Rodoviário de Campina 
Grande, Durval Júnior. 

Ele destacou que ainda 
não é possível estimar quan-
tas passagens gratuitas fo-
ram expedidas pelo Termi-
nal, já que o levantamento 
será concluído na segun-
da-feira.

O professor Vital Edmil-
son de Sousa chegou cedo à 
rodoviária e procurou o gui-
chê de uma empresa para 
retirar o seu bilhete. “Estou 
viajando para Monteiro, no 
Cariri, exercer o minha ci-
dadania no domingo e como 
abriram esse direito da pas-
sagem, vim pegar o meu ti-
cket”, destacou.

Já o aposentado José To-
maz Diniz estava indo para 
Cajazeiras também com a 
iniciativa de votar. “É uma 
boa oportunidade para to-
dos nós que estamos viven-
do uma crise econômica. 
Não ter que pagar a passa-
gem, ajuda muito”.

Rodoviária de CG tem movimentação alta“O movimento na 
rodoviária será 
muito grande, 
podendo haver 
trânsito na 
chegada e, com 
certeza, haverá 
filas para entrada 
nas plataformas 
de embarque

Sabrina Dellaqua

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

Frota
As empresas de  

ônibus urbanos de 
Campina Grande 

utilizarão mais de 40 
veículos, amanhã, para 

atender a população

Frota amanhã
Mais de 40 ônibus de 

transporte urbano de pas-
sageiros estarão circulan-
do entre os bairros, distri-
tos e povoados de Campina 
Grande, de forma gratuita, 
no sentido de atender os 
eleitores do município no 
deslocamento entre suas 
casas e os locais de votação, 
conforme informações da 
Superintendência de Trân-

sito e Transporte Público 
(STTP). 

A circulação dos coleti-
vos será iniciada a partir das 
5h30, para garantir que os 
eleitores que queiram che-
gar nas primeiras horas de 
votação aos locais, tenham 
esse desejo garantido. Os 
ônibus deixam de circular 
às 20h.

Para utilizar o benefício 
da gratuidade do transpor-
te coletivo durante as elei-
ções, a entrada será permi-
tida pela porta dianteira 
do veículo apresentando o 
cartão Vale Bus Card, e da 
mesma forma para quem 
paga em dinheiro e não dis-
põe do cartão também pas-
sará gratuitamente pela ca-
traca.

“Iremos seguir o mesmo 
processo do adotado no pri-
meiro turno. Esses usuários 
deverão apresentar, no mo-
mento do embarque, o títu-
lo de eleitor, ou outro do-
cumento que identifique", 
declarou o superintenden-
te da STTP, Carlos Dunga 
Júnior.

n 

Até o início 
da tarde de 
ontem foram 
emitidos, pelas 
empresas 
que operam 
no Terminal 
Rodoviário, 
3.745 bilhetes 
gratuitos 

Foto: Evandro Pereira

Muitos passageiros procuraram, mesmo abrindo mão da gratuidade, antecipar a viagem para votar em municípios do interior paraibano

Gratuidade resultou no aumento de 100% na procura por passagens no Terminal Rodoviário Argemiro de Figueiredo, em Campina Grande

Foto: Fabiana Veloso
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A onça-pintada do Parque 
Zoobotânico Arruda Câmara 
(Bica), administrado pela Pre-
feitura de João Pessoa, respon-
de bem ao tratamento dentá-
rio pelo qual foi submetida 
– o animal apresentava fratu-
ra do canino. Para garantir a 
segurança necessária para o 
procedimento odontológico 
do felino, que tem 17 anos, ou 
seja, um animal idoso, além da 
equipe da Bica, o atendimen-
to contou com profissionais de 
instituições públicas e priva-
das da Paraíba, Pernambuco 
e São Paulo. O procedimento 
foi realizado no último dia 22.

O problema dentário em 
‘Maria Luzia’, como é chama-
da a onça, foi diagnosticado 
durante a realização da téc-
nica de condicionamento do 
animal, realizado pelo Se-
tor de Bem-estar e Compor-
tamento Animal da Bica. A 
fratura no canino é um pro-
blema comum em felinos ido-
sos, que requer atenção espe-
cial, pois os animais precisam 
passar por anestesia geral, ter 
disponíveis aparelhos de mo-
nitoramento e acompanha-

Onça-pintada “vai ao dentista” e passa por check-up veterinário
na bica

mento de uma equipe multi-
disciplinar.

“Existe uma taxa alta de 
fratura de canino em felinos 
idosos e, no caso da Maria 
Luiza, ela tinha fratura com 
exposição de polpa dentária, 
que sabemos ser uma situa-
ção onde o animal sente dor. 
Então, convidamos Roberto 
Felquel, que é uma autorida-
de em odontologia veterinária 
de São Paulo, para fazer o ca-
nal dentário nela. Após raio x e 
avaliação, o animal foi entuba-
do e, depois do procedimen-

to, foi feito laserterapia den-
tro desse canino para ajudar 
na recuperação. Após o pro-
cedimento, já pudemos per-
ceber uma mudança completa 
no comportamento do animal, 
o que significa que aquela fra-
tura dentária estava causando 
muita dor, como causaria em 
qualquer ser humano”, expli-
cou Thiago Nery, médico ve-
terinário e chefe do setor de 
zôo da Bica.

O veterinário informou 
que foi preciso anestesia geral 
para realizar o procedimen-
to e, por conta disso, a equi-
pe multidisciplinar aprovei-
tou a ocasião para fazer um 
check-up no animal. Foram re-
alizados exames oftalmológi-
co, de imagens (raio X, ultras-
som e radiografia) e coleta de 
materiais para exames labora-
toriais, além de eletrocardio-
grama e avaliação das funções 
hepáticas e renais. Hoje, devi-
do à idade avançada, a onça 
desenvolveu também alguns 
problemas de saúde de origem 
hormonal.

Os resultados dos exames 
apontam que o animal está 

em ótimo estado de saúde. “O 
procedimento foi um sucesso. 
Toda a equipe ficou satisfeita, 
pois no outro dia já tivemos 
um animal brincando com 
pneu e mordendo todas as es-
truturas de brinquedos que ele 
tem à disposição. Agora, esta-
mos observando o animal e 
aguardando resultados de ou-
tros exames laboratoriais fei-
tos na ocasião”, afirmou Thia-
go Nery.

Marília Maia, bióloga do 
Parque Arruda Câmara, des-
taca a importância do condi-
cionamento para facilitar a 
abordagem dos profissionais 
ao animal. “A técnica de con-
dicionamento do animal foi 
utilizada para dar início à re-
alização do tratamento, com o 
intuito de preparar a onça para 
receber a anestesia geral sem 
causar traumas, nem físicos 
nem emocionais, e também 

para avaliação do peso dela, 
informação, essa, necessária 
para qualquer procedimento 
cirúrgico”, ressaltou.

‘Maria Luiza’ chegou ao 
parque em 2005, ainda filho-
te, trazida pelo Instituto de 
Recursos Naturais e Renová-
veis (Ibama). É considerado o 
maior felino das Américas e, 
no Brasil, a espécie é conside-
rada vulnerável para extinção. 
A expectativa de vida na natu-
reza é de 12 a 15 anos, mas há 
registros de animais que vive-
ram até 30 anos.

O diretor da Bica, Rodrigo 
Fagundes, destaca o profissio-
nalismo e esforço da equipe 
nos cuidados dedicados aos 
animais. “Temos aqui uma 
equipe completa e dedicada 
ao bem-estar dos animais, que 
não mede esforços para cui-
dar da saúde deles. E, nesse 
caso da onça-pintada, pude-
mos contar também com o 
valoroso apoio dessa equipe 
multidisciplinar para esse cui-
dado mais específico, que foi o 
tratamento odontológico e os 
exames laboratoriais. Agrade-
cemos a todos”, destacou.

Onça passou por vários exames para avaliar o seu estado de saúde

Foto: Secom/JP

Equipes da Sedurb-JP intensificam ações de manutenção e estrutura para visitação e realização de missas 

Cemitérios públicos são preparados
Dia De FinaDos

Desde a semana passa-
da, a Secretaria de Desen-
volvimento Urbano (Sedurb) 
vem intensificando ações de 
manutenção e zeladoria nos 
cemitérios públicos de João 
Pessoa e organizando toda 
a estrutura visando a visi-
tação na próxima terça-feira 
(2), Dia de Finados. Para dar 
mais comodidade ao público, 
estão sendo montadas tendas 
e disponibilizadas cadeiras 
para a realização de missas.

De acordo com o secre-
tário Fábio Carneiro, os ser-
viços de manutenção e ze-
ladoria envolvem, roço e 
capinação, em parceria com 
a Autarquia Especial Mu-
nicipal de Limpeza Urba-
na (Emlur), além de pintura, 
podas e reparos técnicos na 
infraestrutura desses locais. 
“Nossas equipes estão traba-
lhando para aprontar toda a 
estrutura para o acolhimen-
to dessas pessoas, que man-
tém a tradição de homena-
gear seus entes queridos em 
datas simbólicas, como é o 
Dia de Finados”, disse.

Este ano haverá missas 
nos cemitérios Senhor da Boa 
Sentença (Varadouro); Cris-
to (Cristo Redentor); São José 
(Cruz das Armas) e Santa Ca-
tarina (Bairro dos Estados).

No Senhor da Boa Senten-
ça, o mais tradicional da ci-
dade, serão realizadas cinco 
celebrações, a partir das 7h. 
Também haverá missas, às 
9h (celebrada pelo arcebispo 
Dom Manoel Delson); 11h, 
15h e 17h.

No Cemitério Santa Cata-
rina, no Bairro dos Estados, 
as missas serão celebradas 
pelo cônego Evandro Belar-
mino, nos seguintes horá-
rios: 9h e 16h.

Já no cemitério do Cristo 
Redentor, as missas aconte-
cem às 7h, 10h e 16h; e serão 
celebradas pelo cônego José 
Marcílio Carneiro Cavalcan-
te, enquanto que no Cemi-
tério São José, em Cruz das 
Armas, as celebrações acon-

tecem às 7h e 16h, com os cô-
negos Eriberto Gomes da Sil-
va e Júnior Bezerra Gomes.

Em todos os cemitérios 
públicos, as equipes da Se-
durb vão distribuir água 
para pessoas idosas e, através 
da parceria com a Secretaria 
de Saúde, serão disponibi-
lizados aferição de pressão 
arterial e testes de glicemia.

n 

Idosos que 
visitarem os 
cemitérios 
públicos de JP 
poderão fazer 
a aferição 
da pressão 
arterial e 
testes de 
glicemia

Cinco missas estão programadas para serem celebradas no Cemitério Senhor da Boa Sentença, no Dia de Finados

Foto: Roberto Guedes

Para sanar o problema 
do descarte irregular de 
materiais de campanha po-
lítica no dia das eleições, 
amanhã, a Autarquia Espe-
cial Municipal de Limpeza 
Urbana (Emlur) mobiliza 
os agentes no entorno dos 
principais colégios eleito-
rais. Os serviços realizados 
serão de catação e varrição.

O superintendente da 
Emlur, Ricardo Veloso, re-
força o pedido à popula-
ção de que se abstenha de 
descartar materiais como 
papéis, “santinhos” e ade-
sivos nas vias públicas. “É 
importante exercer a cida-
dania também com respon-
sabilidade e consciência am-
biental”.

No primeiro turno das 
eleições, o número de agen-
tes de limpeza nas ruas foi 
dobrado, em razão do uni-
verso de candidatos envol-
vidos e de uma imensurá-

Emlur mobiliza agentes de limpeza para 
recolhimento de materiais de campanha

operação eleição

vel quantidade de material 
de campanha. Como no se-
gundo turno o pleito en-
volve apenas quatro can-
didatos, a expectativa é de 
geração de menos resíduos.

A festa de comemoração 

do governador eleito será 
no Parque Solon de Lucena, 
no Centro, e a do presiden-
te, no Busto de Tamandaré, 
entre as praias de Tambaú e 
Cabo Branco. Como o resul-
tado só deve ser conhecido 

após 20h, a limpeza dos lo-
cais ocorrerá no dia seguin-
te. Caso haja, necessidade, 
as ações no entorno dos co-
légios eleitorais será reto-
mada também na segunda-
feira (31).

Equipes farão o recolhimento dos papeis de propaganda eleitoral próximos aos locais de votação

Foto: Secom/JP

Missas
Dia de Finados neste 

ano terá a celebração de 
missas nos cemitérios 

Senhor da Boa Sentença 
(Varadouro), Cristo 

(Cristo Redentor), Santa 
Catarina  (Bairro dos 

Estados) e São João (Cruz 
das Armas)

Horário das missas:

• Senhor da Boa Sentença (Va-
radouro) - 7h, 9h (celebrada 
pelo arcebispo Dom Manoel 
Delson), 11h, 15h e 17h;

• Santa Catarina (Bairro dos 
Estados) - 9h e 16h (cônego 
Evandro Belarmino);

• Cristo (Cristo Redentor) - 7h, 
10h e 16h e (cônego José Mar-
cílio Carneiro Cavalcante);

• São José (Cruz das Armas) 
- 7h e 16h (cônegos Eriberto 
Gomes da Silva e Júnior Bezer-
ra Gomes).

Saiba mais

Dentes
‘Maria Luzia’, como 

é carinhosamente 
chamada a onça, tem 17 
anos de idade, precisou 
passar por tratamento 

dentário porque 
apresentava uma fratura 

do dente canino 
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Paraíba

Projeto na Zona Sul servirá para lazer e preservação e será desenvolvido em parceria com o governo estadual

Prefeitura anuncia Parque do Cuiá
área de convivência

Uma proposta antiga para 
a cidade de João Pessoa deve 
finalmente sair do papel. 
Trata-se do parque linear da 
Zona Sul, no Cuiá, que será 
construído em área de mais 
de 420 mil metros quadrados 
em uma parceria da Prefeitu-
ra de João Pessoa com o Go-
verno do Estado. O prefeito 
Cícero Lucena e o vice-prefei-
to Leo Bezerra visitaram o lo-
cal na manhã de ontem.

“Conversamos com o go-
vernador João Azevêdo e en-
tendemos que este é um espa-
ço que precisa ser cuidado e 
vamos fazer aqui o parque li-
near da Zona Sul, às margens 
do Rio Cuiá. Fico feliz de vi-
ver esse momento para favo-
recer a zona Sul com espaço 
belíssimo de natureza”, afir-
mou o prefeito.

O vice-prefeito Leo Bezer-
ra foi um dos articuladores do 
projeto e falou sobre o proces-
so problemático de tentativa 
de implementação do parque 

por outras gestões. 
“Hoje podemos afirmar 

que a Zona Sul vai ganhar 
esse presente, que é o Par-
que no Cuiá. Tenho certeza 
que a população vai abraçar 
essa ideia, cuidar e aprovei-
tar muito mais uma área de 
convivência, lazer e preser-
vação”, afirmou.

Ontem, o prefeito Cícero Lucena e o vice Leo 
Bezerra visitaram a área onde será construído 
o novo espaço de lazer da cidade

Área
Segundo o prefeito 

Cícero Lucena, 
parque será construído 
em uma área superior 

a 420 mil metros 
quadrados, às margens 

do rio Cuiá

Fotos: Secom-JP

No período de 4 a 6 de no-
vembro o Centro de Ciências 
Agrárias (CCA) da UFPB sedia-
rá o 1º Encontro de Veterinários 
de Animais Silvestres e Pets 
Não-Convencionais (ENPVAS), 
em Areia. O Conselho Regio-
nal de Medicina Veterinária da 
Paraíba é parceiro do evento. 
Já as inscrições estão abertas e 
podem ser feitas através do se-
guinte endereço: https://www.
even3.com.br/enpvas/

O Encontro tem caráter edu-
cacional e nele profissionais da 
área que desempenham traba-
lhos com animais silvestres e 
pets não-convencionais irão 
oferecer atualizações sobre a 
área e expor o perfil e necessi-
dades do mercado de trabalho 
deste ramo exclusivo da pro-
fissão. Outro objetivo será for-
necer um ambiente de networ-
king para estabelecer parcerias 
e expor oportunidades impor-
tantes para os participantes. 

O evento, organizado pelo 
Grupo de Pesquisa em Medi-
cina da Conservação da UFPB, 
será aberto no dia 4, a partir 
das 14 horas. Às 15 horas será 
realizada a palestra inaugu-
ral sobre Medicina de répteis 
e depois sobre Centros de Rea-
bilitação e Hospitais Veteriná-
rios: Panorama e Perspectivas 
para o Médico Veterinário de 
Animais Silvestres.

No segundo dia, 5, os temas 
abordados serão: Carreira em 
jardins zoológicos: da gradua-
ção à atuação profissional;, Mé-
todos de diagnóstico aplicados 
a animais silvestres e pets não-
convencionais: Desafios e pers-
pectivas; Atendimento priva-
do de pets não-convencionais: 
Conselhos que eu gostaria de 
ter escutado quando comecei; 
Pós-graduação com animais 
silvestres: Isto é para mim? e 
Pesquisa e docência com ani-
mais selvagens: Como desen-
volver uma carreira nessa área?

Já no encerramento, dia 6, 
serão realizados os minicur-
sos: Clínica médica de aves, 
Odontologia de roedores e la-
gomorfos e Técnica de necrop-
sia e fotografia post-mortem 
em animais silvestres.

1o Encontro 
de Veterinários 
será em Areia

animais silvestres

A Central de Regulação 
Municipal de João Pessoa, 
localizada na Avenida Rio 
Grande do Sul, nº 1.280, no 
Bairro dos Estados, deve vol-
tar a realizar atendimentos 
na segunda-feira, dia 31. O 
prédio foi interditado na úl-
tima quinta-feira para a rea-
lização de uma vistoria pelo 
Corpo de Bombeiros, após 
um incêndio de pequenas 
proporções atingir uma das 

salas do imóvel. As informa-
ções são da diretora do ór-
gão, Ana Giovana Medeiros. 

Segundo a diretora, em 
decorrência da interdição, 
não foi possível realizar ne-
nhum atendimento ontem. 
Entretanto, nenhum usuá-
rio deixou de ser assisti-
do. “Minha equipe estava 
do lado de fora, instruin-
do o público, e a Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS) 
já está no prédio com toda 
uma equipe de manutenção. 
São mais de 30 funcionários 
trabalhando para limpar e 

reparar os danos.”
O incêndio que ocasio-

nou a interdição do prédio 
aconteceu em decorrência 
de um curto-circuito em um 
aparelho de ar-condiciona-
do. “Rapidamente, o prédio 
foi evacuado e todos os fun-
cionários deixaram o lugar 
em segurança. Agora, espe-
ramos que o atendimento re-
torne o mais breve possível”, 
conta Ana Giovana. “Nin-
guém ficou ferido.”

A Central de Regulação 
Municipal da SMS é respon-
sável pelo gerenciamento 

de toda a oferta de procedi-
mentos da rede municipal de 
saúde, da rede conveniada e, 
também, da rede contratada. 
Cerca de 20 exames laborato-
riais e de imagem, além de 
consultas de diversas espe-
cialidades, são autorizados 
pelo órgão, que utiliza o sis-
tema de classificação de risco 
para a definição das priori-
dades no acesso aos proce-
dimentos. Além de João Pes-
soa, a Regulação Municipal 
atende, também, os outros 
222 municípios da Paraíba, 
por meio de pactuação.

“Como grande parte do 
nosso atendimento é online, 
uma equipe foi designada 
para manter esse atendimen-
to, realizando as autoriza-
ções, e outra foi encarregada 
de instruir o público em rela-
ção a como proceder para ter 
acesso aos nossos serviços”, 
diz a diretora. Os procedi-
mentos já agendados foram 
encaminhados para outras 
unidades de saúde da capi-
tal paraibana. “O objetivo é 
retomar as atividades na se-
gunda-feira, mas não houve 
prejuízo nos atendimentos”.

A vacinação que previ-
ne a Covid-19 será suspen-
sa, hoje, em todos os postos 
disponíveis pela Prefeitura 
de João Pessoa em virtude 
do segundo turno das elei-
ções, que acontece amanhã 
(30). A medida não prejudi-
ca a assistência preventiva, 
considerando que o muni-
cípio já aplicou mais de 2,3 
milhões de doses dos imu-
nizantes na população pes-
soense.

“Faremos como no pri-
meiro turno do pleito eleito-
ral. Neste final de semana, 
todas as unidades de saúde 
da família e pontos móveis 
para vacinação estarão fe-
chados, retomando normal-
mente a assistência na pró-
xima segunda-feira, com 
ações de imunização tanto 
para as vacinas de campa-

Central de Regulação volta a abrir na segunda-feira

Vacinação contra Covid-19 será suspensa, hoje, em JP

após incêndio

UsFs Fechadas

nha como para a vacinação 
do calendário de rotina”, ex-
plicou Fernando Virgolino, 
chefe da Seção de Imuniza-
ção de João Pessoa.

Da Covid-19, na próxima 
segunda-feira (31), a campa-
nha de vacinação será reto-
mada, sem a necessidade 

de agendamento, em todas 
as unidades de saúde da fa-
mília, policlínicas (Manda-
caru, Cristo e Mangabei-
ra), no ponto fixo instalado 
no Mangabeira Shopping, 
além do Centro Municipal 
de Imunizações (Torre).

Atualmente, a oferta de 

vacina é direcionada para 
crianças a partir dos três 
anos de idade com a 1ª e 2ª 
doses; além das segundas 
doses da Coronavac (28 dias 
após a primeira), Pfizer (60 
dias), Astrazeneca (90 dias) 
e Janssen. 

A terceira dose está 

disponível ao público 12+ 
(120 dias após a segunda 
dose), imunossuprimidos 
(28 dias) e trabalhadores de 
saúde (120 dias). Já a quar-
ta dose é voltada ao público 
de 30 e 39 anos, que recebeu 
a terceira dose há pelo me-
nos 120 dias.

n 

Eleição muda 
rotina das 
unidades 
de saúde e 
imunização será 
retomada na 
segunda-feira

Não haverá necessidade de agendamento em qualquer das unidades que ofereçam o imunizante contra a doença

Foto: Secom-JP7

Nalim Tavares 

Especial para A União
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Compareça à sua seção eleitoral.

De setembro de 2019 e agosto de 2020, mais de 100 pessoas foram internadas por dia em hospitais do SUS

Reumatismo atinge 15 milhões no país
DIA NACIONAL DE LUTA

Alexsandra Tavares 

lekajp@hotmail.com

No Brasil, cerca de 15 mi-
lhões de pessoas apresen-
tam algum tipo de doença 
reumática, um grupo que 
reúne mais de 100 enfer-
midades que atingem arti-
culações, ossos, tendões e 
músculos. Entre as doenças 
mais conhecidas estão ar-
trose, artrite reumatóide, lú-
pus, osteoporose e bursi-
te. O Dia Nacional de Luta 
Contra o Reumatismo é lem-
brado amanhã (30), tema 
que, segundo especialis-
tas, é importante para ser 
discutido, já que trata-se de 
um problema que atinge 
pessoas de todas as idades 
e impacta no sistema de saú-
de pública do país. 

Dados da Sociedade Bra-
sileira de Reumatologia mos-
tram que de setembro de 2019 
a agosto de 2020, mais de 100 
pessoas por dia foram inter-
nadas em hospitais ligados ao 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
com sinais e sintomas compa-
tíveis com alguma enfermi-
dade reumática.

Alguns dos sintomas mais 
comuns são as dores e incha-
ços nas articulações, febre e 
dificuldade de locomoção. 
O que muita gente não sabe 
é que esse grupo de enfer-
midade pode comprometer 
também órgãos como rins, 
coração, pulmão e os olhos. 

A reumatologista Anna 
Luisa Andrade explicou que 
existem as doenças reumáti-
cas imunomediadas, ou seja, 
uma ação anormal do corpo 
em que há a produção de an-

Anna Luísa alerta para cuidados especiais com as doenças reumáticas imunomediadas

ticorpos que agem contra as 
células do próprio organismo. 
“Esses anticorpos são produ-
zidos e agem não apenas con-
tra cartilagens, tendões, li-
gamentos e músculos, mas 
também em qualquer parte 
do corpo como cabelo, cora-

ção, rins e pulmão”.
Segundo ela, quem tem 

predisposição genética para ter 
algum tipo de doença reumá-
tica imunomediada pode ace-
lerar esse aparecimento com a 
exposição a algum gatilho am-
biental como infecção, estresse 

e radiação ultravioleta. 
Já a presença de uma doen-

ça reumática que não seja imu-
nomediada, como a osteoar-
trite e osteoporose, pode ser 
inibida com a adoção de uma 
dieta saudável e com a práti-
ca regular de atividade física.

A professora de Reuma-
tologia da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB) e 
coordenadora dos Serviços 
Autoimunes do Centro de 
Doenças Raras da Secretaria 
de Saúde de João Pessoa, Eutí-
lia Freire, explicou que doen-
ças reumáticas são enfermi-
dades que acometem o tecido 
conjuntivo do corpo, ou seja, 
o material que constitui os os-
sos, as articulações e que está 
presente nos demais órgãos.  

“Então, todos os órgãos 
têm tecido conjuntivo. As 
doenças reumáticas podem 
ser metabólicas, autoimu-
nes ou degenerativas. As que 

podem acometer todos os 
órgãos geralmente são au-
toimunes e inflamatórias. São 
desencadeadas por um erro 
no sistema imunológico, que 
deixa de reconhecer esses ór-
gãos como próprios e começa 
a atacá-los”, explicou.

Segundo a professora,  
a presença da doença em 
criança também ocorre por 
causa da alteração do siste-
ma imune, que pode favore-
cer a produção de anticorpos 
que atacam as articulações, 
os rins, os pulmões, enfim, 
as estruturas vitais do cor-
po. “Aí você tem a doença 
inflamatória”.

Mal atinge as crianças

Eutília Freire: doença pode ser metabólica ou autoimune

Saiba Mais
A recomendação do Ministério da Saúde é que, ao perce-

ber dor nas articulações, principalmente por mais de seis se-
manas, acompanhada de vermelhidão, inchaço, calor ou di-
ficuldade para movimentar as articulações (especialmente 
ao acordar pela manhã), o paciente deve procurar a Unida-
de Básica de Saúde mais próxima. O cuidado e o manejo cor-
retos desses problemas incluem tratamentos diversos - com a 
utilização de práticas integrativas e complementares, exercí-
cios, terapia física, entre outros, e tratamento farmacológico. 

n Arterite de Takayasu: tipo de inflamação dos vasos 
sanguíneos que afeta de forma crônica a artéria aorta 
e também seus ramos primários;

n Artrite Idiopática Juvenil: doença inflamatória 
crônica que acomete as articulações e outros órgãos, 
como, pele, olhos, coração; 

n Artrite Psoriática: tipo de artrite que afeta pessoas 
com psoríase;

n Artrite Reumatóide: doença inflamatória crônica 
que afeta várias articulações;

n Doença de Behçet: doença que provoca aftas 
recorrentes, associadas ou não a úlceras genitais, 
lesões de pele, dores articulares, inflamação no olho, 
entre outros males. 

n Esclerodermia: doença do sistema imunológico 
que provoca o endurecimento da pele, que se torna 
espessa, lisa e sem elasticidade;

n Espondiloartrites: grupo de doenças como 
Espondilite Anquilosante, Espondiloartropatias 
Indiferenciadas, Artrite Reativa, Artrite Psoriásica, 
entre outras;

n Febre Reumática: doença inflamatória que pode 
comprometer as articulações, o coração, o cérebro e a 
pele de crianças de 5 a 15 anos;

n Fibromialgia: síndrome caracterizada por dor 
muscular generalizada e crônica, dor à palpação da 
musculatura, alterações do sono, cansaço e problemas 
com o humor, a concentração e a memória;

n Gota: doença inflamatória que acomete sobretudo 
as articulações e ocorre quando a taxa de ácido úrico 
no sangue está em níveis acima do normal;

n LER/DORT: LER é a sigla para “Lesões por Esforços 
Repetitivos” e representa um grupo de afecções 
do sistema musculoesquelético. DORT significa 
“Distúrbios Osteomusculares Relacionados ao 
Trabalho”;

n Lombalgia: dor na região lombar inferior que afeta 
mais pessoas do que qualquer outra afecção;

n Lúpus Eritematoso Sistêmico: doença inflamatória 
crônica, de origem autoimune, cujos sintomas 
podem surgir em diversos órgãos, de forma lenta e 
progressiva ou mais rapidamente;

n Osteoartrite ou Artrose: doença que se caracteriza 
pelo desgaste da cartilagem articular e por 
alterações ósseas, entre elas os osteófitos, conhecidos 
vulgarmente como “bicos de papagaio”;

n Osteoporosose: doença que pode atingir todos os 
ossos do corpo, fazendo com que fiquem fracos e com 
possibilidade de quebrarem aos mínimos esforços. 

Conheça os vários tipos 
de doenças reumáticas

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Arquivo pessoal
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Hoje, em Sousa, cantora e compositora 
Socorro Lira realiza um show, gratuito, 
baseado na poesia e na força feminina

‘Cantos à beira-mar’
no Sertão da Paraíba

Música

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

igando os sentidos presentes 
na música ‘Poema didáctico’, 
de Socorro Lira e Mia Couto, 
ela entoa a canção que diz: “Já 
tive um país pequeno, tão pe-
queno que andava descalço 
dentro de mim”. Mesmo que 

o escritor tenha se referido, na letra, a Moçam-
bique, a cantora e compositora de Brejo do Cruz 
(PB) encaixa a poética que permeia o show que 
ela apresenta hoje, gratuitamente, no município 
de Sousa, no Alto Sertão paraibano, com o mo-
mento atual de vasta importância para o Brasil.

“No meu pequeno mundo pessoal, isso parece 
até ser providencial. É meio que estar amparada no 
meu ninho, no Nordeste que, se não fosse por ele, 
estaríamos perdidos, sem chance nenhuma. É bom 
estar hoje no Sertão”, afirma a cantora e composito-
ra radicada em São Paulo desde 2004.

Socorro Lira apresentará no Teatro Multifun-
cional do Centro Cultural Banco do Nordeste 
(CCBNB), a partir das 19h30, um espetáculo que 
tem por inspiração um personagem popular, que 
vive sob a percepção de uma passagem mais lenta 
do tempo e que tem uma relação muito profunda 
com a natureza, a ponto de misturar a religiosida-
de com um certo misticismo de quem está acos-
tumado a se relacionar com o ciclo das águas, do 
sol, do luar, do ondear das plantações e da con-
vivência com os animais.

No repertório, canções que estão no projeto 
AvivaVoz, presentes nos álbuns Cantos à beira-mar 
(2019) e Noturno (2022). O primeiro reúne compo-
sições sobre poemas da maranhense Maria Fir-
mina dos Reis, primeira romancista brasileira. O 
segundo foi criado a partir de poemas inéditos da 
escritora paulista Ruth Guimarães, primeira mu-
lher negra a se destacar nacionalmente no meio 
literário brasileiro.

“Mais do que nunca, meus álbuns têm um en-
redo, contam uma história. Eles têm uma perso-
nagem, como é o caso dessas duas autoras. Penso 
que estamos em um momento mais planetário, de 
olhar para o mundo como um todo, derrubando 
fronteiras – ao menos nessa diplomacia do afeto 
que a cultura propõe e a arte endossa – de a ter-
ra ser uma só”, descreve a artista que iniciou sua 
carreira em 2001, e foi premiada em 2012, no Prê-
mio da Música Brasileira, o mais importante do 
país, além de ter sido indicada em 2016 e 2017 no 
mesmo concurso.

Todo o conhecimento que Socorro Lira vem acu-
mulando em suas pesquisas por uma arte tipica-
mente brasileira está refletida em sua apresentação. 
“O Brasil precisa se reconhecer como uma nação 
que tem uma história que é contada através da cul-
tura e da arte, não só do mercado. Essa coisa mer-

cadológica rasa é o que mais leva nossa molecada 
para o superficial”, acrescenta a artista.

Estruturando o show com voz e violão em 
um formato que ela apresenta desde 2019, So-
corro Lira costura as músicas com histórias so-
bre Maria Firmina dos Reis. “Tem canções que 
têm histórias melhores até que a própria músi-
ca”. A ideia para essas composições veio da escri-
tora paulistana radicada na Paraíba, Maria Va-
léria Rezende. Em 2017 ela pediu a Socorro Lira 
que musicasse os poemas especialmente para o 
evento Mulherio da Letras, realizado na capital 
paraibana. O trabalho resultou no EP Seu nome, 
que depois ganharia a versão do já citado álbum 
Cantos à beira-mar. 

‘Darma’
O próximo álbum de Socorro Lira vai se cha-

mar Darma, com previsão de lançamento para o 
fim deste ano, e seguirá a mesma ideia do proje-
to AvivaVoz, no qual estão inclusos Cantos à beira
-mar e Noturno. “Particularmente, eu me sinto cha-
mada a refletir o meu tempo. Este será um álbum 

que retoma um pouco a música de protesto, mas 
de maneira muito suave, afinal agora eu já ama-
dureci. É um disco bem bonito”, adianta a artis-
ta, que já lançou dois singles deste disco.

Com um total de 13 faixas, Darma será o déci-
mo quinto da discografia da cantora e composito-
ra paraibana. Os primeiros shows com esse reper-
tório devem acontecer em janeiro de 2023.

Afirmando os valores de uma terra tão mar-
cada pelo valor cultural e por suas contradições, 
Socorro Lira se nutre da poesia que brota no Ser-
tão, de forma similar a que ela canta em nos últi-
mos versos de ‘Poema didáctico’: “Não tinha pa-
nos para costurar bandeira. Nem solenidade para 
entoar um hino. Mas tinha pão e esperança para 
os viventes e sonhos para os nascentes”.

“Mesmo um gigante como o Brasil, do ponto 
de vista da geopolítica, sempre foi visto como um 
país pobre e pequeno, porque sempre foi mal go-
vernado e explorado para o benefício de meia dú-
zia. É bom estar de volta à Paraíba para cantar. Isso 
é tão raro poder circular em um país tão grande e 
tão desmontado”, finaliza Socorro Lira.

L

Repertório será com base em dois discos: ‘Cantos à beira-mar’, que 
reúne composições sobre poemas da maranhense Maria Firmina 

dos Reis, primeira romancista brasileira; e ‘Noturno’, a partir de 
poemas inéditos da escritora paulista Ruth Guimarães

Foto: Patrícia Ribeiro/Divulgação

A apresentação no Teatro 
Multifuncional do CCBNB 

será estruturada com 
voz e violão, em um 

formato que Socorro Lira 
apresenta desde 2019
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A vontade de ser engenheiro
Um dia, faz muito tem-

po, ainda menino, pergunta-
ram o que queria ser quando 
crescesse. E ele respondeu, 
de pronto:

– Quero ser engenhei-
ro! E foi motivo de risos dos 
presentes aquela cena inu-
sitada, primeiro porque na 
cidade não existia universi-
dade, muito menos Escola 
de Engenharia e ele, meni-
no estudante de grupo es-
colar mantido pelo governo, 
certamente não teria como 
chegar lá. Aliás, à época, os 
doutores da cidade eram os 
poucos médicos formados 
em Salvador e advogados 
formados no Recife. Enge-
nheiro mesmo, parece que 
por aqui andava um que es-
tava mais para agrimensor 
do que para engenheiro pro-
priamente dito.

Que menino mais tinho-
so, repetia a sua mãe, de 
prendas domésticas, ao lhe 
vestir a farda do Liceu – al-
guns anos mais tarde, quan-
do ouviu de novo a sua inten-
ção de ser engenheiro.

E por que ser engenheiro? 
Ele mesmo não sabia explicar 

o porquê daquilo que parecia 
um sonho e que dificilmen-
te se tornaria realidade. Mas 
teimava em insistir que um 
dia ia ser engenheiro – as-
sim como Drummond afir-
mara que Carlos ia ser gau-
che na vida...

E de degrau em degrau, 
aos poucos foi subindo a es-
cada da sua existência.

No Liceu, terminou o Gi-
násio e foi fazer o Científi-
co que era o caminho para 
o vestibular de Engenharia. 
Mas, o problema maior per-
sistia: como fazer engenha-
ria se não havia escola na ci-
dade? Tinha que estudar no 
Recife como alguns colegas 
fariam, mas cadê o dinheiro 
para financiar tal empreita-
da? O apurado da venda do 
pai mal dava para sustentar 
a família, daí porque se can-
didatou a um emprego pú-
blico que assumiu quando 
completou 14 anos.

A sorte que o acompanha-
ria por toda a vida o ajudou. 
Animado, sabia das informa-
ções sobre a fundação da Es-
cola da Engenharia da uni-
versidade que estava tomando 

corpo e entendeu que estava 
mais perto de atingir a meta. 
O importante era se preparar 
bem para o temido vestibu-
lar, assim como fizera aos 11 
anos quando enfrentou o difí-
cil Exame de Admissão ao Gi-
násio no Liceu Paraibano.

Terminou o Científico, 
passou um ano estudando à 
noite porque de dia trabalha-
va e no começo de 1959 passou 
no vestibular e viu seu nome 
constar da caderneta dos pro-
fessores da 3ª turma de Enge-
nharia da Escola que o Gene-
ral Leite tinha criado.

Em dezembro de 1963 
atingiu o seu desiderato. E 
mais uma vez a sorte esteve 
ao seu lado. Além de receber 
o diploma de engenheiro, ain-
da teve a incumbência de ser 
o orador-geral da solenidade 
de formatura de todas as tur-
mas daquele ano. E fez um 
discurso emocionado diante 
de milhares de pessoas que 
lotavam o Ginásio do Cabo 
Branco, em Miramar.

Em dezembro deste ano, 
o menino pobre de Jaguaribe 
vai completar 59 anos de for-
mado em Engenharia – como 

era o seu desejo, expressado 
quase sem querer quando ti-
nha 10 anos de idade.

Hoje é um homem que, 
apesar das dificuldades que 
enfrentou, pode dizer que 
venceu na vida, embora se 
considere apenas um enge-
nheiro de obras feitas.

Quem é ele? Esse cara 
sou eu...

“Hoje é um 
homem que, 
apesar das 
dificuldades que 
enfrentou, pode 
dizer que venceu 
na vida, embora 
se considere 
apenas um 
engenheiro de 
obras feitas

Jesuíno Brilhante (tipo popular)
Jesuíno Brilhante nasceu em março 

de 1844, no Sítio Tuiuiú, na então po-
voação de Patu, Estado do Rio Gran-
de do Norte, e morreu numa embosca-
da no Riacho dos Porcos, munícipio de 
Brejo do Cruz, estado da Paraíba, em 
dezembro de 1879. Jesuíno Alves de 
Melo Calado foi um cangaceiro, uma 
espécie de bandoleiro romântico. Po-
deria ser chamado de “Robin Hood 
sertanejo”, adorado pela população 
pobre, defensor dos fracos, dos velhos 
oprimidos, das moças ultrajadas, das 
crianças indefesas. A sua fama ainda 
corre e resiste aos dias atuais, indelé-
vel, num clima de simpatia irresistível. 
Certas injustiças acontecem porque Je-
suíno Brilhante não existe mais. Era 
o paladino, o cavaleiro andante, sem 
medo e sem mácula, em serviço do di-
reito comum e natural.

Uma justificativa natural do pres-
tígio de Jesuíno para os sertanejos se-
ria o seu horror ao ladrão. Não rouba-
va e o seu bando era rigorosamente 
vigiado para respeitar o décimo man-
damento. Recebia o que lhe davam e 
às vezes pedia.

Era auxiliado pela multidão de ad-
miradores, nada lhe faltando e o mes-
mo possuía recursos de lavoura e gado. 
Era baixo, espadaúdo, ruivo, de olhos 
azuis, meio fanhoso, ficava tartamudo 
quando zangado. Homem claro, cava-
leiro maravilhoso, atirador  incompará-
vel de pistola e clavinote, jogava bem a 
faca e sua força física garantia-lhe su-
cesso na hora do corpo a corpo. Saltava 
como um gato maracajá, pulando um 
cavalo, a porta das casas, cercas, sem es-
forço aparente. Era ainda bom nadador, 
vaqueiro afamado, derrubador e laça-
dor de gado. Sua pontaria infalível cau-
sava assombro, especialmente porque 
Jesuíno, ambidestro atirava com qual-
quer umas das mãos.

A 25 de dezembro de 1871, Jesuíno 
fez sua primeira morte. Matou a pu-
nhal o negro Honorato Limão numa 
rua de Patu. A história era simples. De-
saparecera uma cabra amarrada no pá-
tio de Tuiuiú e Jesuíno rastejando des-
cobrira o animal morto dentro de uma 
panela na casa dos Limões, família te-
mida pelo número e agressividade dos 
seus membros. Os Limões juraram 
vingar-se e agrediram Lucas, irmão 
de Jesuíno que fora visitar a namora-
da na cidade de Patu. Jesuíno galopou 
até à rua, (cidade) ouviu Honorato de-
blatar, gabando-se da surra que dera 
no “amarelo do Tuiuiú”. Jesuíno apu-

nhalou-o, ajudado pelo primo, Manuel 
Monteiro. Os Limões tinham a prote-
ção dos Lobatos do Brejo do Cruz e dos 
Lobos de Catolé do Rocha. Os Limões 
do Camucá e os Calados de Tuiuiú en-
traram em guerra.

Em 1874, foram várias as aventuras 
de Jesuíno e seu bando, além do cer-
co à cadeia pública de Pombal para li-
bertar o seu irmão. Depois disso foi à 
ribeira do Rio do Peixe e matou o fa-
zendeiro Manuel Martins que o de-
nunciara e chamara a polícia. O pai, 
preso novamente, foi para Martins, ab-
sorvido por ausência de provas. Jesuí-
no não voltou a Martins para não com-
plicar o processo do pai mas assaltava 
os comboios de víveres e distribuía o 
saque com os famintos. As esmolas 
popularizavam-no e também os epi-
sódios cavalheirescos.

Um episódio bem interessante acon-
teceu. Numa tarde indo beber água 
numa fazendola, atendeu-o a dona da 
casa, chorando e aflita porque o negro 
Curió, valentão local, avisara-a de que 
vinha dormir com ela naquela noite. O 
marido estava viajando. Jesuíno man-
dou o bando acampar longe da casa e 
pediu que a mulher fosse dormir numa 
residência vizinha. Ficou sozinho. Dei-
xou a porta de fora encostada. Foi para 
a camarinha esperar o amoroso atre-
vido. Lá para as horas mortas da noi-
te o negro Curió apareceu, impaciente. 
Empurrou a porta de fora, passou e fe-
chou-a. Meteu a mão na porta do quar-

to e entrou. Saiu daí a uma meia hora, 
ensanguentado e arrastado pelos pés 
como porco, para ser sepultado à bei-
ra da estrada. Na madrugada o bando 
voltou e lavou o sangue da luta que fi-
cara na camarinha. De manhã chegou 
a dona da casa. Fez café para todos. Na 
despedida Jesuíno disse, sereno: “Sos-
segue, dona, sossegue Curió foi viajar 
e não volta mais”...

Seu cavalo Exalação, segundo uns, 
ou Peixe Branco, segundo outros, fa-
rejava emboscadas, recuando e avi-
sando o dono. Nas lutas espalhava 
uma chuva de patadas e coices. Cor-
ria como o vento e melhor saltava. 
Montando-o, Jesuíno pulava cercas 
de pedra facilmente. O cavalo mor-
reu poucos dias depois do dono haver 
tombado numa emboscada.

O quadro em que fixa aspectos da 
vida, do lugar e o encontro dos seus ha-
bitantes para a missa do dia de domin-
go é da mais perfeita autenticidade. E 
no mesmo capitulo, é impressionante o 
retrato que pinta do Brilhante: “A mis-
sa conventual reunia quase todos os fre-
gueses, muitos dos quais residiam a cin-
co, seis e mais léguas de distância. A vila 
que nos dias de semana tinha uma fi-
sionomia indolente e triste se transfor-
mava nos dias de domingo.

Era um incessante formigar: ho-
mens a pé e a cavalo enchiam quase 
toda a estrada. O domingo, destina-
do ao descanso, era um dia de labuta 
e grande. A vida ia despertando lenta-
mente. Entre aquelas figuras transtor-
nadas... destacava-se um homem, cuja 
expressão do rosto, às vezes, de uma 
tristeza feroz, impressionava mal os 
nervos de quem o fitava. Vestia unifor-
me de couro cru, perfeitamente acaba-
do e novo. Pelas feições, parecia con-
tar vinte e poucos anos. Os cabelos 
ruivos, de um ruivo cor de fogo, casa-
va bem com a cor da cabeleira e barba, 
que apontava ruiva como pelos de croa-
ta. A estatura era mediana e o corpo 
franzino, porém musculoso. Se naque-
le homem havia uma desordem men-
tal, nem sequer se podia suspeitar, pela 
correção do trajo, pelo decoro guarda-
do no templo e a completa observância 
da cerimônia da missa. A expressão do 
rosto não era de louco, nem de idiota: 
mas de santo ou de malvado. Concluí-
da a missa, foi ele dos primeiros a sair 
da igreja; montou em um grande cava-
lo ruço e quando passava por uma das 
bodegas, o bodegueiro dizia:

– O Brilhante volta cedo.

Foto: Reprodução

Cartaz do filme ‘Jesuíno Brilhante’, 1972

Colunista colaborador

Uma das características mais marcantes 
da poesia de Edson Cruz é sua 
capacidade de encadeamento rítmico 

de modo a disfarçar na simplicidade seu 
trabalho de ourives com a palavra em seu mais 
recente trabalho, Negrura (Kotter Editorial, 95 
páginas, 2022).

Começo falando em linguagem para 
dizer que linguagem não é um elemento 
neutro ou alheado. Não à toa as tensões da 
sociedade, não raro, desembocam na lín-
gua. O melhor momento do livro é quanto ao 
apelo das urgências temáticas da ordem do 
dia trazidas em cena nos motivos e temas 
dos textos há uma resposta à altura do pon-
to de vista da composição. Cito um dos pon-
tos altos do livro, o poema Alvejados: “balas 
/ desviam-se / lábeis / pedidas / adestradas 
/ elegem / hábeis / certeiras / como só elas / 
alvos / que passam / com passos / e peles / 
que não são / alvas”.

Sendo a canção brasileira uma grande 
referência de diálogo de certa poesia advin-
da, como a de Edson Cruz, das tendências 
vanguardistas situadas no cenário brasileiro 
a partir do Concretismo, é perceptível, além 
do já aludido ritmo pleno de sonoridades, 
reelaborado numa falsa fala cotidiana, 
cunhado num timbre coloquial, uma bem 
realizada vocação para a narrativa, para a 
crônica. Não por acaso o próprio Edson Cruz 
estudou música.

Vejamos um fragmento do poema Ponte pe-
quena: “dona chique andava pela minha rua / 
como se tudo fosse dela. / por sua desventura 
/ logo se via que não devia nada a ninguém. / 
desfilava desimpedida / sem acanhamentos. 
Na Frei Antonio Santa Rita Galvão / exibia-se 
entre outros desfiles / a cavalaria do Tobias 
de Aguiar (...)”.

Andamento semelhante se verifica no belo 
Flora: “não há albergue que hospede / a soli-
dão dessa mulher / a me olhar pelas manhãs / 
do seu ninho de papelão. // recolho seus olhos 
aos meus / de passagem(...)”.

Se, como bem disse a poeta polonesa 
Wislawa Szymborska, em tradução de Regi-
na Przybycien : “Somos filhos da época / e a 
época é política. / Todas as tuas, nossas, vos-
sas coisas/ diurnas e noturnas, / são coisas 
políticas (...)” tudo cabe dentro desta arena 
de batalha, até mesmo a língua que aqui é 
revirada num anticanto: “(...)com seu perfu-
me de flor vulgar/ a última do Lácio / a nos 
embriagar / à afasia(...)”, mas que também 
pode redundar em momentos mais engessa-
dos nos quais a mensagem se sobrepõe à fei-
tura ao se manejar com metáforas previsíveis 
como neste trecho do poema Coffea Arabica: 
“(...)passar todas as manhãs / no coador 
branco / da memória / o pó eurocêntrico / da 
história(...)”.

Natural de Ilhéus, na Bahia, Edson Cruz 
está há anos radicado em São Paulo. Chegou 
a ser finalista do prêmio Portugal Telecom, em 
2014, com seu livro Ilhéu. É, de longa data, um 
militante em prol da poesia.

Atualmente, ele edita a revista literária 
Musa Rara (www.musarara.com.br) e apre-
senta, aos sábados, o programa Confraria da 
Palavra, no canal da Kotter TV. 

Astier
  Basílio

Edson Cruz

astierbasilio@gmail.com

Poesia de Cruz tem música do Brasil como referência de diálogo

Foto: Acervo Pessoal/Facebook
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Uma frente fria trouxe uma chuvinha na 
madrugada e o passeio ao Cristo Redentor 
programado para logo cedo, ficou um tanto 

preguiçoso. Às seis da manhã, encontramos uma 
dupla de guias, o Rodrigo (@riotourcarioca) e o 
também taxista Patrick, dois jovens que ao longo dos 
dois dias em que passamos juntos, demonstraram 
muita capacidade, boa vontade e alegria no que 
faziam. Àquela hora, o sol tentava aparecer, fazendo 
cintilar as águas da Baía da Guanabara. 

O Pão de Açúcar e o Cristo são ícones 
marcantes que sobressaem aos olhos, 
despertando sentimentos. Se eu disser que não 
me arrepiei encarando aquela imagem de braços 
abertos há mais de 700m de altitude, estarei 
mentindo. O seu lugar foi tão bem escolhido que é 
possível vê-lo da maioria dos lugares. Abençoando 
ou vigiando, prática mui inteligente da igreja 
católica que desde tempos imemoriais ocupam 
estrategicamente o outeiro das cidades com suas 
torres olhando a vida da urbe.

O trajeto pela Rua Cosme Velho é bucólico. 
Ali a mata atlântica oferta uma bela paisagem 
com curvas sinuosas e sobrados antigos em uma 
poética atmosfera. Aconchegante. Umidade alta, 
cheiro de mata e uma leve sensação de frio nos 
tomava através da brisa que alisava nossos rostos 
adentrando pela janela. Até que chegamos à 
ferrovia inclinada Estação Cosme Velho, nosso 
ponto de acesso à estátua famosa. Pena que não 
deu para, duas curvas após, ir ao endereço do 
sobrado onde o escritor Machado de Assis viveu um 
pouco depois de ter casado com sua portuguesa 
Carolina. A partir de 1883, o sobrado neoclássico 
e o clima ameno do Cosme Velho fizeram parte da 
inspiração de suas obras até seus últimos dias. Hoje 
um prédio residencial e no térreo, entre lojas, um 
café-livraria homenageando o patrono da Academia 
Brasileira de Letras.

De imediato, dentre os que já compunham 
uma fila, notei a presença de muitos estrangeiros. 
Eram palavras em inglês, francês, espanhol 
e acredito que em alemão, aliás, em todos os 
lugares que visitei, notei esta característica. O Rio 
é a porta do Brasil para o mundo. Na espera pela 
condução, muitas aves entre as árvores pareciam 
curiosas. Muitas pequenas araras e seu estridente 
canto, maracanãs e um grupo de pelo menos 10 
tucanos-de-bico-preto. É interessante que essa 
é uma das contradições do Rio de Janeiro. Uma 
grande metrópole (sendo redundante) conviver 
umbilicalmente com a exuberância de uma mata 
atlântica tão rica e preservada, como é a floresta 
da Tijuca e seu Parque Nacional (o Parque Lage), 
além da porção de mata atlântica que se espalha 
a oeste para o Parque Estadual da Pedra Branca, 
ao norte o Parque Nacional da Serra dos Órgãos e 
reserva biológica do Tinguá, além de toda Estação 
Ecológica da Guanabara.

Subimos o caminho estreito, de cada brecha 
em meio a mata era possível entender a altitude 
percorrida. Na estradinha que acompanha a linha 
férrea, muita gente correndo no que descobri ser 
uma edição da Maratona do Cristo. Em menos 
de vinte minutos subimos os 710m e impossível 
estar diante daquele visual e não se lembrar do 
‘Samba do avião’, do Tom Jobim, ode ao Rio: “Minha 
alma canta / Vejo o Rio de Janeiro” e ali o “Cristo 
Redentor / Braços abertos sobre a Guanabara”. 
Mar, montanhas, escarpas, praias sem fim. Tão 
alto e tudo tão pequeno lá embaixo que dos pés 
do Cristo, parecíamos estar verdadeiramente junto 
a Deus. Foi aí que entendi a importância que a 
cidade deu ao lugar ao longo da história, mesmo 
antes do Redentor. Pico já conhecido, despertou a 
curiosidade de Dom Pedro 1° que subiu o Corcovado 
em 22 de fevereiro de 1824. Anos após, instalaram 
um telégrafo e em seguida um dos espaços mais 
concorridos nos fins de semana, para onde foi 
construída uma linha férrea inaugurada em 1884. 
Meses depois, a mando de Dom Pedro 2°, foi erigido 
um coreto/mirante, chamado de Chapéu do Sol 
sendo destaque até a inauguração do Cristo em 
12 de outubro de 1931. A edição do dia do jornal O 
Globo exibiu em destaque: “Christo reina impera e 
livrará o Brasil de todos os males”.

Por onde andei foi comum saber de muitos 
cariocas que nunca subiram o Corcovado ou os que 
fizeram, foi uma só vez. Se pode subir a pé, de van 
e também de trem (o passeio mais caro). Cá com 
meus botões, Cristo ali está abençoando a todo o 
tempo, basta olhar para cima e fazer sua prece. E a 
geografia da cidade possui uma fartura de mirantes, 
inclusive nas áreas mais populosas, ver o Rio do 
alto para eles não é novidade, mas aquele cenário é 
marcante e vale muito a pena contemplar uma das 
sete maravilhas do mundo moderno.

Crônica 
  Em destaque

Cristo Redentor

Thomas Bruno Oliveira 
thomasbruno84@gmail.com

O Fest Aruanda, que será realizado 
gratuitamente entre 1° e 7 de dezembro, 
em João Pessoa, divulgou a seleção ofi-
cial dos nove curtas-metragens paraiba-
nos que farão parte da Mostra Compe-
titiva ‘Sob o Céu Nordestino’. O comitê 
de seleção foi formado pelos jornalistas 
Amilton Pinheiro e Lúcio Vilar.

Calunga Maior, de Thiago Costa (João 
Pessoa), acompanha uma escritora, re-
centemente órfã, que decide se aventurar 
pelo seu relacionamento rompido com a 
mãe e a avó.

Aratu, de Firmino de Almeida (João 
Pessoa) mostra uma mãe solteira que re-
encontra seu filho desaparecido há anos 
enquanto luta pelo seu direito à moradia 
numa ocupação.

Uma decisão importante de um sim-
ples pastor de ovelhas, no Cariri paraiba-

no, é o mote de O Rebanho de Quincas, de 
Hipólito Lucena e Rebeca Souza (Cam-
pina Grande).

Em Não Existe Pôr do Sol, de Janaína 
Lacerda (João Pessoa), quando um terra-
planista viaja para refutar a teoria da terra 
redonda, algo estranho acontece.

Na animação Era uma Noite de São João, 
de Bruna Velden (João Pessoa), uma viú-
va idosa cumprindo quarentena no inte-
rior do Sertão, relembrando a sua história 
de vida. Outra animação é Anjos Cingidos, 
de Laercio Filho e Maria Tereza Azeve-
do (Aparecida), sobre a mortalidade in-
fantil no Nordeste.

Completando a lista, os documentá-
rios: A Praça do Joás, de Gutenberg Peque-
no (João Pessoa), sobre a destruição de 
monumentos históricos; a arte dos Ren-
deiros, de Romero Sousa (João Pessoa); e 
a busca de afeto nos dias de hoje em A Es-
pera, de Ana Célia Gomes (Sumé).

Serão nove produções que farão parte da competitiva ‘Sob o Céu Nordestino’

Aruanda anuncia filmes da 
mostra de curtas da Paraíba

AudiovisuAl

Da Redação
Foto: Fest Aruanda/Divulgação

Cena do pessoense ‘Calunga Maior’

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

ConvITE MAldITo (The Invita-
tion. EUA. Dir: Jessica M. Thompson. 
Terror. 14 anos). Após um teste de DNA, 
Evie tem notícias de um primo distan-
te e, melhor ainda, recebe um convite 
para um casamento luxuoso no campo. 
No entanto, pouco depois de chegar, 
Evie descobre a terrível verdade por 
trás do evento. CENTERPLEX MAG 2: 
16h30 (dub.) - 19h (dub.) - 21h15 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 15h30 (dub., 
exceto qua.) - 17h45 (leg., exceto qua.) 
- 20h (dub.) - 22h15 (leg.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 15h15 (exceto 
seg., ter. e qua.) - 17h45 (exceto seg., ter. 
e qua.) - 20h15 (exceto seg., ter. e qua.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h40 
(exceto qua.) - 18h50 (exceto qua.) - 21h 
(exceto qua.); CINE SERCLA PARTAGE 
4 (dub.): 16h40 (exceto qua.) - 18h50 (ex-
ceto qua.) - 21h (exceto qua.).

SUpER QUEM? (Super-héros mal-
gré lui. França, Bélgica. Dir: Philippe 
Lacheau. Comédia. 14 anos). Um ator 
(Philippe Lacheau) só tem azar quan-
do a questão é trabalho. E quando, por 
obra do destino, consegue o protago-
nismo em um filme de super-herói cha-
mado BadMan, ele sofre um acidente 
e começa a viver como se fosse o per-
sonagem da história. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1: 16h (dub., exceto ter. e qua.) - 
21h (leg., exceto  ter. e qua.).

ColdplAy lIvE BRoAdCAST 
FRoM BUEnoS AIRES (EUA. Dir: Paul 
Dugdale. Musical. 14 anos).Show da 
turnê mundial ‘Music of the Spheres’, da 
banda Coldplay. CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 21h (sex. e sáb.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 2: 21h (sex. e sáb.).

ConTInUAÇÃo

AdÃo nEgRo (Black Adam. EUA. 
Dir: Jaume Collet-Serra. Ação. 12 anos). 
A origem do grande antagonista de 
Shazam!, super-herói do Universo DC. 
Quase 5 mil anos depois de ter sido 
agraciado com os poderes onipoten-
tes dos deuses egípcios – e preso com a 
mesma rapidez –, Adão Negro (Dwayne 
Johnson) é libertado de sua tumba ter-
rena, pronto para lançar sua forma úni-
ca de justiça no mundo moderno. CEN-
TERPLEX MAG 3: 16h (dub.) - 18h30 
(dub.) - 21h (leg.); CENTERPLEX MAG 
4: 20h (dub.) - 17h30 (leg.); CINÉPOLIS 

MANAÍRA 1 (dub.): 18h15 (qui. à dom.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 14h15 - 
17h15 - 20h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 
(dub.): 16h15 - 19h - 21h45; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7 (leg.): 15h15 - 18h - 20h45; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE: 
13h45 (dub.) - 16h30 (dub.) - 19h15 
(dub.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 10 - VIP (leg.): 15h45 - 18h30 - 21h15; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 
13h45 - 16h30 - 19h15 - 22h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 14h30 - 17h15 - 
20h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 
15h30 - 18h15 - 21h; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 5 (dub.): 15h40 (exceto qua.) - 18h05 
(exceto qua.) - 20h30 (exceto qua.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h40 (exceto 
qua.) - 17h05 (exceto qua.) - 19h30 (ex-
ceto qua.); CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 15h40 (exceto qua.) - 18h05 (ex-
ceto qua.) - 20h30 (exceto qua.); CINE 
SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 14h40 (ex-
ceto qua.) - 17h05 (exceto qua.) - 19h30 
(exceto qua.).

AS AvEnTURAS dE TAdEo E A TÁ-
BUA dE ESMERAldA (Tad the lost ex-
plorer and the emerald tablet. EUA. Dir: 
Enrique Gato. Animação. Livre). De-
pois que Tad acidentalmente desen-
cadeia uma maldição que põe em peri-
go a vida de seus amigos, ele parte em 
uma missão para revertê-la. CENTER-
PLEX MAG 1 (dub.): 15h45; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 1 (dub.): 14h; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h (exceto 
seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
14h (sáb. e dom.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 4 (dub.): 14h (sáb. e dom.).

dESTERRo (Brasil. Dir: Maria Cla-
ra Escobar. Drama. 12 anos). Mulheres 
contam histórias de perda, morte e luta. 
18h30 (31/10).

HAllowEEn EndS (EUA. Dir: Da-
vid Gordon Green. Terror. 18 anos). 
Anos após seu último encontro com Mi-
chael Myers, Laurie Strode (Jamie Lee 
Curtis) finalmente decide se libertar e 
abraçar a vida. No entanto, um assas-
sinato local desencadeia uma casca-
ta de violência e terror, forçando-a a 
enfrentar o mal que ela não pode con-
trolar. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 
14h30 (exceto dom. e qua.) - 19h45 (ex-
ceto dom. e qua.); CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2 (dub.): 19h (exceto seg. e qua.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 17h50 
(exceto qua.); CINE SERCLA PARTAGE 
3 (dub.): 17h50 (exceto qua.).

MARIA - nIngUÉM SABE QUEM 
SoU (Brasil. Dir: Carlos Jardim. Docu-
mentário. Livre). Depoimento inédito de 
Maria Bethânia sobre seus 57 anos de 
carreira. CINE BANGÜÊ: 17h (29/10).

MARTE UM (Brasil. Dir: Gabriel Mar-
tins. Drama. 14 anos). Uma família negra 
de classe média baixa sentem a tensão 
de sua nova realidade. CINE BANGÜÊ: 
19h (29/10).

MInIonS 2: A oRIgEM dE gRU (Mi-
nions: The Rise of Gru. EUA. Dir: Kyle Bal-
da. Animação. Livre). Na década de 1970, 
com apoio dos Minions, o pequeno Gru 
traça um plano para se tornar malvado 
o suficiente para se juntar a um grupo de 
supervilões. ‘Spin-off’ da franquia basea-
da em ‘Meu Malvado favorito’. CENTER-
PLEX MAG 4 (dub.): 15h30.

A MUlHER REI (The Woman King. 
EUA. Dir: Gina Prince-Bythewood. Dra-
ma. 16 anos). Nanisca (Viola Davis) foi 
uma comandante do exército do Rei-
no de Daomé, um dos locais mais po-
derosos da África nos séculos 18 e 19. 
CENTERPLEX MAG 1(dub.): 20h30; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
14h40 - 17h30 - 20h30.

SoRRIA (Smile. EUA. Dir: Parker 
Finn. Terror. 16 anos). Após uma pa-
ciente morrer de forma brutal em sua 
frente, Dra. Rose Cotter (Sosie Bacon) 
começa a experimentar ocorrências as-
sustadoras que ela não consegue ex-
plicar, mas que de alguma forma, se 
relacionam com a morte que presen-
ciou. CENTERPLEX MAG 1(dub.): 18h;-
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 17h (ex-
ceto qui., dom. e qua.) - 22h10 (exceto 
sex., sáb. e qua.); CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 2 (dub.): 16h15 (exceto seg. e 
qua.) - 21h45 (exceto seg. e qua.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 20h (exceto 
qua.); CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
20h (exceto qua.).

TRoMBA TREM (Brasil. Dir: Zé Bran-
dão. Animação. Livre). Elefante sem me-
mória acaba se afastando de seus com-
panheiros de viagem no Tromba Trem. 
CINE BANGÜÊ: 15h (29/10).

A vIAgEM dE pEdRo (Brasil, Portu-
gal. Dir: Laís Bodanzky . Drama. 14 anos). 
Em 1831, Dom Pedro (Cauã Reymond) 
voltou à Europa sob condições adversas. 
CINE BANGÜÊ: 20h30 (dia 31/10).
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Pianista sueco se apresentará na capital paraibana
concerto

Docente de jazz piano da Öre-
bro Universitet da Suécia, o pia-
nista sueco Thomas Törnheden 
se apresenta hoje, a partir das 16h, 
na Sala de Concertos Radegundis 
Feitosa do Centro de Comunica-
ção, Turismo e Arte (CCTA) da 
Universidade Federal da Paraíba, 
localizada na cidade de João Pes-
soa. A entrada é gratuita e o públi-
co ouvirá repertório de 10 músicas, 
incluindo suas próprias composi-
ções, mesclando estilos e influên-
cias diferentes, além de uma par-
te dedicada para improvisações 
baseadas em peças clássicas, jazz, 
canções folclóricas suecas e na 
música brasileira. O evento é pro-
movido pelo Programa de Pós-
Graduação em Música da UFPB 
e a vinda do músico acontece por 
meio do programa Linnaeus-Pal-
me de intercâmbio que a institui-
ção mantém com aquela academia 
e que conta com financiamento in-
tegral do governo sueco.

O pianista Thomas Törnhe-
den reside na cidade de Estocol-
mo, mas nasceu em Mariestad, 
uma pequena cidade na zona ru-

ral da Suécia, e começou a tocar 
piano aos seis anos de idade. Ele 
se encontra há três semanas na ca-
pital paraibana, e vai passar um 
mês como professor visitante na 
Universidade Federal da Paraíba, 
como professor visitante. “Ele já 
veio ao Brasil 10 vezes, mas essa é 
a primeira vez que está na Paraíba 
e tem se mostrado absolutamente 
encantado por conhecer a música 
e a cultura do Nordeste”, disse o 
professor de violoncelo da UFPB, 
Felipe Avellar de Aquino, que é o 
coordenador local do programa 
Linnaeus-Palme. 

O professor Felipe Aquino in-
formou que, antes de apresentar 
as obras, o pianista sueco fala-
rá, de forma didática, sobre cada 
uma, para que o público tenha 
a oportunidade de conhecer um 
pouco do estilo e repertório que 
o docente está trabalhando com 
os alunos da área de música da 
UFPB. Mas não quis revelar, por 
exemplo, quais são as músicas bra-
sileiras incluídas no programa. “A 
ideia é fazer uma surpresa, mas as 
pessoas vão identificar quais são 
as canções”, comentou ele. 

Dentro deste mesmo projeto, 
Aquino ainda acrescentou que a 

UFPB também está recebendo os 
professores Hans Balstedt (violão) 
e Lena Johnson (piano erudito), e 
que é uma das coordenadoras do 
projeto. Da mesma forma, três do-
centes da Universidade Federal da 
Paraíba se encontram na institui-
ção parceira, na condição de pro-
fessor visitante: Anderson Ma-
riano (guitarra), Hélio Medeiros 
(acordeom) e Luciana Noda (pia-
no). Cada docente fica cerca de um 
mês na instituição parceira.

O Acordo de cooperação aca-
dêmica entre a UFPB e a Örebro 
Universitet ainda inclui o inter-
câmbio de quatro alunos de cada 
instituição de ensino, que estu-
dam um semestre integral na ins-
tituição parceira. Desde agosto 
passado, quatro alunos suecos es-
tão em João Pessoa, frequentan-
do os cursos de música, enquanto 
quatro alunos paraibanos perma-
necerão em Örebro até janeiro, in-
teiramente custeados pelo proje-
to. Já no início de 2023, um novo 
grupo de estudantes realiza o in-
tercâmbio. No âmbito da UFPB, o 
projeto é capitaneado pelo PPGM 
e tem o apoio da Agência de Coo-
peração Internacional e da Reito-
ria da instituição. Thomas Törnheden tocará 10 composições, incluindo autorais, além de improvisações

Foto: UFPB/Divulgação
Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

O ator e humorista parai-
bano Márcio Tadeu marca o 
seu retorno aos palcos após a 
flexibilização da pandemia da 
Covid-19 com um espetáculo 
em formato inédito. Trata-se 
do show Humor com o humor 
se paga!, no qual o artista mos-
tra sua versatilidade em di-
versas linguagens e cuja úni-
ca apresentação realiza hoje, 
a partir das 20h, no Snak Bar 
83 Comedy Club, situado na 
cidade de João Pessoa. Os in-
gressos podem ser adquiridos 
pela plataforma do Sympla, 
ou então na própria bilhete-

ria do local, instalado na Av. 
Maria Elizabeth, 239, no Cabo 
Branco. A classificação indica-
tiva é 14 anos (acompanhado 
do responsável). 

Tadeu estreou o espetácu-
lo no mês de setembro, no Rio 
de Janeiro, onde está radica-
do há 16 anos. Na sequência, 
o humorista realizou apresen-
tações em Pipa, no Rio 
Grande do Norte, 
na cidade de Ire-
cê (BA) e Natal 
(RN). “Não 
poderia dei-
xar João Pes-
soa fora do 
nosso rotei-
ro e o público 

vai assistir um show novo, no 
qual eu atendo um desejo meu 
de mostrar os meus múltiplos 
talentos. O show tem stand up 
comedy, como já vinha fazen-
do anteriormente, mas agora 
também inclui novos persona-
gens, piadas, paródias e pocket 
show”, disse ele.

“Entre os personagens no-
vos está a Irmã Consue-

lo, que é uma ho-
menagem que 
presto para a 
minha mãe e 
a uma freira, 
de uma ins-
tituição onde 
passei um 
tempo. Ou-

tro é o místico esotérico cha-
mado Bundalambe, mas tem 
o Bidoda, do programa A Hora 
do Chibata, exibido na TV Tam-
baú, que fez sucesso com o pú-
blico. O show ainda terá paró-
dias em cima dos Beatles, em 
‘Let it be’, numa homenagem 
a Marcelo Piancó, que gostava 
de cantar essa música em seus 
shows, mas também homena-
geio o Cristovam Tadeu, por-
que eu o homenageio numa 
das minhas piadas. E Shao-
lim será outro que vou ho-
menagear. Shaolim cantava, 
em seus shows, ‘A Guerra dos 
Meninos’, de Roberto Carlos, e 
fazia a paródia dessa música 
que eu faço também. Então, é 

uma forma de homenageá-lo. 
Eles, junto com o Nairon Bar-
reto, foram meus mestres e re-
ferências no humor sempre”, 
definiu Márcio Tadeu, acres-
centando que o público ainda 
ouvirá ‘Bufas de Verão’, paró-
dia da música ‘Chuvas de Ve-
rão’, hit de Gilliard. 

Em outro segmento do 
show, o humorista antecipou 
que contará piadas de varia-
dos temas, a exemplo das que 
envolvem casais. “No stand up, 
vou falar sobre mim, como se 
fosse uma biografia, abordan-
do meu nascimento, adoles-
cência e minhas relações. E 
vou encerrar o show com uma 
homenagem aos anos 1980 e 
1990, interpretando músicas 
de artistas como Fábio Júnior, 
Tim Maia, Reginaldo Rossi, 
José Augusto e o grupo Rou-
pa Nova, num pocket show que 
será um brinde para o públi-
co. Será um show bem eclético, 
que transformei em retalhos”, 
comentou Márcio Tadeu.

O ator e humorista confes-
sou estar satisfeito com a re-
ceptividade que Humor com 
o humor se paga! vem obten-
do pelos locais por onde já se 
apresentou. “O show tem sido 
bem aceito pela versatilidade 
no palco, o que tem garantido 
o riso a quem tem ido me pres-
tigiar”, disse Tadeu, que apro-
veitou a pausa nas gravações 
da novela Mar do Sertão (Rede 
Globo) para promover a tem-
porada de apresentações. 

O artista, que é natural de 
João Pessoa, confessou ter sido 
complicado enfrentar a pan-
demia. Nos períodos mais crí-
ticos dessa doença, quando 
todos permaneciam em isola-
mento social, resolveu realizar 
lives para garantir sua sobrevi-
vência. “Realizar essas apre-
sentações virtuais foi, antes de 
tudo, um exercício, pois todos 
passamos pelo mesmo proces-
so. Durante essas transmis-
sões, como parentes ficavam 
sem se ver, por causa da pan-
demia, nos tornamos parte da 
família, pois entrávamos nas 

casas das pessoas. E, quan-
do foi possível, proferi pales-
tras motivacionais de forma 
presencial sobre ‘Utilizando 
as barreiras como trampolim 
para o sucesso’”, apontou.

Márcio concorda com o 
tradicional ditado de que “rir 
é o melhor remédio”. Ele justi-
ficou lembrando que “a risada, 
além de contribuir para o exer-
cício da musculatura facial, li-
bera endorfina, que é um bál-
samo natural. O choro leva à 
depressão e à solidão, baixa a 
autoestima. Fazer rir é mui-
to mais difícil, sim, mas amo, 
nasci para isso, assim como 
amo dar vida aos meus per-
sonagens, cada um tem uma 
história própria”, disse ele, que 
tem 28 anos de carreira.

O próximo projeto de Már-
cio Tadeu será montar o mo-
nólogo Veredas D’um Sertanejo, 
cujo texto é de sua autoria. “Es-
tamos em processo de ensaio 
e a trama é baseada numa his-
tória real, de uma família que 
foi dizimada pela seca numa 
região da Paraíba”, adiantou 
ele. “O filho diz ao pai que vai 
para São Paulo, mas volta para 
buscá-lo, só que não retorna. 
Ouvi essa história do pai, seu 
José, por volta do ano 2000, e 
ele autorizou que usasse seu 
próprio nome no espetáculo. 
Pretendo retomar os ensaios 
em janeiro e já recebi convites 
para apresentar esse monólo-
go, em 2023, no Texas, nos Es-
tados Unidos, e em Portugal, 
provavelmente no Porto”, con-
cluiu o ator e humorista.

Hoje, em João Pessoa, ator e humorista paraibano apresenta o espetáculo ‘Humor com humor se paga!’

Márcio Tadeu retorna aos palcos
‘Stand up comedy’

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Com homenagens a 
Cristovam Tadeu e 

Shaolim, além de ‘stand 
up comedy’, show inédito 
inclui novos personagens, 

piadas e paródias, 
mostrando a 

versatilidade de 
Tadeu em diversas 

linguagens
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N O TA

A Empresa Paraibana de Comunicação – EPC re-
pudia com veemência as tentativas de intimidação feitas 
contra a jornalista Ívyna Souto, apresentadora da Rádio 
Tabajara. A EPC solidariza-se com sua colaboradora, em-
prestando-lhe o apoio que for preciso, inclusive no âmbito 
jurídico. O caso já foi denunciado aos órgãos públicos de 
Segurança, e espera-se agora a identificação e punição 
exemplar do autor ou autora das ameaças. A EPC tem 
compromisso inquebrantável com o Estado Democrático 
de Direito, portanto, condena os ataques que vêm sendo 
desferidos em todo o país contra jornalistas, investida cujo 
propósito é tentar calar a imprensa, uma das vozes altisso-
nantes do regime democrático. O povo reprova a violência.  

João Pessoa, 28 de outubro de 2022

NANÁ GARCEZ DE CASTRO DÓRIA
Diretora Presidente

Empresa Paraibana de Comunicação

O Centro de Comando e 
Controle (CCC), referente ao 
Plano de Segurança Integra-
do das Eleições Gerais 2022, 
foi instalado ontem no edifí-
cio-sede do Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-PB). 
O trabalho envolve a Secreta-
ria de Segurança e Defesa So-
cial, o Exército Brasileiro, o 
Corpo de Bombeiros, e as Po-
lícias Judicial, Militar, Fede-
ral, Civil e Rodoviária Federal.

No dia do pleito, o CCC 
funcionará a partir das 7h até 
a conclusão dos trabalhos, 
com a divulgação dos resul-
tados, concentrando as in-
formações de todas as ocor-
rências relativas ao processo 
eleitoral, que forem registra-

das na Paraíba neste 2º turno 
das Eleições.

O Centro de Comando e 
Controle, terá, durante o seu 
funcionamento, o apoio de re-
presentantes da Ordem dos 
Advogados do Brasil - Seccio-
nal Paraíba (OAB-PB), e do Mi-
nistério Público Federal.

N O TA

Associação Paraibana de Imprensa repudia ameaças 
a jornalista Ivyna Souto 

A Associação Paraibana de Imprensa (API) vem a pú-
blico repudiar veementemente as ameaças sofridas pela jor-
nalista e radialista da Rádio Tabajara, Ivyna Souto, há cerca 
de um ano e meio, mas que só vieram a público nesta sexta-
feira, 28, após desabafo da profissional. 

De acordo a profissional, as ameaças tem caráter po-
lítico-partidária e machista e são muito violentas. 

Nos últimos anos, o Brasil entrou para a zona verme-
lha da liberdade de imprensa se tornando um país perigoso 
para a atividade jornalística. É preciso repudiar a violência a 
qual os profissionais estão sujeitos, uma vez que a imprensa 
é um pilar imprescindível para o fortalecimento de qualquer 
democracia. 

A API passa a acompanhar o caso de Yvina a partir de 
agora, cobrando às autoridades competentes uma apuração 
rigorosa e rápida para identificação e punição ao responsá-
vel por tal ameaça. 

A Associação também coloca à disposição da profis-
sional seu departamento jurídico para auxiliar no andar das 
investigações.

João Pessoa, 28 de outubro de 2022

MARCOS WÉRIC
Presidente

Unidade concentrará informações de todas as ocorrências que forem registradas durante o dia de votação no Estado

TRE-PB instala Centro de Comando
segundo turno

O Centro de Comando e Controle foi instalado nas dependências do Tribunal Regional Eleitoral, ontem, em João Pessoa

Foto: Ascom/TRE-PB

n 

O CCC 
funcionará a 
partir das 7h até 
a conclusão dos 
trabalhos, com a 
divulgação dos 
resultados

A Ordem dos Advogados 
do Brasil, Seccional Paraíba 
(OAB-PB), realizará plantão 
amanhã,  através da Comissão 
de Prerrogativas e da Comis-
são de Direito Eleitoral e Par-
lamentar. O objetivo é apoiar 
os advogados eleitoralistas 
durante o segundo turno das 
Eleições 2022.

“Nesse segundo turno da-
mos continuidade às ações 
de fiscalização do processo 
eleitoral com a participação 
em todos os momentos rela-
cionados aos procedimentos 
do Tribunal Regional Eleito-
ral para as eleições e também 

com o processo de resguardo 
e valorização das prerrogati-
vas da advocacia”, afirmou o 
presidente da OAB-PB, Har-
rison Targino. 

A presidente da Comissão 
de Defesa das Prerrogativas 
da Advocacia, Janny Milanês, 
destacou que a OAB-PB estará 
na sede do TRE com um nú-
cleo de apoio aos advogados 
e advogadas, durante todo o 
período de votação. 

“Toda a advocacia do Es-
tado poderá entrar em conta-
to com esse número para de-
nunciar eventual violação de 
prerrogativas”, afirmou.

OAB-PB fará plantão 
para apoiar advogados

amanhã

O Ministério Público do 
Trabalho na Paraíba (MP-
T-PB) fez ontem mais duas 
recomendações a empresas 
que realizaram assédio elei-
toral, em João Pessoa. Uma 
das notificações foi encami-
nhada a empresário do ramo 
da construção civil e a outra, 
direcionada a um grupo de 
restaurantes. Os dois setores 
advertidos deverão publicar 
a recomendação, no prazo de 
48 horas. 

 Segundo denúncias que 
chegaram ao MPT, o grupo 
de restaurantes foi acusado 

de coagir seus funcionários, 
os obrigando a votar em de-
terminado candidato. Além 
disso, os empregados da em-
presa relataram escutar indi-
retas de que a empresa iria 
fechar, dependendo do re-
sultado das eleições. 

De acordo com a Reco-
mendação, o grupo de res-
taurantes deve garantir o 
direito fundamental à livre 
orientação política aos fun-
cionários, bem como abs-
ter-se de discriminar ou 
perseguir quaisquer dos em-
pregados por crença ou con-
vicção política.

A Recomendação consi-
dera que “a proteção contra 

a violência e assédio abrange 
todas as pessoas do mundo 
do trabalho, empregados ou 
não”. O documento foi expe-
dido após denúncias forma-
lizadas no Ministério Públi-
co do Trabalho na Paraíba.

O grupo de restauran-
tes deverá divulgar a Reco-
mendação “em local visível 
na empresa, bem como por 
e-mail ou qualquer meio efi-
ciente de comunicação” en-
tre todos os funcionários.

Já a denúncia contra o 
empresário da construção 
civil não deixou explícito a 
forma de assédio cometida 
por ele. Mesmo assim, a re-
comendação adverte que o 

responsável pela empresa se 
abstenha de fazer “ameaças 
de perda de emprego e bene-
fícios e/ou concessão de be-
nefício condicionado ao voto 
e à eleição de determinado 
candidato”, bem como “alte-
rações de setores de lotação, 
de função, de horários, esca-
las ou turnos de trabalho”.

A Recomendação con-
sidera que “a utilização do 
contrato de trabalho para o 
exercício ilícito de pressão ou 
para impedimento da frui-
ção de direitos, de interes-
ses ou de vontades do em-
pregado, é prática que viola 
a função social do próprio 
contrato”.

MPT faz mais duas recomendações na PB
assédio eleitoral

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com
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CONDE PREVIDÊNCIA - CONDEPREV
C.N.P.J. -  41.217.035/0001-64

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00006/2022

OBJETO: AQUISIÇÃO DE 01 (UM) LOTE DE TERRENO, COM ÁREA DE 720M², SITUADO 
NO LOTEAMENTO PLANALTO NOSSA SENHORA DA CONCEIÇÃO, QUADRA 03, NÚMERO 
22/23, RUA PROJETADA, S/N, VISANDO A FUTURA CONSTRUÇÃO DE SEDE PRÓPRIA DO 
CONDE PREV

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00005/2022
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 01.00 – CONDE PREVIDENCIA – CONDEPREV; 09 – PREVI-

DÊNCIA SOCIAL; 272 – PREVIDÊNCIA DO REGIME ESTATUTÁRIO; 0039 – APOIO E OPERA-
ÇÕES ESPECIAIS DO IPAM; 1014 – AQUISIÇÃO DE IMÓVEIS; 44.90.61.01 - AQUISIÇÃO DE 
IMÓVEIS; 800 – RECURSOS VINCULADOS AO RPPS – FUNDO EM CAPITALIZAÇÃO (PLANO 
PREVIDENCIÁRIO)

VIGÊNCIA: DE 26/10/2022 A 26/12/2022
CONTRATANTE: CONDE PREVIDÊNCIA – CONDEPREV, CNPJ nº 41.217.035/0001-64, NESTE 

ATO REPRESENTADO PELO PRESIDENTE WELLINGTON DA SILVA RIBEIRO 
CONTRATADA: AQUINO ÂNGELO DE CARVALHO FILHO, CPF: 486.841.804-10
VALOR: R$ 170.000,00 (CENTO E SETENTA MIL REAIS)

Conde - PB, 28 de outubro de 2022.
WELLINGTON DA SILVA RIBEIRO

PRESIDENTE DO CONDE PREVIDÊNCIA - CONDEPREV

NARAYA RAMOS DOS SANTOS LEMOS, CPF 073.955.814-58, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Ambiental 
Prévia e de Instalação para a construção do Trevo Autoshopping Praia, empreendimento para 
comercialização de veículos automotores, situado à Rodovia BR-230, Morada Nova, Cabedelo-PB.

ASra.TELMA CRISTINA LOURENÇO DA SILVA, CPF 690.535.454-68,torna público que requereu da 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Conde aLICENÇA PRÉVIA ELICENÇA DE INSTALAÇÃO, 
para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR, localizado na RuaLuiz Romulo Xaveiro, s/n, 
Quadra H-39, Lote 44, Cidade Balneária Novo Mundo– Conde/PB. CEP 58322-000.(Conforme 
Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986)

Eu José Renato Soares Tavares, CNPJ:22.358.115/0001-95 torna público que requereu a SEMAPA - 
secretaria de meio ambiente, pesca e aquicultura de cabedelo a licença ambiental de operação comercial 
para a farmácia, Nova Farma Frei Damião situada à avenida Duque de Caxias, n 96, centro cabedelo-PB.

ROZEMBERG FERREIRA DO NASCIMENTO, inscrito no CPF nº 066.956.384-62, torna público 
que requereu a SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura, à LICENÇA OPERA-
CIONAL DE SERVIÇOS/ATIVIDADES de UMA ACADEMIA DE GINÁSTICA no lote de terreno sob 
nº 03 da quadra 5/B, localizada na Rua Alice Isidro da Silva, nº 195 no loteamento praia do Poço, 
Bairro Portal do Poço Cabedelo/PB.

AVISO DE LICITAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 047/2022

REGISTRO Nº 22-02209-1
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ECIT JOSÉ LINS DO REGO, EM PILAR/PB.
Regime de Execução Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 30 de novembro de 2022, às 09h. 

João Pessoa, 27 de outubro de 2022.
Ana Karen Tavares Barbosa Monteiro

Presidente da CPL

Extrato da Ata da 2ª Assembleia Geral Extraordinária
AGE 2022 da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba

CAGEPA, realizada no dia 17 de outubro de 2022.
1. Data, hora e local de realização: Realizada no dia 17 de outubro de 2022, às nove horas, 

na sede social da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba – CAGEPA, situada na Av. Feliciano 
Cirne, n° 220, Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba.

2. Convocação: Edital de Convocações publicados no Diário Oficial do Estado da Paraíba e jornal A 
União nos dias nos dias 11,12 e 14 de outubro do presente ano. 3. Participantes: Compareceram à sessão 
a maioria, estando presente o acionista controlador, Governo do Estado da Paraíba, detentor de 99,98% 
(noventa e nove virgula noventa e oito por cento) do Capital Social com direito a voto representado pelo 
Procurador do Estado, senhor Fábio Andrade Medeiros. 4. Mesa diretora: Fábio Andrade Medeiros - Pre-
sidente da Assembleia; Márcia Lauriano da Silva – Secretária da Assembleia. 5. Ordem do dia: 1. Eleger 
membros do Conselho de Administração da Companhia; 2. Outros assuntos de interesse dos acionistas. 
6. Deliberações: a) Passando ao item 1 da Ordem do dia, o Procurador Geral do Estado informou: Consi-
derando a previsão na Lei das Estatais, n. 13.303/2016, em seu art. 13, VI, acerca da unificação do prazo 
de gestão dos membros do Conselho de Administração e da Diretoria Executiva (“prazo de gestão dos 
membros do Conselho de Administração e dos indicados para o cargo de diretor, que será unificado e não 
superior a 2 (dois) anos, sendo permitidas, no máximo, 3 (três) reconduções consecutivas”); Considerando 
que foi aprovado na 1ª Assembleia Geral Ordinária, em 18/04/2022, a prorrogação dos prazos de gestão 
do Conselho de Administração prevista na LEI Nº 14.030, DE 28 DE JULHO DE 2020, em seu Art. 1º, 
§ 2º (“Os prazos de gestão ou de atuação dos administradores, dos membros do conselho fiscal e de 
comitês estatutários ficam prorrogados até a realização da assembleia geral ordinária nos termos do 
caput deste artigo ou até a ocorrência da reunião do conselho de administração, conforme o caso”), para 
unificação de mandatos dos membros do conselho de administração e diretoria executiva da Cagepa. 
RESOLVE: I. Em conformidade com os requisitos exigidos nas Leis 13.303/2016 e 6.404/76, bem como 
parecer favorável do Comitê de Elegibilidade da Companhia, foram aprovados e eleitos para comporem o 
Conselho de Administração da Cagepa, para cumprimento do mandato até a primeira Assembleia Geral 
Ordinária de 2024, no prazo de 2 anos, conforme os requisitos das Leis n°6.404/1976 e n°13.303/2016, 
as seguintes pessoas: MEMBROS DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO: a) MARCUS VINICIUS 
FERNANDES NEVES, brasileiro, casado, Engenheiro Civil e advogado, R.G. n.º 1571429, SSP/PB, 
CPF: 855.166.864-15, residente e domiciliado na cidade de João Pessoa, na Rua Manoel Bezerra 
Cavalcante, nº 31, apt. 201, Edif. Coliseu – Bairro de Manaíra, CEP 58.038-500, Conselheiro Nato, nos 
termos do Art. 20 do Estatuto Social da Companhia (indicação do Acionista Majoritário do Governo do 
Estado); b) LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA, brasileiro, casado, advogado, RG n.º 0700016422 
SSP/BA e do CPF n.º 835.197.505-20, residente na rua Custódio Domingos dos Santos, n°181, apto. 
3502 – Bairro – Jardim Luna, João Pessoa/Estado (indicação da Procuradoria Geral do Estado); c) 
TATIANA RIBEIRO ROCHA, brasileiro, casada, Administradora de Empresas, RG. Nº 2431200, SSP/
PB, CPF: 010.849.814-08, residente e domiciliado na cidade de João Pessoa, na rua Vicente Ielpo, 
nº 340 – Bairro do Bessa, CEP: 58.935-060, nos termos do Art. 20 do Estatuto Social da Companhia, 
(indicação da Secretaria de Estado da Infraestrutura, dos Recursos Hídricos e do Meio Ambiente); d) 
WASHINGTON LUÍS SOARES RAMALHO, brasileiro, casado, Graduação em Direito e Licenciatura em 
Ciências, RG. Nº 853.381-SSP/PB, CPF: 468.412.614-53, residente e domiciliado na cidade de João 
Pessoa, na Rua Engenheiro Luciano Vareda, nº 165, bairro de Manaíra, CEP: 58.078-100, nos termos 
do Art. 20 do Estatuto Social da Companhia, (indicação do Acionista Majoritário do Governo do Estado); 
e) NEUJANNY CHAVES PATRÍCIO, brasileiro, casado, bacharel em Direito e empregado da Cagepa, 
no cargo efetivo de técnico em saneamento, RG: 333158498 SSP/CE, CPF:003.394.553-57, residente 
e domiciliado na cidade de Cajazeiras, na rua Antônio Izidro Primo, nº 190, bairro dos Remédios, CEP: 
58.900-000, Conselheiro Representante dos Empregados, nos termos do Art. 21, Inc. IV, do Estatuto 
Social (empregado representante dos empregados). b) continuando no item 3 da Ordem do dia, está 
autorizado a publicação da ata a que se refere esta Assembleia Geral Extraordinária com a omissão das 
assinaturas dos acionistas. 7. Encerramento e assinaturas: Finalmente, o senhor Presidente franqueou 
a palavra e, como ninguém quisesse fazer uso dela, encerrou os trabalhos relativos à 2ª Assembleia 
Geral Extraordinária – AGE 2022 pelo tempo necessário à lavratura da presente ata e a seguir assinada 
pelo presidente da mesa, e por mim, Márcia Lauriano da Silva, secretária da assembleia. João Pessoa, 
17 de outubro de 2022. Ata original encontra-se arquivada na Junta Comercial deste Estado, registrada 
sob o nº 20221201300 datado em 25 de outubro de dois mil e vinte e dois.

Márcia Lauriano da Silva
Secretária da Assembleia

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LI = SISTEMA ADULTOR TRANSPARAÍBA - RAMAL CURIMATAÚ 2ª ETAPA 
= IT: 297.000.323,96 = ÁREA:60M² = NE: 50 = L/AT: CUBATI E OLIVEDOS - PB. Processo: 2022-
004056/TEC/LI-8648.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LI = SISTEMA ADULTOR TRANSPARAÍPA - RAMAL CURIMATAÚ 2ª ETAPA 
= IT:297.000.323,96 = ÁREA: 350M² = NE: 50 = L/AT: BARRA DE SANTA ROSA, CACIMBA DE 
DENTRO E ARARUNA-PB. Processo: 2022-004057/TEC/LI-8649.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LI = SISTEMA ADULTOR TRANSPARAÍBA-RAMAL CURIMATAÚ 2ª ETAPA = 
IT: 297.000.323,96 = ÁREA: 230M² = NE: 50 = L/AT: CUITÉ E NOVA FLORESTA - PB. Processo: 
2022-004058/TEC/LI-8650.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LI = SISTEMA ADULTOR TRANSPARAÍBA - RAMAL CURIMATAÚ 2ª ETAPA = 
IT: 927.000.323,96 = ÁREA:300M² = NE: 50 = L/AT: PEDRA LAVRADA E NOVA PALMEIRA - PB. 
Processo: 2022-004059/TEC/LI-8651.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LI = SISTEMA ADULTOR TRANSPARAÍBA-RAMAL CURIMATAÚ 2ª ETAPA = 
IT: 297.000.323,96 = ÁREA: 265M² = NE: 50 = L/AT: SOLEDADE E JUAZEIRINHO - PB. Processo: 
2022-004061/TEC/LI-8652.

Mais de três milhões de 
eleitores paraibanos vão às 
urnas amanhã decidir os 
seus próximos governantes. 
A decisão ficou para o se-
gundo turno, tanto na deci-
são para o cargo de governa-
dor do Estado, como para o 
de presidente da República. 

Na Paraíba, João Azevê-
do (PSB) ficou em primeiro 
lugar, com 39,65% dos votos, 
enquanto Pedro Cunha Lima 
(PSDB) atingiu o segundo lu-
gar, com 23,90% dos votos. 

No Brasil, a disputa para o 
cargo de presidente da Re-
pública ficou entre Lula (PT), 
que atingiu 48,43% dos votos, 
e Bolsonaro (PL), que obteve 
43,20%. 

A expectativa do Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraí-
ba (TRE-PB), é que o resulta-
do seja divulgado com mais 
rapidez no segundo turno, 
devido ao menor número de 
cargos a serem escolhidos. O 
primeiro turno foi marcado 
por grandes filas em todo o 
país, o que resultou na demo-
ra na apuração. Ao todo, a Pa-
raíba terá 34 Zonas Eleitorais 

e três mil sessões, de todos 
os 223 municípios do Estado.

Um dos fatores foi a quan-
tidade de eleitores. Na Paraí-
ba, esse número cresceu 7,8%, 
se comparado com as Elei-
ções Gerais de 2018. Nos últi-
mos quatro anos, esse o elei-
torado da Paraíba passou de 
2.867.649 para 3.091.684. Em 
relação ao gênero, a maioria 
do eleitorado é feminino, cer-
ca de 53% de eleitoras (1,6 mi-
lhões), enquanto os homens 
somam o percentual de 47% 
(1,4 milhões). 

A abstenção também foi 
pequena. Dos três milhões 

de eleitores paraibanos, 2,5 
milhões (82,71%) compare-
ceram no primeiro turno. Já 
os 534 mil (17,29%) que não 
votaram, poderão compare-
cer normalmente no segun-
do turno.  

Número de denúncias 
O aplicativo Pardal, da 

Justiça Eleitoral, recebeu 656 
denúncias relativas às Elei-
ções Gerais de 2022, na Paraí-
ba. Destas, 191 são referentes 
ao segundo turno. Todos os 
registros foram por crime de 
propaganda eleitoral irregu-
lar.  O Pardal está apto a rece-

ber as seguintes denúncias: 
compra de votos; uso da má-
quina pública; crimes eleito-
rais; e propaganda irregular. 
A apuração de todas as de-
núncias compete ao Minis-
tério Público Eleitoral. 

As denúncias na Paraíba 
foram realizadas em 68 mu-
nicípios diferentes e todas fo-
ram por propaganda eleito-
ral irregular. Os locais com 
maior número de indicativos 
de irregularidades foram: 
João Pessoa (229), Campina 
Grande (143), Santa Rita (39), 
Cabedelo (27),  Catolé do Ro-
cha (17), Sapé (15), Itapororo-

ca (10), Zabelê (8), Bayeux (8), 
Rio Tinto (6) e Guarabira (7). 

A plataforma foi habilita-
da no último dia 16 de agosto, 
com o início da propaganda 
eleitoral voltada às Eleições 
2022 e com as candidaturas já 
oficializadas. As denúncias 
serão cadastradas no Portal 
e distribuídas para a Justi-
ça Eleitoral, de acordo com o 
município informado. Todas 
as informações que chegam 
no aplicativo são repassadas 
para o Ministério Público 
Eleitoral (MP Eleitoral), que é 
responsável por realizar toda 
a apuração.

Expectativa do Tribunal Regional Eleitoral é que o resultado da votação seja divulgado com mais rapidez

Mais de três milhões votam amanhã
na paraíba

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Faixa etária
Os jovens paraibanos que 

vão votar pela primeira vez 
nas eleições deste ano, so-
mam cerca de 57,8 mil do 
eleitorado. Esse número cres-
ceu em comparação com as 
eleições de 2018, quando o 
eleitorado dessa faixa etária 
era de 49,2 mil paraibanos. 

Apesar do número ex-
pressivo na Paraíba, o re-
gistro não se compara à 
quantidade de jovens que 
decidiram votar nas elei-
ções de 2012, por exemplo. 
Há 10 anos, 108,5 mil novos 
eleitores entre 15 e 18 anos 
optaram por participar das 
eleições daquele ano. Des-
de então, o percentual foi de 
queda na Paraíba e no Brasil, 

com exceção das eleições de 
2016, que obteve um expres-
sivo aumento. 

Já os eleitores acima de 70 
anos cresceram em expressi-
vos 32% em comparação com 
2018. Eles passaram de 206,6 
mil para 272,9 do eleitorado 
em 2022. O voto é facultati-
vo para os jovens de 16 e 17 
anos, para as pessoas acima 
dos 70 anos e para os anal-
fabetos.

Escolaridade
Quanto ao grau de ins-

trução, os dados do Cadas-
tro Eleitoral mostram que 
a maioria dos eleitores pa-
raibanos tem o Ensino Fun-
damental incompleto, cerca 
de 746,2 mil (24,14%). Logo 
em seguida estão aqueles 
com Ensino Médio comple-
to, 674,7 mil (21.82%) e ensi-
no médio incompleto 453,5 
mil (14,67%). Os analfabetos 
somam 211,1 mil (8,41%) do 
eleitorado no Estado. 

Eleitorado com deficiência
Nas eleições deste ano, 

17,9 mil eleitores paraibanos 
declararam algum tipo de 
deficiência ou mobilidade 
reduzida. Houve um cresci-
mento de 37% em compara-
ção com 2018, quando esse 
número era de 13 mil. 

Conheça o perfil do 
eleitorado paraibano Antes de sair para votar 

é importante se informar 
bem sobre o que pode e o 
que não pode levar ou fazer 
durante a votação. Segun-
do explicou a secretária da 

Corregedoria Regional Elei-
toral (CRE), Vanessa Melo 
do Egypto, algumas condu-
tas podem fazer com que o 
eleitor seja preso por prati-
car crime eleitoral. 

Por outro lado, são pou-
cas as regras referentes à 
vestimenta. Não há qual-
quer objeção ao uso de ber-
mudas, camisetas e chi-
nelos. O celular poderá 

acompanhar o eleitor até o 
local de votação. No entanto, 
o aparelho é proibido nas ca-
bines de votação e precisará 
ser entregue ao mesário an-
tes do eleitor votar.

O que o eleitor precisa saber para votar

Escola
Cadastro mostra 

que a maioria dos 
eleitores tem o 

Ensino Fundamental 
incompleto

O que é necessário?
• É necessário um documento oficial com foto; 
• O e-Título pode substituir o documento oficial, caso 
ele esteja cadastrado com foto;
• Localize sua zona e local de votação com 
antecedência;
• O título de eleitor não é necessário para votação.

R ecomendações
O que pode
• Manifestação individual e silenciosa; 
• Uso de camisetas, broches, adesivos e bandeiras com o rosto 
do candidato;
• Cola eleitoral com os números e nome dos candidatos;
O que não pode
• Não é permitido qualquer tipo de propaganda eleitoral;
• Aglomerar com outros eleitores que também estejam utilizando 
objetos de algum candidato;
• Conversar na fila de votação sobre o seu voto ou tentar 
convencer outro eleitor.

Cuidados que devem ser 
observados antes da votação

O eleitor pode levar o celular até o local de votação, mas antes de ir para a cabine, deverá entregar o aparelho ao mesário

Foto: TSE
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Presidente do TSE, Alexandre de Moraes, convidou representantes dos três Poderes e entidades fiscalizadoras

Autoridades acompanharão apuração
segundo turno

Weslley Galzo 

Agência Estado

O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), Ale-
xandre de Moraes, disparou 
convites para autoridades dos 
três Poderes acompanharem 
na sede da Corte a apuração 
dos votos neste domingo, 30. 

Todas as entidades fisca-
lizadoras das eleições foram 
convidadas a comparecer ao 
tribunal, como as Forças Ar-
madas e a Polícia Federal. Mas 
duas figuras importantes do 
Legislativo ainda não confir-
maram presença - os presiden-
tes da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), e do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG).

Moraes tenta reeditar a 
imagem produzida no primei-
ro turno das eleições deste ano, 
quando reuniu os presiden-
tes do Senado, Rodrigo Pache-
co (PSD-MG), do Tribunal de 
Contas da União (TCU), Bru-
no Dantas, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), Rosa Weber, 
e o procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras. O objeti-
vo do encontro de lideranças é 
chancelar o resultado das ur-
nas e rechaçar eventuais con-
testações.

No primeiro turno, quando 
se especulava a possibilidade 
de o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) conseguir 
votos para já encerrar a eleição 
presidencial, o TSE temia con-
testações do Ministério da De-
fesa por meio da apuração pa-
ralela dos votos. Passadas três 
semanas, as Forças Armadas 
perderam protagonismo no 
movimento de confrontação à 
Justiça Eleitoral para dar espa-
ço aos ataques diretos da cam-
panha do presidente Jair Bol-
sonaro (PL).

A um dia da votação, o pre-
sidente do Senado ainda não 
confirmou se acompanhará a 
apuração na sede do tribunal, 
tampouco se estará presente na 
coletiva em que Moraes fará o 
balanço de encerramento da 
disputa. Ausente no primeiro 
turno, o presidente da Câma-
ra, Arthur Lira (PP-AL), tam-
bém não confirmou presença 
no TSE. Ele ainda avalia se virá 
a Brasília ou se acompanhará 
a contagem de Alagoas, onde 
aguarda o resultado da dispu-

ta ao Governo do Estado. Caso 
retorne à capital federal no pró-
ximo domingo, ele deve reunir 
lideranças do Centrão na resi-
dência oficial da Presidência 
da Câmara.

Augusto Aras também evi-
tou confirmar a presença no 
TSE. O procurador-geral con-
testou a resolução que ampliou 
os poderes do colegiado para 
remover conteúdos classifica-
dos como falsos pelos minis-
tros.

Até o momento, o presiden-
te do TCU foi a única autorida-
de de fora do Poder Judiciário a 
confirmar que acompanhará a 
apuração no TSE. Dantas tam-
bém garante que estará pre-
sente na coletiva de anúncio 
dos resultados, quando é feita 
a foto oficial com todas as au-
toridades.

Outra liderança que con-
firmou presença no tribunal 
foi a presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), minis-
tra Rosa Weber, que mantém 
contato constante com Moraes 
para alinhar o apoio às ações 
da Corte eleitoral e ao resulta-
do das eleições. Assim como 
fez no primeiro turno, a minis-
tra pôs todo o aparato técnico 
de segurança e comunicação 
da Corte à disposição do TSE

Assim como Rosa, outros 
ministros do STF já confirma-
ram presença na apuração. 
Além dos três magistrados 
que integram o TSE - Alexan-
dre de Moraes, Ricardo Lewan-
dowski e Cármen Lúcia -, Luiz 
Fux e Luís Roberto Barroso ga-
rantiram que acompanharão 
a contagem dos votos na Cor-
te Eleitoral. 

  

O servidor Alexandre 
Gomes Machado, exonera-
do da função de confiança 
no Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), mudou sua versão 
sobre os alertas que alegou 
ter feito à Corte sobre proble-
mas na fiscalização das inser-
ções de propaganda eleitoral 
- peças publicitárias dos can-
didatos com 30 segundos de 
duração. Ao Estadão, Macha-
do declarou ter relatado, após 
as eleições de 2018, queixas 
de descumprimento de or-
dens para suspensão de in-
serções na TV.

“Eu alertei que o TSE de-
veria criar alguma manei-
ra para saber se as decisões 
de suspensão das inserções 
seriam cumpridas conside-
rando o poder de polícia da 
Justiça Eleitoral”, disse. Em 
depoimento prestado à Po-
lícia Federal (PF), ele falou 
em falhas de fiscalização no 
“acompanhamento da vei-
culação das inserções”, e não 
no controle das peças sus-
pensas.

Machado também disse à 
polícia que falava “reiterada-

mente” ao TSE sobre o pro-
blema da fiscalização e que 
acredita que esse tenha sido 
o motivo do seu desligamen-
to. À reportagem, ele citou 
ter tocado no tema durante 
uma reunião de “boas prá-
ticas” ocorrida após o plei-
to de 2018.

“Que acredita que sua 
exoneração seja pelo fato que 
desde o ano de 2018 tenha 
informado reiteradamente 
ao TSE de que existem fa-
lhas de fiscalização e acom-
panhamento na veiculação 
de inserções da propaganda 
eleitoral gratuita; que a fisca-
lização seria necessária para 
o fim de saber se as propa-
gandas de fato estariam sen-
do veiculadas”, diz trecho do 
depoimento.

Ao TSE cabe definir o tem-
po dos candidatos na propa-
ganda eleitoral. As emissoras 
de rádio e de televisão devem 
se planejar para ter acesso às 
mídias e divulgá-las, confor-
me as regras das eleições. A 
resolução 23.671/2021 diz que 
as emissoras de rádio e de 
televisão não podem deixar 
de exibir a propaganda elei-
toral, salvo se o partido ou a 
coligação deixar de entregar 
ao grupo de emissoras ou à 

emissora geradora o respec-
tivo arquivo.

O servidor só aceitou res-
ponder por escrito a pergun-
tas enviadas pelo Estadão. 
Alexandre Machado foi exo-
nerado pelo presidente do 
TSE, Alexandre de Moraes, 
por “motivação política” e 
“indicações de reiteradas prá-
ticas de assédio moral”. Um 
processo administrativo foi 
aberto para apurar a condu-
ta do funcionário.

Como assessor do gabi-
nete da Secretaria Judiciária, 
Machado trabalhava no setor 
que lida com as propagandas 
eleitorais e coordenava o pool 
de emissoras no TSE. Após 
ser informado sobre a exo-
neração, ele procurou a polí-
cia alegando ter sido vítima 
de “abuso de autoridade” e 
dizendo temer pela própria 
integridade física.

No depoimento, ele dis-
se que foi comunicado sobre 
o desligamento cerca de 30 
minutos após encaminhar 
para sua superior o e-mail 
de uma rádio de Minas Ge-
rais que “admitiu que dos 
dias 7 a 10 de outubro havia 
deixado de repassar em sua 
programação 100 inserções 
da coligação” de Bolsonaro. 

Ao Estadão, o servidor disse 
que enviou o e-mail a pedi-
do de sua superior: “a chefia 
que me determinou o enca-
minhamento. Passei por que 
me pediram que fosse (repas-
sado o e-mail da rádio)”.

A JM Online, de Uberaba 
(MG), afirmou em nota que 
deixou de veicular as 100 in-
serções porque a campanha 
de Bolsonaro não enviou as 
mídias que deveriam ser le-
vadas ao ar. 

O contato com o TSE, e 
com o setor de Alexandre 
Machado, era em busca de 
orientações sobre como pro-
ceder. O servidor não quis co-
mentar a alegação das rádios. 
“É uma avaliação que não me 
compete analisar. Prefiro não 
opinar”, disse.

Machado sustentou que 
não teve atuação política nem 
agiu para privilegiar um can-
didato específico. 

Apesar de post na rede 
social ironizando a possibi-
lidade de prisão de Lula, ele 
diz que também já publicou 
crítica a Bolsonaro na inter-
net e que sua atuação como 
servidor concursado sempre 
foi técnica. No primeiro tur-
no, diz ter optado por Simo-
ne Tebet (MDB).

Servidor do TSE muda versão e diz que só 
alertou falha na suspensão de programas

funcionário demitido

 

      
O presidente do Tribunal 

Superior Eleitoral, ministro 
Alexandre de Moraes, auto-
rizou a atuação das forças fe-
derais no segundo turno das 
eleições, neste domingo, 30, 
em 27 municípios alagoanos. 
A decisão, que será submeti-
da para referendo do plená-
rio da Corte Eleitoral, aten-
de um pedido da Coligação 
Merece Mais, que patroci-
na a campanha de Rodrigo 
Cunha (União Brasil) ao Go-
verno do Estado. Ele disputa 
a chefia do Executivo estadu-
al com Paulo Dantas (MDB).

Em despacho assinado 
nessa quinta-feira, 27, Ale-
xandre indicou que a segu-
rança dos eleitores também é 
de responsabilidade da Justi-
ça Eleitoral e não pode ‘ficar 
à mercê de interesses ou dis-
putas locais’. O ministro con-
siderou que, de forma excep-
cional, cabe a atuação do TSE 
para reforçar e apoiar o Tri-
bunal Regional Eleitoral de 
Alagoas ‘na preservação de 
um ambiente pacífico e se-
guro aos eleitores do Estado’.

O magistrado ressalva 
que o aval não implica em 
‘indevida intervenção na se-
gurança local, pois o apoio 
das forças federais se desti-
nam exclusivamente à ga-

rantia da normalidade das 
eleições, não se prestando ao 
policiamento ostensivo que 
incumbe às forças estaduais’.

“Trata-se, portanto, de 
apoio excepcional conferido 
ao Tribunal Regional Eleito-
ral para preservação do am-
biente próprio à realização 
de eleições seguras e livres, 
considerando o cenário acir-
rado da disputa ao segundo 
turno no Estado, com a am-
pliação da violência, atrela-
do ao contexto de fragilida-
de institucional”, registra o 
documento.

Segundo o despacho, ca-
berá ao presidente do Tribu-
nal Regional Eleitoral de Ala-
goas, desembargador Otávio 

Aprovado pedido de tropas federais no 2o turno em 27 cidades
em alagoas

Pepita Ortega 

Agência Estado
Leão Praxedes, ‘em entendi-
mento com o comando fe-
deral’, a definição das zonas 
eleitorais aonde as forças de-
verão se apresentar, incluin-
do os endereços e os nomes 
do juízes eleitorais, ‘a fim de 
viabilizar o planejamento da 
ação do efetivo necessário’.

As forças federais pode-
rão dar apoio nos municípios 
de Batalha, Campo Alegre, 
Canapi, Coruripe, Delmiro 
Gouveia, Inhapi, Major Isido-
ro, Marechal Deodoro, Mata 
Grande, Matriz de Camaragi-
be, Murici, Palmeira dos Ín-
dios, Pão de Açúcar, Penedo, 
Piranhas, Porto Calvo, Rio 
Largo, Santana do Ipanema, 
São José da Tapera, São Luiz 

do Quitunde, São Miguel dos 
Campos, Traipu, União dos 
Palmares, São Sebastião, Jun-
queiro, Teotônio Vilela e Fei-
ra Grande.

Ao pedir a medida, a cam-
panha de Rodrigo Cunha sus-
tentou suposta ‘ingerência nas 
polícias do estado de Alagoas’. 
Em ofício, o desembargador 
Otávio Leão Praxedes não se 
opôs à requisição. No bojo de 
outro processo, administrati-
vo, o Tribunal Regional Eleito-
ral de Alagoas apontou neces-
sidade de requisição de Força 
Federal durante a realização 
do segundo turno nos muni-
cípios de São Sebastião, Jun-
queiro, Teotônio Vilela e Fei-
ra Grande.

n 

O ministro 
considerou 
que, de forma 
excepcional, 
cabe a 
atuação do 
TSE para 
reforçar e 
apoiar o TRE 
de Alagoas

Convite
Duas figuras 

importantes do 
Legislativo ainda não 

confirmaram presença 
- os presidentes da 

Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), e do Senado, 

Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG)

Vinícius Valfré 

Agência Estado

n 

Outra 
liderança que 
confirmou 
presença foi 
a presidente 
do Supremo 
Tribunal 
Federal,  
ministra Rosa 
Weber

O ministro, ao convidar lideranças, quer chancelar o resultado das urnas e rechaçar eventuais contestações

Foto: Agência Brasil
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Desde a morte da jovem Masha Amini, forças de segurança do país vêm reprimindo, com violência, toda manifestação

Protestos deixam mais de 200 mortos
no irã

Agência Estado

As forças de segurança 
do Irã voltaram na última 
quinta-feira a responder 
com balas às manifestações 
contra o regime. Os atos 
coincidem com os 40 dias 
da morte da jovem Masha 
Amini, em 16 de setembro, 
sob custódia da polícia, de-
tida por não usar o véu is-
lâmico de maneira adequa-
da - ela se tornou símbolo 
da revolta.

Desde então, mais de 
200 pessoas morreram nas 
manifestações. À medida 
que passam os 40 dias que 
marcam o luto dos muçul-
manos xiitas, os funerais 
das vítimas passaram a ser 
uma nova fonte de revolta.

Menos de 24 horas após 
a morte de Amini, Nika 
Shakarami, de 16 anos, foi 
filmada queimando seu hi-
jab, o véu islâmico. Ela dis-
se a uma amiga que passou 
a ser perseguida pela polí-
cia. A família da garota en-
controu seu corpo 10 dias 
depois em um necrotério.

A história de Shakara-
mi também vem servindo 
de combustível para a re-
volta. Anteontem, a polícia 
atirou contra manifestan-
tes em uma cerimônia que 
marcava os 40 dias da mor-
te da adolescente.

Evolução
No início, as manifesta-

ções eram contra a opressão 
das forças policiais contra 
as mulheres. Mas rapida-
mente a onda de protestos 
ganhou corpo e ampliou 
sua agenda, incluindo crí-
ticas ao regime dos aiato-

lás e à Revolução Islâmica 
de 1979.

Sem muitas alternativas, 
o governo iraniano vem re-
primindo com violência as 
manifestações - sem obter 
muito sucesso. Na quarta-
feira, no entanto, um aten-
tado do Estado Islâmico, 
que matou 15 pessoas em 
uma mesquita xiita na cida-
de de Shiraz, pode ter aju-
dado o regime.

Desde então, autorida-
des do Irã vêm tentando 
estabelecer uma ligação 
entre os protestos e o aten-
tado terrorista. O presiden-
te iraniano, Ebrahim Raisi, 
disse anteontem que a re-
volta abriu caminho para 
o terrorismo. “A intenção 
do inimigo é atrapalhar o 
progresso do país. Esses 
motins preparam o terreno 
para atos terroristas.”

O aiatolá Khamenei 
também seguiu a mesma 
lógica. “Todos nós temos o 
dever de liquidar o inimi-
go e seus agentes traidores 
e ignorantes”, afirmou.

A presidente da Comis-
são Europeia, Ursula von der 
Leyen, anunciou ontem que 
a Comissão irá liberar cerca 
de 500 bilhões de euros do 
projeto NextGenerationEU, 
dos quais 250 bilhões de eu-
ros serão para apoiar a tran-
sição verde.

Em discurso inicial na 
Conferência da União Eu-
ropeia sobre o Investimen-
to Sustentável 2022, ela des-
tacou ainda que a criação do 
projeto REpowerEU irá não 
só acelerar os investimentos 
de energia limpa, mas acabar 
com a dependência da Euro-
pa em relação à energia for-
necida pela Rússia.

Ela reforçou a necessida-
de de investimentos públi-
cos com a mobilização de 
capital privado e o “empode-
ramento” de trabalhadores 
com habilidade para a tran-
sição verde.

Em seu discurso, Ursula 
von der Leyen acusou o pre-
sidente da Rússia, Vladimir 
Putin, de usar combustíveis 

fósseis “como uma arma con-
tra a Europa” desde o início 
da guerra na Ucrânia. “Não 
seremos chantageados e não 
iremos comprometer nossos 
valores. Estamos determina-
dos em finalizar nossa de-
pendência dos combustíveis 
fósseis da Rússia”.

Ainda, ela destacou que a 
Europa já conseguiu encher 
os estoques de gás natural 
em mais de 90% e que tam-
bém conseguiu economizar 
15% do consumo.

Comissão Europeia vai 
liberar 250 bi de euros

para apoiar a transição verde

n 

A abertura foi 
realizada em 
hotel que 
sofreu, em 
novembro 
de 2008, 
com ataques 
terroristas 
que pararam 
a cidade

Foto: Ministry of External Affairs of India

Reunião do Conselho de Segurança das Nações Unidas pelo Comitê Antiterrorismo acontece em Mumbai, Índia

“Faço um apelo para que 
não haja refúgio seguro para 
qualquer tipo de terrorismo”, 
afirmou a indiana Nidhi Cha-
phekar, sobrevivente dos ata-
ques terroristas em Bruxelas 
em 2016. Ela falou ontem du-
rante a cerimônia de abertura 
da reunião especial do Comi-
tê de Combate ao Terrorismo 
do Conselho de Segurança das 
Nações Unidas.

O evento começou ontem 
em Mumbai, Índia, no Ho-
tel Taj Mahal Palace. Em no-
vembro de 2008, o local so-
freu com ataques terroristas 
que pararam a cidade. O aten-
tado deixou 31 mortos e diver-
sos feridos.

Entre os sobreviventes está 
Karambir Kang, que também 

falou na cerimônia. Ele faz par-
te da equipe do Taj Mahal Pala-
ce e deu um depoimento sobre 
o dia em que perdeu sua mu-
lher e seu filho.

Para Kang, o sentimento 
é de que sua casa estava sen-
do atacada e precisava ser de-
fendida. “O Taj Mahal é o nos-
so monumento de amor. […] 
O terrorismo não é algo que 
acontece com outras pessoas 
em algum outro lugar. É real e 
pode acontecer com qualquer 
um em qualquer lugar”, disse.

A abertura foi realizada no 
hotel em memória de suas víti-
mas e contou com a participa-
ção de Estados-membros do 
Conselho de Segurança, tan-
to atuais como recém-eleitos, 
que iniciam seu mandato no 
próximo ano.

A chefe do Comitê, a em-
baixadora indiana Ruchira 

Comitê da ONU de combate ao terrorismo 
homenageia vítimas de ataques no mundo

na índia

Os Estados Unidos anun-
ciaram, ontem, US$ 275 mi-
lhões adicionais em assistên-

cia militar à Ucrânia. É a 24a 
retirada de equipamentos e 
armamentos norte-america-
nos por Kiev desde agosto 
de 2021, de acordo com o se-
cretário do Estado, Anthony 
Blinken. Em meio à guerra 

iniciada com a invasão rus-
sa, o montante em assistên-
cia militar dos EUA ao país 
chega a US$ 18,5 bilhões, ní-
vel sem precedentes, destaca 
o comunicado. “Os Estados 
Unidos continuarão a apoiar 

mais de 50 aliados e parcei-
ros em apoio ao povo da Ucrâ-
nia enquanto defendem sua li-
berdade e independência com 
extraordinária coragem e de-
terminação sem limites”, diz 
Blinken.

Estados Unidos anunciam US$ 275 mi
para a assistência militar à Ucrânia

apoio

Um documento publi-
cado na Securities and Ex-
change Comission (SEC, 
equivalente à CVM nos Es-
tados Unidos) confirma a 
aquisição do Twitter por 
Elon Musk. Na última quin-

ta-feira a transação foi con-
cluída e o CEO da Tesla já 
iniciou mudanças nos car-
gos mais altos da empresa ao 
demitir o CEO, Parag Agra-
wal, o CFO, Ned Segal, e Vi-
jaya Gadde, chefe do Depar-
tamento Jurídico, Políticas e 
Confiabilidade, segundo in-
formações da imprensa nor-
te-americana.

“A fusão entre Twitter e X 
Holdings II, uma subsidiária 
integral da X Holdings I, de 
propriedade integral de Elon 
R. Musk entrou em vigor em 
27 de outubro de 2022”, diz 
o trecho do documento que 
confirma a compra.

Por conta da aquisição, 
negociações de ações do 
Twitter nas bolsas de Nova 

York foram suspensas, infor-
ma também o texto.

O documento ainda diz 
que a Bolsa de Valores de 
Nova York notificou sua in-
tenção à SEC de deslistar a 
ação da companhia no dia 
8 de novembro. Com a com-
pra por Musk, o Twitter se 
tornará uma empresa de ca-
pital fechado.

Documento da SEC confirma compra do 
Twitter por Musk; ações são suspensas em NY

transação

Críticas
Rapidamente a 

onda de protestos 
ganhou corpo 
e ampliou sua 

agenda, incluindo 
críticas ao regime dos 
aiatolás e à Revolução 

Islâmica de 1979

Natália Coelho 

Agência Estado

n 

Ursula von der 
Leyen acusou o 
presidente da 
Rússia, Vladimir 
Putin, de usar 
combustíveis 
fósseis “como 
uma arma 
contra a 
Europa” desde 
o início da 
guerra 
na Ucrânia

Gabriel Caldeira 

Agência Estado

Ilana Cardial 

Agência Estado

Kamboj, destacou que esses 
depoimentos são vitais para 
mostrar à comunidade inter-
nacional as consequências dos 
atos terroristas e a resiliência 
de seus sobreviventes.

O secretário-geral, Antó-
nio Guterres, esteve na Índia 

na semana passada e visitou 
o Taj Mahal Palace Hotel. Em 
seu discurso sobre os ataques, 
ele afirmou que “o terrorismo é 
um mal absoluto e não tem es-
paço no mundo de hoje”.

Guterres acrescentou que 
“combater o terrorismo deve 
ser uma prioridade global” e 
é uma prioridade central para 
a ação das Nações Unidas. Ele 
também expressou sua solida-
riedade às vítimas e sobrevi-
ventes dos ataques de Mumbai.

Após as homenagens, os 
representantes começaram 
os debates sobre o tema cen-
tral da reunião especial sobre 
como tecnologias que benefi-
ciam a sociedade estão sendo 
usadas para espalhar o terror. 
Eles apresentaram suas preo-
cupações com o emprego das 
inovações e ouviram especia-
listas da ONU sobre o assunto.

“O terrorismo 
é um mal 
absoluto e 
não tem 
espaço no 
mundo de hoje

António Guterres

ONU News
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Em setembro, o custo médio do metro quadrado foi de R$ 1.571,88 no estado

Inflação em insumos eleva 
preço da construção civil

na paraíba

Verdade que todos os sistemas fiscais, 
operando em economias mistas, estão 
sempre em constantes mudanças. Agora, 

nem sempre são mudanças boas, do ponto de vista 
da objetividade das normas de tributação ótima.

Os princípios de tributação ótima são 
normativos, no mais das vezes. Não se pautam 
somente pelo lado positivo da questão tributária. 
Este lado positivo é o da vida como ele é, é o da 
tributação como ela é, seguindo um arcabouço 
jurídico. Contudo, o lado normativo ou dos critérios 
normativos de tributação são tomados da ciência 
econômica: eficiência e equidade, que formam um 
trade off que povoa e atormenta o pensamento dos 
fiscalistas no mundo inteiro.

A desejabilidade de uma tributação ótima 
convive com o trade off supramencionado, como 
forma de dilema em que se coloca a face de 
eficiência do sistema fiscal em contraponto à 
justiça (equidade) a ser por ele produzida. Esta 
questão remonta a Adam Smith, em A Riqueza das 
Nações (1776) e permeia todas as teorias sobre 
o desenvolvimento econômico dos mais variados 
matizes políticos e/ou ideológicos.

No Brasil, a questão da dosagem equilibrada 
entre eficiência e equidade, em termos tributários 
e orçamentários, sempre foi uma quimera. Muito 
embora, economistas do quilate de um Robert 
Boyer anunciem a excelente contribuição dos 
estruturalistas latino americanos para a teoria 
econômica, principalmente no campo da economia 
do desenvolvimento em sua relação com os 
sistemas fiscais enquanto instrumento primordial 
de intervenção dos governos em mercados 
competitivos.

O estruturalismo econômico tem raízes no Brasil 
através da obra de Celso Furtado, e não custa 
nada lembrar às novas gerações que o economista 
referido é paraibano da cidade de Pombal. Para 
Furtado, o desenvolvimento econômico no Brasil 
sempre foi um mito. 

É bem verdade que quando a utopia vira 
mito, assim acontece quando as forças políticas 
nacionais se ideologizam a troco de trocas 
desiguais e de escusas de levar adiante um projeto 
de nação de forma estruturada. 

Nenhum país pode construir um projeto de 
nação maquiando a questão tributária, vendendo 
ilusões fiscais de que a despesa pública tenha que, 
em parte, ser paga pela contração de empréstimos 
e financiamentos no mercado. Fica assim 
entendido explicitamente que a tributação seja 
algo relegado a segundo ou terceiro plano. Esta é 
uma realidade constatável no Brasil de antes e de 
agora.

Em nosso país se produz impostos ruins, porque 
são impostos extraídos de forma desequilibrada 
das três bases de incidência econômica: renda, 
consumo e propriedade. Na composição da 
Carga Tributária Bruta (CTB) brasileira metade da 
gravação é sobre o consumo, 30% sobre a folha de 
salário das empresas e um quinto sobre a renda. 
A tributação sobre a propriedade não é digna de 
constar nas estatísticas.

Nos momentos históricos onde a tributação 
sobre a renda, tipicamente econômica, não 
consegue atingir, pelo menos, um terço da CTB 
a situação é de recessividade do sistema fiscal. 
A desejabilidade ou a vida como deveria ser, no 
campo tributário, pauta-se na progressividade do 
sistema fiscal – onde quem tem mais paga mais 
tributos.

Ainda quanto à tributação sobre renda, é 
posto se anunciar a renda sobre o trabalho e a 
renda sobre o capital. Sobre a renda do trabalho 
a gravação é em sua quase totalidade realizada 
na fonte, com ajuste anuais. Sobre a renda do 
capital, em operações nos mercados financeiro e 
de capitais, a gravação é de muita benevolência. 
Basta para tanto referir que o Brasil é um paraíso 
para instituições bancárias e especuladores em 
Bolsa de Valores.

Não se sabe ao certo o quantitativo anual 
do imposto de renda no Brasil em sede do 
imposto de renda pessoal, cuja base de cálculo 
compreenda operações de renda fixa e variável. 
Sobre a tributação da renda das pessoas jurídicas 
é inadmissível que os dividendos por elas 
distribuídos aos sócios não sejam tributados.

Tais aberrações tributárias fazem do Brasil 
o campeão das desigualdades sociais e da 
concentração de renda. Assim, a equidade fiscal 
no Brasil é um mito.

Equidade fiscal 
como mito no Brasil

A inflação da constru-
ção civil, na Paraíba, aumen-
tou 12,06% nos últimos 12 
meses, impactando o cus-
to médio do metro quadra-
do, que em setembro foi de 
R$ 1.571,88. Os dados são 
do Sistema Nacional de Pes-
quisa de Custos e Índices da 
Construção Civil (Sinapi), 
coletados pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). No país, a 
inflação chega a 13,11% e o 
custo médio é de R$ 1.669,19.

De acordo com o presi-
dente do Sindicato da In-
dústria da Construção Civil 
de João Pessoa (Sinduscon-
JP), Wagner Breckenfeld, o 
Sinapi é composto por cus-

tos com mão de obra e ma-
teriais. “Como não tivemos 
reajustes salariais, porque a 
data da categoria é no início 
do ano, o aumento de custos 
é referente aos materiais. O 
crescimento da demanda 
do setor por insumos da ca-
deia produtiva impulsiona 
os preços.

Em setembro, a inflação, 
na Paraíba foi de 0,5%. Se-
gundo o dirigente, outros 
estados apresentaram índi-
ces maiores. “Percebemos 
que apesar do aumento, 
tem havido uma desacele-
ração nos preços de insumos 
como cimento, vidro e aço”.

Wagner Breckenfeld 
aponta que o pouco núme-
ro de fabricantes limita a 
competitividade dos preços. 
“Há pouco tempo, tínhamos 

cinco fabricantes de cimen-
to. Hoje, só temos dois, com 
a compra das empresas por 
grandes grupos”, explica.

Entre os estados nordes-
tinos, o que apresentou a 
maior variação do Sinapi, 
nos últimos 12 meses, foi o 
Rio Grande do Norte, com 
alta de 18,90%. Em seguida, 
estão Pernambuco (13,88%) e 
Maranhão (13,12%). A média 
regional é de 12,28%.

Custo 
O custo médio do metro 

quadrado da construção no 
Nordeste é de R$ 1.556,52. 
Entre os nove estados da re-
gião, o maior valor é o da 
Bahia (R$ 1.604,45), seguida 
por Maranhão (R$ 1.572,93) 
e Paraíba (R$ 1.571,88).

De acordo com o geren-

te do Sinapi, Augusto Oli-
veira, tem havido uma de-
saceleração, nos custos da 
construção, nos últimos me-
ses, inclusive, entre os mate-
riais, responsáveis pelo auge 
da inflação, em 2020. Em 
setembro, a inflação foi de 
0,44%, composta pelos cus-
tos com materiais, que su-
biram 0,53%, e pela mão de 
obra, que ficou 0,31% mais 
cara. Em 12 meses, o acu-
mulado foi de 13,99% para 
materiais e 11,80% para mão 
de obra.

Os custos da construção 
civil entre as regiões brasi-
leiras, por metro quadrado, 
foram: R$ 1.745,74 (Sul); R$ 
1.737,19 (Sudeste); R$ 1.683,10 
(Centro-Oeste); R$ 1.653,98 
(Norte) e R$ 1.556,52 (Nor-
deste).

Com o objetivo de propor-
cionar a melhoria contínua e 
a disseminação do conheci-
mento das boas práticas de 
gestão, o Sebrae/PB foi pre-
miado pela execução de três 
projetos no Prêmio Prática 
Destaque 2022, iniciativa pro-
movida pelo Sebrae Nacional 
a partir da realização do Ma-
peamento das Boas Práticas 
de Gestão do Sistema. Das 359 
práticas cadastradas em todo 
o país, 35 foram selecionadas 
para premiação. 

Entre as práticas cadas-
tradas pelo Sebrae/PB e sele-
cionadas na premiação está 
o projeto Minerador Sebrae, 
enviado por Antônio Teixei-
ra Neto, que consiste em uma 
solução com uso de inteligên-
cia artificial e que indica po-
tenciais clientes para as ofertas 

de produtos e serviços, apri-
morando o relacionamento e 
identificando demandas em 
potencial ainda não oferecidas.

Já o Lean Sebrae, enviado 
por Jailma Araújo, trata-se de 
um processo digital que oti-
miza a chegada das soluções 
aos clientes e empreendedo-
res, na velocidade em que ne-
cessitam. O cliente seleciona 
consultores, interage com os 
profissionais, contrata e paga 
de forma digital, resultando 
assim em agilidade para os 
negócios. Por sua vez, o Líde-
res Digitais, enviado por Ivani 
Costa, atua como programa de 
desenvolvimento de pessoas, 
sendo desenhado como uma 
oportunidade para orientar 
lideranças do Sebrae na bus-
ca de respostas aos desafios e 
oportunidades do mundo di-

gital para transferi-las para os 
pequenos negócios.

De acordo com a gerente 
da Unidade de Gestão Estra-
tégica e Monitoramento do 
Sebrae/PB, Ivani Costa, o re-
conhecimento das propostas 
para premiação demonstra 
como a instituição vem atuan-
do em suas ações e buscando 
sempre soluções inovadoras 
para melhorar os processos 
de atendimento.

“Fomos o Sebrae UF que 
mais prêmio prática desta-
que recebeu neste ano de 2022 
e isso só foi possível pelo en-
gajamento e adesão de todos 
os colaboradores envolvidos. 
É assim que o Sebrae Paraíba 
irá evoluir na maturidade di-
gital para atender a todos os 
perfis de empresários do pe-
queno negócio. É construindo 

um relacionamento de acor-
do com as novas dinâmicas 
de mercado, oferecendo no-
vas possibilidades de servi-
ços e produtos adequados a 
uma sociedade que demanda 
intensamente a partir dos ca-
nais digitais”, destacou.

A análise das práticas foi 
feita por meio de um comi-
tê formado por representan-
tes das cinco regiões do país, 
sendo vinculados a Associa-
ção Brasileira dos Sebrae Es-
taduais (Abase) e o Gabinete 
da Diretoria de Administra-
ção e Finanças (DAF) do Se-
brae do Nacional. A entrega 
do Prêmio Prática Destaque 
2022 acontecerá no dia 9 de 
novembro, mesma data que 
está programada para acon-
tecer a 16a Plenária da DAF 
do Sebrae, em Brasília.

Projetos do estado são premiados pelo Sebrae
reconhecimento
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Apesar do aumento de preços, na Paraíba, a elevação ainda ficou abaixo da média nacional e de outros estados do Nordeste
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 -0,12%

R$ 5,300
-0,09%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2022     -0,29
Agosto/2022          -0,36
Julho/2022             -0,68
Junho/2022              0,67
Maio/2022              0,47

Euro  Comercial

-0,19%

R$ 5,282

Libra  Esterlina

+0,19%

R$ 6,154

Ibovespa

114.539 pts

Selic

Fixado em 26 de 
outubro de 2022

13,75%
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Percentual registrou alta no último ano, mas profissionais ainda reclamam de obstáculos culturais em contratações 

Mulheres são 16,2% da mão de obra
agronegócio

Lílian Cunha 

Agência Estado

O total de mulheres tra-
balhando em empresas do 
agronegócio cresceu 13,3% 
no último ano, conforme 
aponta a segunda edição da 
Pesquisa Diversidade, Equi-
dade e Inclusão nas Organi-
zações, da Deloitte. Apesar 
do avanço, elas ainda são só 
16,2% do contingente empre-
gado pelo setor, conforme 
os resultados apresentados 
no 7o Congresso Nacional 
de Mulheres do Agronegó-
cio (CNMA), ontem, em São 
Paulo. O evento tem apoio 
da Associação Brasileira do 
Agronegócio (Abag) e o Esta-
dão como parceiro de mídia.

A sucessão foi um dos fa-
tores que contribuíram para 
o aumento do número de 
mulheres no agro. A pesqui-
sa mostrou que, nas fazen-
das, as profissionais em car-
gos de liderança são 34% do 
total - mais do que no univer-
so geral da economia, onde 
o total de mulheres no topo 
é de 27%. “Ficamos surpre-
sas com o aumento da repre-
sentatividade, mesmo ainda 
sendo muito pequena”, diz 
Carolina Verginelli, sócia de 
consultoria da Deloitte.

Mesmo assim, dentre to-
dos os 21 setores pesquisa-
dos pelo Deloitte o agro é 
apenas o 19o em represen-
tatividade feminina - o ter-
ceiro mais baixo, depois de 
indústrias extrativas e cons-
trução civil.

Questionamentos
O maior empecilho para 

a contratação de mulheres é 
cultural. Do total de 400 en-
trevistadas, 76% afirmaram 
que é preciso uma mudan-
ça cultural nas organizações 
agrícolas para que as mu-
lheres tenham mais partici-
pação. No entanto, 41% das 
mulheres que já atuam no 
setor disseram sofrer ques-
tionamentos sobre sua ca-
pacidade no trabalho. E isso 
apesar de o índice de traba-
lhadoras com ensino supe-
rior no segmento ser de 9%, 
enquanto o de homens é de 
apenas 3%.

As mulheres ainda rela-
taram que tiveram sua capa-
cidade física de trabalhar no 
setor questionada. “Isso é um 
absurdo, porque nenhuma 
mulher do agro precisa em-
purrar trator. Com a tecnolo-
gia, o trabalho deixou de ser 
braçal”, diz Angela Castro, lí-
der do programa de diversi-
dade e inclusão da Deloitte.

Além disso, as mulhe-
res do agronegócio ganham 
menos do que os homens: 
um valor médio de R$ 1.606 
por mês, ante R$ 1.950 dos 
homens. Outro relato é o 
alto índice de demissão nos 
12 meses seguintes à licen-
ça-maternidade, que che-
ga a 35%.

Incentivo
Para que esse cenário 

mude, é necessário aumen-
tar a quantidade de mulhe-
res em cargos de liderança 
no agro. Segundo a pesqui-
sa, 35% das mulheres disse-
ram que não se sentem ouvi-
das nas associações de classe. 
“Quando elas participam, os 
homens não dão crédito ao 
que elas dizem. Isso preci-
sa mudar”, afirma Carolina.

A partir de hoje, os ma-
res e rios brasileiros te-
rão alguns componentes a 
mais que enfeitarão as pai-
sagens e impulsionarão o 
turismo sobre as águas no 
país. É que neste fim de se-
mana terá início a tempora-
da de cruzeiros 2022/2023, a 
maior dos últimos 10 anos. 
Com duração de quase seis 
meses, o Brasil contará com 
nove embarcações que dis-
ponibilizarão 780 mil lei-
tos, número 47% maior do 
que o período pré-pande-
mia (2019/2020), que ofer-
tou 530 mil leitos.

 Salvador (BA) receberá 
o primeiro navio da tempo-
rada, o MSC Fantasia, com 
a oferta total de 4.363 lei-
tos. Além deste, o Costa Fi-
renze, Costa Fortuna, Cos-
ta Favolosa, MSC Armonia, 
MSC Música, MSC Prezio-
sa, MSC Seashore e o MSC 
Seaview realizarão 184 ro-
teiros que partirão dos por-
tos de Itajaí (SC), Maceió 
(AL), Rio de Janeiro (RJ), 
Salvador (BA) e Santos (SP). 
Ao todo, estão previstas 486 
escalas em 17 destinos, in-
cluindo Buenos Aires, na 
Argentina; e Montevidéu e 
Punta del Este, no Uruguai.

 O Ministério do Turis-
mo entende a importân-
cia desta temporada para 
o setor no país, já que serão 
injetados cerca de R$ 4 bi-
lhões na economia nacional, 
motivado pelos gastos das 
armadoras, cruzeiristas e 
tripulantes nas cidades por-
tuárias de embarque/de-

Maior temporada de cruzeiros do país começa hoje
Turismo
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sembarque e visitadas. Exis-
te a expectativa, também, de 
serem criados 44 mil empre-
gos diretos, indiretos e in-
duzidos que beneficiarão, 
ainda, os brasileiros que re-
sidem nas cidades próximas 
às paradas dos navios.

De volta à rota
Esta temporada também 

marca a volta do Brasil à rota 
de importantes companhias 
marítimas de todo o mundo. 

De 7 de outubro de 2022 a 17 
de maio de 2023, 35 navios de 
longo curso farão 309 para-
das em 45 destinos localiza-
dos em 15 estados brasileiros 
como Amazonas, Bahia, Rio 
de Janeiro, São Paulo e Rio 
Grande do Sul, com gran-
des expectativas de geração 
de impacto econômico para 
a economia nacional.

 “Os cruzeiros são a me-
lhor maneira de conhecer o 
mundo, pois oferecem em 

uma única viagem hospe-
dagem, transporte, entre-
tenimento, alimentação e 
uma vista diferente a cada 
dia. Iniciamos essa tempo-
rada com responsabilidade, 
sempre colocando as pes-
soas, os tripulantes, o meio 
ambiente e o compliance em 
primeiro lugar, e entregan-
do as viagens memoráveis 
que os cruzeiristas já conhe-
cem”, disse Marco Ferraz, 
presidente da CLIA Brasil. 

“Além disso, vemos muitas 
oportunidades de expansão 
do setor no Brasil, à medi-
da que a atividade cresce no 
mundo, com novos navios 
em construção, investimen-
tos em eficiência, tecnologia 
e sustentabilidade. Estamos 
trabalhando para que a in-
dústria brasileira de cruzei-
ros siga evoluindo e possa 
contribuir ainda mais para 
a economia e geração de em-
pregos no país”, completou.

Com duração de quase seis meses, temporada contará com nove embarcações que disponibilizarão 780 mil leitos

Os financiamentos para 
a compra e a construção de 
imóveis no país atingiram 
R$ 16,1 bilhões em setem-
bro. O montante foi 9,6% 
menor do que no mesmo 
período do ano passado, 
quando os bancos tiveram 
recorde de contratações. 
Ainda assim, o volume de 
crédito concedido em se-
tembro deste ano foi o se-
gundo maior no mês em 
toda a série histórica.

Os dados foram divul-
gados ontem pela Associa-
ção Brasileira das Entida-
des de Crédito Imobiliário e 

Poupança (Abecip) e consi-
deram apenas as operações 
realizadas com recursos 
da caderneta de poupança. 
Não entram aí, por exem-
plo, os financiamentos no 
âmbito do Casa Verde e 
Amarela (CVA), que utili-
zam recursos do Fundo de 
Garantia do Tempo de Ser-
viço (FGTS).

No acumulado de janei-
ro a setembro de 2022, os fi-
nanciamentos totalizaram 
R$ 136,48 bilhões, uma bai-
xa de 11,8% na comparação 
com os mesmos meses de 
2021, segundo a Abecip.

Apesar do recuo nas 
atividades, o presidente da 
Abecip, José Rocha Neto, 

vem reiterando nos últimos 
meses que 2022 será o se-
gundo melhor ano de toda a 
história para o setor. Segun-
do ele, há um recuo na com-
paração com o recorde de 
2021, mas o volume de con-
cessão é considerado aque-
cido e saudável.

Em termos de quantida-
de de casas e apartamen-
tos financiados, foram 61,8 
mil unidades, contração de 
16,2% na comparação anual. 
Entre janeiro e setembro 
de 2022, foram financiados 
559,54 mil imóveis, resulta-
do 15,6% inferior ao de igual 
período de 2021.

A Abecip também di-
vulgou dados do Banco 

Central mostrando que a 
poupança - fonte do crédito 
imobiliário - teve uma cap-
tação líquida de negativa de 
R$ 4,96 bilhões no mês, ou 
seja, teve mais saques que 
depósitos.

Embora negativo, o re-
sultado de setembro foi me-
lhor que o de agosto (saídas 
de R$ 19,7 bilhões) e o de se-
tembro do ano passado (saí-
das de R$ 6,3 bilhões). Neste 
ano, a captação líquida está 
negativa em R$ 72,8 bilhões.

No fim de setembro, o 
saldo de todas as caderne-
tas de poupança no mer-
cado somava R$ 757,71 bi-
lhões, montante 4,2% menor 
do que um ano antes.

Desempenho dos bancos
A Caixa Econômica Fe-

deral liderou a concessão de 
financiamentos no mês de 
setembro: foram R$ 8,808 bi-
lhões. Na sequência vieram 
Itaú Unibanco (R$ 3,699 bi-
lhões), Bradesco (R$ 1,708 
bilhão), Santander (R$ 828,7 
milhões), e Banco do Brasil 
(R$ 302,1 milhões).

No acumulado do ano, as 
posições são as mesmas. A 
Caixa foi quem mais conce-
deu crédito imobiliário, to-
talizando R$ 73,6 bilhões. Na 
sequência vieram Itaú Uni-
banco (R$ 30,1 bilhões), Bra-
desco (R$ 16 bilhões), Santan-
der (R$ 7,1 bilhões), e Banco 
do Brasil (R$ 4,4 bilhões).

Crédito imobiliário cai 9,6% no período de um ano
r$ 16,1 bilhões

Os índices de Confian-
ça do Comércio e dos Servi-
ços recuaram de setembro 
para outubro deste ano, se-
gundo informações divul-
gadas ontem pela Funda-
ção Getulio Vargas (FGV). 

O Índice de Confiança do 
Comércio (Icom) teve que-
da de 3,8 pontos no perío-
do e chegou a 98 pontos, 
em uma escala de 0 a 200, 
menor nível desde julho 
deste ano.

As seis atividades do 
setor do comércio pesqui-
sadas pela FGV tiveram 

queda na confiança. O Ín-
dice da Situação Atual, que 
mede a percepção do em-
presariado em relação ao 
presente, caiu 3,4 pontos 
e chegou a 102,3, o menor 
nível desde maio. O Índice 
de Expectativas cedeu 4,1 
pontos e atingiu 93,8, me-
nor nível desde julho.

Confiança
O Índice de Confiança 

dos Serviços (ICS) perdeu 
2,6 pontos no período e che-
gou a 99,1, o menor nível 
desde junho (98,7 pontos). 
O Índice da Situação Atual 
caiu 1,8 ponto, para 100, e o 
Índice de Expectativas, 3,5 
pontos, para 98,2.

Confiança do comércio e dos serviços recua em outubro
menor nível

Circe Bonatelli 

Agência Estado

Vitor Abdala 

Agência Brasil
n 

As seis 
atividades 
do setor de 
comércio 
pesquisadas 
tiveram queda 
na confiança
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Mantenedora do Hospital São Vicente de Paulo, em João Pessoa, instituição foi fundada em 1º de novembro de 1912

Entidade completa 110 anos de atuação
instituto walfredo Guedes pereira

Juliana Cavalcanti 

julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

No dia 1º de novembro, o 
Instituto Walfredo Guedes Pe-
reira, mantenedor do Hospital 
São Vicente de Paulo completa 
110 anos. A instituição foi fun-
dada no dia 1º de novembro 
de 1912 pelo médico sanitaris-
ta Walfredo Guedes Pereira. 
Atualmente, a unidade de saú-
de passa por uma ampliação e 
é referência no tratamento nas 
seguintes especialidades mé-
dicas: nefrologia (pacientes 
crônicos renais para hemodiá-
lise), angiologia (cirurgia vas-
cular), neurocirurgia e onco-
logia (tratamento de câncer).

“São mais de 500 pacientes 
na hemodiálise em três turnos. 
Além da nefrologia, fazemos o 
tratamento vascular e somos o 
principal centro de tratamen-
to vascular para pacientes SUS 
da Grande João Pessoa. O hos-
pital tem ainda uma equipe de 
neurocirurgiões e um serviço 
de oncologia”, declarou o pre-
sidente Geraldo Guedes Perei-
ra Filho. 

O Instituto Walfredo Gue-
des Pereira (antigo Instituto de 
Proteção e Assistência a Infân-
cia da Paraíba – IPAIP) atende 
hoje várias cidades paraibanas 
e realiza mais de 300 cirurgias 
por mês a partir de um blo-
co cirúrgico com cinco salas 
de cirurgia, apoiado por uma 
Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) de 12 leitos.

Segundo o presidente, o 
espaço possui alguns proje-
tos de ampliação a partir das 
obras da nova UTI cuja pre-
visão de início é em janeiro 
de 2023 criando mais 20 leitos 
de UTI no hospital. Segundo 
o presidente, a administração 
da entidade também está bus-
cando recursos para a amplia-
ção do bloco cirúrgico para fa-
zer mais duas salas. 

“Hoje estamos concluin-
do a obra do setor de urgên-
cia e emergência, na entrada 
principal do hospital. O ser-
viço deve ser finalizado até o 
final do ano e a expectativa é 
que em janeiro inicie os aten-
dimentos na nova urgência da 
unidade”, adiantou.

A história do Instituto ini-
cia quando Walfredo Guedes 
Pereira depois de ter trabalha-
do no Instituto de Proteção e 
Assistência à Infância do Rio 
de Janeiro, sentiu falta de uma 
instituição do mesmo gênero 
na Paraíba, que é o seu Esta-
do de origem. Com isso, fun-
dou o Instituto de Proteção e 
Assistência à Infância da Pa-
raíba (IPAIP), em 1º de novem-
bro de 1912.

 “Um dos legados que Wal-
fredo Pereira deixou foi o Hos-
pital São Vicente de Paulo, an-
tes Instituto de Proteção e 
Assistência à Infância da Pa-
raíba. 

Também tínhamos um 
abrigo de menores, na parte 
que hoje é o anexo do hospi-
tal. Nesse orfanato, as crianças 
eram cuidadas pelas freiras 
que trabalhavam aqui”, co-
mentou Geraldo Guedes Pe-
reira Filho.

Porém, a partir da criação 
dos Conselhos Tutelares pelo 
Governo Federal, no ano de 
1990 (através da publicação do 
Estatuto da Criança e do Ado-
lescente - ECA), essas entida-
des passaram a ser as respon-
sáveis pelo cumprimento dos 
direitos da criança e do adoles-
cente, inclusive as órfãs. 

Unidade de saúde passa por ampliação e, atualmente, é referência em nefrologia, angiologia, neurocirurgia e oncologia

“Somos o 
principal 
centro de 
tratamento 
vascular para 
pacientes SUS 
da Grande 
João Pessoa

Geraldo Guedes Pereira Filho
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O Instituto Walfredo Gue-
des Pereira é uma sociedade 
civil sem fins lucrativos e tem 
seu funcionamento regula-
mentado através de estatuto 
social. O instituto tem caráter 
filantrópico e tem como prin-
cipal compromisso, a presta-
ção da assistência integral ao 
usuário do Sistema Único de 
Saúde (SUS). 

Atualmente, o São Vi-
cente de Paulo é um hospi-
tal geral com mais de 500 
colaboradores e conta com 
uma equipe multidiscipli-
nar formada por médicos, 
profissionais de enferma-
gem (enfermeiros e técnicos 
de enfermagem), assisten-
tes sociais, psicólogos, far-
macêuticos, fisioterapeutas, 
analistas clínicos, odontólo-
gos, radiologistas, além de 
funcionários da área admi-
nistrativa e de apoio. 

A unidade atende pacien-
tes da capital e da Região 
Metropolitana de João Pes-
soa, além de outras cidades 
do Estado.  Os atendimentos 
podem acontecer tanto porta 
aberta (urgências e emergên-
cias), mas para as especiali-
dades em que é referência 
deve acontecer via regula-
ção através das Unidades 
de Saúde da Família (USF), 
a exemplo da cirurgia vas-
cular e oncologia. 

“95% dos nossos pacien-
tes são do SUS e se eles vie-
rem para as especialidades 
médicas do hospital devem 
vir através de regulação. E o 
gestor da regulação é o muni-
cípio que determina essa or-
dem de atendimentos”, expli-
ca Geraldo Guedes Pereira.

Conforme o presiden-
te, são 130 leitos hoje dispo-
nibilizados para os SUS, 12 

leitos de UTI e 20 assentos 
para os pacientes que fazem 
a quimioterapia na unida-
de de saúde. “Também te-
mos em torno de 50 cadeiras 
para os pacientes crônicos 
renais que fazem hemodiá-
lise. Cada sessão dura quatro 
horas. São três sessões por 
dia e, portanto, eles ocupam 
os assentos de hemodiálise 
12 horas por dia”, informou.

Desafios 
Hoje,  o São Vicente de 

Paulo tem como missão, “ser 
um hospital de referência de 
alta e média complexidade 
em neurologia e nefrologia, 
prestando assistência com-
plexa e hierarquizada, for-
mando e qualificando recur-
sos humanos, produzindo 
conhecimento, atuando no 
sistema de saúde e valori-
zando os princípios da hu-

manização com racionaliza-
ção de recursos e otimização 
de resultados”

De acordo com o presi-
dente, o Hospital São Vicen-
te de Paulo ao longo de sua 
história de 110 anos presta 
serviços para a população de 
João Pessoa e outras cidades, 
demonstrando sua grande 
importância para a saúde 
pública paraibana. Ele apon-
ta que o maior desafio hoje é 
manter a instituição com os 
valores recebidos do SUS. 
Por isso, a direção sempre 
busca auxílios como emen-
das parlamentares federais, 
estaduais e da Câmara de 
Vereadores. 

Outro apoio é realizado 
pela Ong Protegelus, que 
busca doações para dar su-
porte aos pacientes e acom-
panhantes, a exemplo da 
realização de brechós soli-

dários. “É um hospital que 
presta serviço, atendendo 
a população carente e faz 
mais de 280 mil procedi-
mentos por ano, todos para 
o SUS. Com esses recursos 
somados aos serviços que 
nós prestamos na unida-
de, conseguiremos conti-
nuar nossos atendimentos 
pelos próximos anos”, res-
salta Geraldo Pereira Filho.

Primeiros anos
De acordo com as infor-

mações do arquivo do ins-
tituto, os  primeiros anos de 
vida do instituto remontam 
da sua inauguração em 1º 
de novembro de 1912 até 13 
de maio de 1916, período em 
que foi administrado pelos 
médicos Walfredo Guedes 
Pereira, Flávio Maroja, Ma-
noel Tavares Cavalcante e 
José Ferreira de Morais. 

Pacientes do SUS representam 95% dos atendimentos

“Hoje eu não me sinto 
mais refém da psoríase”. 
Essa é a frase que resume 
bem a trajetória de Cami-
la Tenório, de 25 anos. A jo-
vem descobriu em meados 
de 2010 que tinha psoría-
se e desde então passou por 
um processo de altos e bai-
xos até fortalecer a autoes-
tima e aprender a conviver 

Psoríase pode aparecer em qualquer parte do corpo
dia de conscientização

Beatriz de Alcântara 

alcantarabtriz@gmail.com
com a psoríase. Hoje, dia 29 
de outubro, é comemorado 
o Dia Nacional e Mundial 
da Psoríase, data escolhida 
para conscientizar e comba-
ter os preconceitos relaciona-
dos à doença.

De acordo com a derma-
tologista Aline Marcassi, a 
psoríase é uma doença de 
pele “na qual aparecem le-
sões vermelhas e descama-
tivas em qualquer parte do 
corpo, inclusive o couro ca-
beludo. 

Além da pele, a psoríase 
também pode dar alterações 
nas unhas e causar dores ar-
ticulares, como no caso da 
artrite psoriática”, explicou 
a profissional.

A médica destaca que a 
psoríase pode acometer des-
de bebês pequenos até pes-
soas idosas. A doença ocorre, 
principalmente, por predis-
posição genética, mas tam-
bém há influência de fatores 
ambientais, “como certas in-
fecções bacterianas (por es-
treptococo), medicações (ex: 
lítio), estresse, obesidade, ta-
bagismo e alcoolismo”, pon-
tuou Marcassi.

No caso de Camila, o es-
tresse foi um dos principais 
fatores responsáveis por de-
sencadear a psoríase. 

Na época em que desco-
briu a doença, a jovem passa-
va por problemas familiares 
e isso se refletiu em lesões na 
pele. “Eu precisei passar por 
vários médicos, fui cobaia 
de um médico na Universi-
dade Federal de Pernambu-
co (UFPE), fiz vários experi-
mentos até que ele descobriu 
que era psoríase”, contou ela.

A descoberta trouxe à 
tona sentimentos conflitan-
tes, pois à medida que se sen-
tia arrasada, Camila tam-
bém estava agradecida por 
ser uma doença que ainda 
lhe permitiria ter qualida-
de de vida e não havia ris-
co de morte, por exemplo. 
“Mas, mexeu muito comigo, 
de qualquer forma. Eu esta-
va chegando no Ensino Mé-
dio, todo mundo saindo para 
festas e eu sempre me escon-
dendo. Descontei muito na 
comida, engordei muito com 
os corticoides, as lesões apa-
reciam e as pessoas me olha-
vam com um certo tipo de 

nojo, me julgando, fui afun-
dando dentro de mim mes-
ma por vergonha”, lembrou 
a jovem.

Muitos dos preconceitos 
que envolvem a psoríase es-
tão na desinformação das 
pessoas na sociedade. “É im-
portante frisar que a psoría-
se não é contagiosa e tem tra-
tamento.

Também costumo orien-
tar que, caso o paciente com 
psoríase apresente dor arti-
cular, é importante procurar 
um reumatologista para fa-
zer o acompanhamento con-
junto”, ressaltou a dermatolo-
gista Aline Marcassi.

A desinformação, inclusi-
ve, foi um dos maiores desa-
fios de Camila Tenório. “Essa 
transição de ter que explicar 
às pessoas o que era, que não 
era contagioso, enquanto eu 
tentava me esconder e ain-
da assim as pessoas me per-
guntavam. 

E por mais que eu mos-
trasse que eu não ligava, doía 
muito em mim e doeu até 
pouco tempo atrás”, desa-
bafou.

Hoje, Camila se conside-

rada empoderada diante da 
psoríase, ainda que não seja 
100%, “mas eu acho que nin-
guém é, porque, por mais 
que a gente diga que se acei-
ta e se ama, a gente sempre 
tem um ponto X dentro da 
gente que traz de volta todas 
as lembranças”, observou. 
Contudo, a jovem aprendeu 
a aceitar e falar sobre suas 
marcas, que são reflexos de 
sua própria história.

Além disso, Camila con-
sidera a psoríase também 
como um divisor de águas 
em alguns aspectos. “Serviu 
muito para me ensinar tan-
to a escolher as pessoas para 
estar perto de mim, como 
também me fez refletir, pois 
a gente passou por uma pan-
demia, eu perdi várias pes-
soas, também perdi pessoas 
para outras doenças e a mi-
nha doença não é nada per-
to de quem está em hospital.

A minha doença não tem 
cura, mas tem tratamento, 
então hoje eu aprendi a lidar 
com ela de uma maneira que 
quase não uso mais remédio, 
mudei meu estilo de vida”, 
comentou ela.

“Eu estava 
chegando no 
Ensino Médio, 
todo mundo 
saindo para 
festas e eu 
sempre me 
escondendo

Camila Tenório
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“Superidosos”, que tiveram forma leve da doença, têm frequência maior de variantes do gene que protege vias respiratórias

Centenários sobreviventes da Covid
a genética explica

Roberta Jansen e Raísa Toledo 

Agência Estado

EDIÇÃO: Marcos Pereira
EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

Milton Tiago de Mello aca-
ba de completar 107 anos com 
ótima saúde. Ao longo de toda 
a sua (longa) vida, o doutor em 
veterinária nunca teve nenhu-
ma doença que requeresse in-
ternação hospitalar. Passou in-
cólume por toda a pandemia 
de covid-19, embora várias 
pessoas em sua casa, incluindo 
sua mulher, ainda antes da va-
cina estar disponível, tenham 
tido a doença.

Tamanha resiliência cha-
mou a atenção da geneticista 
Mayana Zatz, coordenadora 
do centro de Estudos do Ge-
noma Humano e células-Tron-
co (cEGH-cEL), da Universi-
dade de São Paulo (USP). Ela 
estuda os centenários em bus-
ca dos segredos genéticos para 

“A doutora 
Mayana quer 
acreditar 
que a minha 
longevidade 
está 
relacionada 
à questão 
genética

Milton de Mello

a sua longevidade e resistência 
à covid-19.

Publicação internacional
Em um novo estudo, publi-

cado na Nature, a pesquisado-
ra descobriu que três “superido-
sos” que apresentaram formas 
muito leves da doença ou as-
sintomáticas, entre eles Mello, 
têm uma frequência duas vezes 
maior de algumas variantes do 
gene MUc22 - ligado à produ-
ção de muco, responsável pela 
lubrificação e proteção das vias 
respiratórias. Outros estudos já 
tinham relacionado a baixa pre-
sença dessas variantes a casos 
mais graves da doença.

Os resultados não impres-
sionaram muito o pesquisado. 
“A doutora Mayana quer acre-
ditar que a minha longevidade 
está relacionada à questão ge-
nética”, afirmou Mello, em en-

trevista por telefone. Ele desta-
ca a convivência com a mulher, 
a médica psiquiatra Angela, de 
90 anos, com quem está casado 
há 60, e com os demais parentes 
e amigos que o cercam.

Nas paredes da casa em que 
vive, no Distrito Federal, Mel-
lo coleciona os troféus adqui-
ridos ao longo de mais de um 
século de vida. Entre os mais 
caros ao veterinário, o encon-
tro com a rainha Elizabeth, do 
Reino Unido, 20 anos atrás, 
quando foi eleito membro ho-
norário da Sociedade Zooló-
gica de Londres, patrocinada 
pela monarca. 

Em outra parede, há uma 
foto com João Paulo II, no Va-
ticano. “Não é pouca porcaria, 
não”, disse, às gargalhadas. 
“Mas quando você tiver a mi-
nha idade, vai ter acumulado 
tudo isso também.”

“Quanto mais idosa a pes-
soa fica, maior o peso da ge-
nética”, afirma Mayana Zatz. 
“Porque isso significa que ela 
já enfrentou todo tipo de in-
tempérie ambiental e continua 
firme. Ou seja, tem uma gené-
tica forte. Mas é óbvio que vida 
social e as conexões são muito 
importantes.”

Embora os idosos em ge-
ral sejam os mais vulneráveis 
a casos graves de covid-19, al-
guns centenários que não ti-
nham sido vacinados apre-
sentaram casos muito leves da 
infecção ou assintomáticos, 
como Milton Thiago de Mello.

O grupo da geneticista Ma-
yana Zatz, da USP, estudou os 
casos de três centenários, com 
mais de 105 anos, com essas 
características. O trabalho re-
velou que, a despeito da idade 
avançada, os três indivíduos 
apresentaram resposta imu-
nológica robusta. Além disso, 
constatou ela, nenhum deles 
apresentava variantes genéti-
cas conhecidas por enfraquecer 
o sistema imunológico.

Em outro estudo realizado 
pelo mesmo grupo de cientis-
tas, foram investigados 87 in-
divíduos com mais de 90 anos 

que tiveram covid-19 assinto-
mática ou com sintomas leves 
e 55 indivíduos com menos de 
60 anos que tiveram uma for-
ma grave da doença ou morre-
ram. Todas as amostras foram 
coletadas no início de 2020, an-
tes do início da vacinação.

Resultado
Os especialistas constata-

ram que os idosos que tiveram 
a versão mais leve da doença 
apresentaram as mesmas va-
riantes do MUc22 que o grupo 
de centenários. “conseguimos 
células reprogramadas dos cen-
tenários, derivadas em labora-
tório para células pulmonares, 
cardíacas, musculares e neurô-
nios”, contou Mayana.

“Vamos infectar essas li-
nhagens com as duas variantes 
do vírus, a Delta e a Ômicron, 
para entender melhor como 
esses genes protetores atuam 
nos diferentes tecidos”, acres-
centou ela.

Oxford
A resistência ao vírus da 

covid-19 na pandemia intri-
ga os cientistas. Pesquisadores 
da Universidade de Oxford, na 
Inglaterra, investigaram como 

os genes podem influenciar na 
resposta imune do corpo e po-
dem ter descoberto informa-
ções importantes para solucio-
nar essa dúvida.

As descobertas, publicadas 
na revista científica Nature Me-
dicine no dia 13 de outubro, 
apontam para um gene que aju-
da a gerar reação imunológica 
mais forte após duas doses da 
vacina contra a covid-19. Elas 
tinham o HLA-DQB1*06, va-
riação do gene HLA (do inglês 
Human Leukocyte Antigen), 
e tiveram resposta de anticor-
pos mais alta que as que não 
têm o gene.

Em outras partes do mundo, 
cientistas também estão ten-
tando entender como a genéti-
ca pode explicar que algumas 
pessoas estejam mais protegi-
das contra a covid-19 que as ou-
tras, o que pode significar que 
o mesmo seja verdade para ou-
tras doenças e ajudar no desen-
volvimento de novas vacinas e 
medicamentos. cientistas da 
Fapesp, em São Paulo, identi-
ficaram que a maior quantida-
de de um alelo do HLA-DOB 
pode estar relacionado a um 
agravamento da infecção. Esse 
gene tem maior ocorrência em 

 Ajudando no desenvolvimento de novas vacinas

“Conseguimos 
células 
reprogramadas 
dos centenários, 
derivadas em 
laboratório 
para células 
pulmonares, 
cardíacas, 
musculares e 
neurônios

Mayana Zatz

pessoas africanas e sul-ameri-
canas e pode interferir na pas-
sagem de antígenos do vírus 
para a superfície celular, o que 
altera a capacidade do sistema 
imunológico de identificar es-
ses antígenos.

Especialistas constataram que idosos que tiveram a versão leve da doença apresentaram as mesmas variantes do MUC22 que o grupo de centenários
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flamengo x athletico

Tudo pela
Os técnico Dorival 

Júnior (Flamengo) e 
Luiz Felipe Scolari 

(Athletico) apostam 
nas suas estrelas para 
conquistar a América

Flamengo e Athletico Pa-
ranaense decidem hoje 
o título da 63a edição da 
Conmebol Libertadores, 

a partir das 17h, no Estádio Mo-
numental Isidro Romero Carbo, 
em Guayaquil, no Equador. Além 
do título, os dois clubes disputam 
uma premiação de U$ 16 milhões 
(R$ 82,7 milhões) que será entre-
gue ao campeão. A partida terá 
como árbitro central o argentino 
Patrício Loustau, que é árbitro do 
quadro da Fifa, há 10 anos, e es-
tará presente na Copa do Mun-
do do Catar.

Esta é a 18a participação do Fla-
mengo na Libertadores, competi-
ção que o rubro-negro carioca já 
foi campeão por duas vezes, em 
1981 e 2019. Esta será também a 
terceira final do clube nos últimos 
quatro anos. Em 2019 foi campeão 
com uma vitória sobre o River 
Plate da Argentina por 2 a 1, e no 
ano passado, perdeu o título para 
o Palmeiras, pelo mesmo placar.

O time carioca chega nesta fi-
nal com um certo favoritismo, por 
ter um elenco bem superior tec-
nicamente ao adversário, que eli-
minou recentemente na Copa do 
Brasil, competição que terminou 
conquistando o título. Mas, en-
tre a comissão técnica e os joga-
dores, não há um clima de já ga-
nhou. Todos sabem que terão pela 
frente um jogo muito difícil con-
tra um time que tem uma forte 
marcação e um técnico vencedor, 
Felipe Scolari. 

O técnico Dorival Junior terá 
força máxima para esse jogo. To-
dos os titulares estarão à disposi-
ção do treinador. Pelos treinos da 
semana, o Flamengo deverá par-
tir para cima desde o começo da 
partida, fazendo uma marcação 
alta e tentando sair na frente no 
placar para mudar a forma de jo-
gar do adversário, forçando ele a 
sair para o jogo, fugindo de suas 
característica mais forte, que é a 
parte defensiva.

Pelo lado do Athletico, os maus 
resultados conquistados pela equi-
pe nos últimos jogos do Campeo-

nato Brasileiro não vem preocu-
pando os atletas, nem a comissão 
técnica, que certamente esperam 
um comportamento bem superior 
da equipe nesta decisão. O rubro-
negro do Paraná está na sua oi-
tava participação na Libertado-
res e esta será a segunda vez que 

o time chega a uma final. A pri-
meira aconteceu em 2005, quan-
do disputou e perdeu o título para 
o São Paulo. 

O técnico Felipe Scolari espera 
surpreender o Flamengo. Ele vem 
adotando uma tática de dizer que 

o adversário é o favorito, mas vem 
estudando o Flamengo há vários 
jogos e certamente vai tentar algo 
novo, além da tradicional marca-
ção muito forte no meio campo, 
tentando impedir o setor de cria-
ção da equipe carioca.

Ranking de títulos
A Argentina tem o maior nú-

mero de conquistas da Liberta-
dores. Ao todo, foram 25 títulos, 
conquistados por oito clubes di-
ferentes. O Brasil vem em segui-
da, com 21 títulos, conquistados 
por 10 clubes diferentes.

O Independiente da Argen-
tina é o maior campeão, tendo 
conquistado o título de maior 
time do continente sete vezes, 
nos anos de 1964,1965, 1972,1973, 
1974, 1975 e 1984. Os clubes bra-
sileiros com mais títulos são o 
São Paulo (1992,1993 e 2005), Grê-
mio (1983,1995 e 2017), Santos 
(1983,1995 e 2017) e o Palmeiras 
(1999,2020 e 2021), todos com três 
conquistas. Se o Flamengo vencer 
hoje o Athletico Paranaense, vai 
se igualar a este grupo dos times 

do Brasil que mais conquistaram 
a Libertadores.

Origem da Copa
A Copa Libertadores da Amé-

rica ou Taça Libertadores da 
América (em espanhol: Copa Li-
bertadores de América), oficial-
mente Conmebol Libertadores, 
é a principal competição de fute-
bol entre clubes profissionais da 
América do Sul, organizada pela 
Confederação Sul-Americana de 
Futebol (Conmebol) desde 1960. 
É a competição de clubes mais 
importante do continente, sen-
do um dos torneios mais pres-
tigiados do mundo, juntamen-
te com a Liga dos Campeões da 
UEFA. O nome do torneio é uma 
homenagem aos principais líde-
res da independência das nações 
da América do Sul: José Artigas 
(uruguaio), Simón Bolívar (vene-
zuelano), José de San Martín (ar-
gentino), José Bonifácio de An-
drada e Silva (brasileiro), D. Pedro 
I do Brasil (português), Antonio 
José de Sucre (venezuelano) e Ber-
nardo O’Higgins (chileno).

Decisão da Copa Libertadores acontece neste sábado 
no Estádio Monumental Isidro Romero, na cidade de 
Guayaquil, no Equador, e confronto começa às 17h

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

n 

O maior 
campeão 
da Copa 
Libertadores 
é o 
Indepediente, 
da Argentina
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Ele nasceu na cidade de Pesqueira-PE, no 
dia 18 de junho do ano de 1969, foi por 
seus pais registrado com o nome de JOSÉ 

WALTER DA SILVA, mas para o mundo da bola 
ele ficou conhecido por “WALTER SANHARÓ”. 
Desde criança, em sua terra natal, gostava de 
jogar futebol, mostrando bastante intimidade 
com a bola e se identificando com a posição de 
meia esquerda, vestindo a disputada camisa 
10. Em 1985, WALTER SANHARÓ começou 
a mostrar a sua performance no Grêmio 
Esporte Clube, equipe amadora da cidade de 
Pesqueira-PE.  Quando foi no ano de 1986, ele foi 
transferido e iniciou a sua carreira profissional 
no leão rubro-negro, o histórico Sport Clube 
do Recife. Na Ilha do Retiro, ele também 
permaneceu na temporada de 1987.

Em seguida, como muitos jovens, começou 
a sua carreira de cigano da bola, quando 
teve a oportunidade de vestir e honrar a 
camisa e a tradição de várias equipes deste 
imenso e próspero Nordeste, aqui podemos 
citar: Associação Desportiva Guarabira, PB, 
Confiança Esporte Clube, da cidade de Sapé-
PB, Associação Cultural e Desportiva Potyguar 
Seridoense, da cidade de Currais Novos-RN, 
Botafogo Futebol Clube, João Pessoa-PB, 
Campinense Clube, Campina Grande-PB, 
Sociedade Cultural Recreativa de Monteiro - 
Socremo, da cidade de Monteiro-PB, Grêmio 
Recreativo Serrano, Campina Grande PB, 
Esporte Clube Ypiranga, da cidade de Salvador-
BA, Murici Futebol Clube, da cidade de Murici, 
estado de Alagoas e Flamengo Sport Club da 
cidade de Arco Verde-PE.

Walter Sanharó tem em seu currículo os 
títulos de campeão da 2a divisão do estado de 
Pernambuco, vestindo a camisa do Flamengo 
Sport Club da cidade de Arco Verde PE; 
campeão do Torneio Início do Campeonato 
paraibano, realizado na cidade de Patos, 
defendendo as cores do Botafogo Futebol Clube 
e campeão paraibano pelo Confiança Esporte 
Clube, o Papão do interior. Quando foi no 
ano de 2004, o nosso homenageado resolveu 
pendurar as suas famosas chuteiras, jogando 
na Associação Desportiva Guarabira. Ao 
encerrar a sua participação dentro das quatro 
linhas, Walter Sanharó iniciou a carreira de 
treinador nas equipes do Vila Branca Sport Club 
e na Desportiva Guarabira. Pensando em seu 
futuro e realizando o que sempre gostou, ele 
concluiu o curso superior em Educação Física 
e de aperfeiçoamento em treinador de futebol, 
para hoje aliar a sua experiência obtida dentro 
de campo com a experiência adquirida na sala 
de aula e repassar para a garotada que se inicia 
no mundo da bola. Residindo na sua querida 
cidade de Sanharó, estado de Pernambuco, ele 
possui uma escolinha em uma arena local.

Para nós torcedores, cronistas e desportistas 
paraibanos, ficou a certeza de que o senhor 
José Walter da Silva, o popular “WALTER 
SANHARÓ” escreveu o seu nome com tintas 
douradas e perpétuas na brilhante história do 
futebol paraibano.

Causos 
  & lendas do nosso futebol

Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.br | colaborador

Você se lembra de 
Walter Sanharó?

Tigre conquista o título ao derrotar o Botafogo por 2 a 0 e espera adversários para a fase que apontará o campeão

CSP é o melhor da etapa do Litoral
copa paraíba sub-15

Walter Sanharó, no detalhe, na equipe do Botafogo

Foto: Acervo Causos&Lendas

Com dois de Stanley o 
CSP derrotou o Botafogo-PB, 
por 2 a 0, nessa quinta-feira e 
conquistou a etapa do Litoral 
da Copa Paraíba de Futebol 
Raimundo Braga. A partida, 
que foi realizada no campo 
principal da Vila Olímpica 
Parahyba, contou com a pre-
sença de um bom número de 
torcedores e na oportunida-
de a Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel), organizadora da com-
petição, realizou uma home-
nagem a Odon Marques, con-
siderado um dos melhores 
jogadores da história do fu-
tebol paraibano no fim dos 
anos 60 e na década de 70. 

Com a vitória diante do 
Belo, o Tigre de João Pessoa, 
ganhou o direito de jogar a 

fase final da Copa, marcada 
para a primeira quinzena de 
dezembro, onde envolverá os 
campeões de todas as 14 re-
giões da Paraíba. Já a etapa 
do Litoral contou com a parti-
cipação de 27 equipes de João 
Pessoa, Bayeux, Conde, Santa 
Rita e Pitimbu. O evento, que 
é destinado a atletas na faixa 
etária de 15 anos, voltou a ser 
realizado neste ano de 2022, 
após dois anos de paralisa-
ção por conta da pandemia. 

“Nessa idade de 15 anos, 
alguns desses atletas pos-
suem muito talento e outros 
ainda em desenvolvimento e 
só tenho de agradecer o em-
penho da garotada apesar de 
ter tido a ausência do Felipe, 
que está machucado. É uma 
competição que marca real-

mente o início da carreira de 
cada um, pois depois dispu-
tam competições sub-17, sub-
20 e quem sabe, o profissio-
nal”, disse Josivaldo Alves, 
dirigente do CSP. 

O secretário Zezinho Bo-
tafogo, titular da Sejel, enfa-
tizou o retorno da Copa e pa-
rabenizou os dois finalistas. 
“Foi marcante poder voltar 
com essa grande competição 
e ver a alegria de cada partici-
pante. Os dois finalistas estão 
de parabéns, pois no meio de 
tantas equipes, conseguiram 
chegar à final e no esporte, é 
assim, garotos muito novos 
ainda, sonhando em chegar 
longe”, frisou. 

Outras regiões
Na etapa do Brejo, o cam-

peão foi o Projeto Raposão 
e no Cariri, a Escolinha Ti-
radentes. No Vale do Pian-
có, quem levou a melhor foi 
a Associação Ibiraense, en-
quanto que nas Espinharas, 
o primeiro colocado foi o CE-
CAF e em Princesa Isabel, o 
Projeto Social Ação. O Clu-
be Recreativo Angelim ga-
nhou na região de Sousa e no 
Vale do Rio Paraíba. Na re-
gião de Cajazeiras deu Atlé-
tico e no Vale do Rio Paraí-
ba o campeão foi o Mogeiro 
Futebol Clube. O São Cristo-
vão vai representar a região 
de Pombal e o Clube Atléti-
co Mamanguape, o Vale do 
Mamnaguape, na região de 
Catolé deu Escolinha 29 a de 
abril e no Agreste a Escoli-
nha Alvorada.

Jogadores do CSP comemoram a conquista da etapa do Litoral, depois de vencerem o Botafogo na Vila Olímpica Parahyba por 2 a 0

Foto: Pedro Júnior/Divulgação

Paratleta de Barra de São Miguel pode disputar
o Parapan-Americano da Juventude em 2023

bocha

A paraibana Noelly Vitó-
ria é a mais nova pré-convo-
cada da Seleção Brasileira de 
Bocha Paralímpica. A atleta 
de Barra de São Miguel, Ca-
riri do estado, tem chances 
de disputar os Jogos Parapan
-Americanos da Juventude, 
que acontecerá em junho de 
2023, em Bogotá, na Colôm-
bia. Campeã paraibana, cam-
peã da Copa do Brasil e dos 
Jogos Universitários, realiza-
dos no final do mês passado 
em João Pessoa, Noelly está 
animada com a possibilidade 
de defender o país e acredita 
que poderá estar sim na lista 
final de convocadas. 

“Teremos uma semana 
de treinamento em São Pau-
lo, ainda sem data certa. É 
quando seremos avaliadas 
e eu acredito sim que pos-
so ser chamada como posso 
também não ser. Então estou 
acalmando o coração”. 

O desafio agora é conse-
guir o equipamento neces-
sário para a disputa. O kit in-
ternacional de bocha e uma 
cadeira de rodas adaptada 

para a prática são exigência 
para os atletas que forem se-
lecionados para os jogos na 
Colômbia. De família sim-
ples, filha de uma costureira 
e de um pedreiro, afastado 
das atividades por problema 

de saúde, Noelly espera con-
seguir o material para seguir 
com o sonho de defender a 
seleção. 

    “O kit é mais de três mil 
e a cadeira é cerca de sete mil. 
Hoje treino com equipamen-

to emprestado. Não tem sido 
fácil, moro distante e isso di-
ficulta ir aos treinos em Cam-
pina Grande e João Pessoa. 
Aqui na cidade, quando dá, 
treino em uma quadra aqui 
perto”. 

Aos 19 anos e treinando 
há seis, Noelly, que disputa 
na categoria BC2 para atle-
tas com paralisia cerebral, 
defende a equipe do ACARD 
de João Pessoa e participa 
também do Programa Paraí-
ba Paralímpico, em Campi-
na Grande, onde é acompa-
nhada pelo professor Danilo 
Queiroz, responsável por in-
serir a atleta no esporte. 

“Quando estou jogando 
bocha estou fazendo o que 
gosto e me sinto feliz. Preten-
do seguir no esporte e mes-
mo com as dificuldades eu 
acredito que vou conseguir 
sim”, pontuou a atleta que 
não desanima, mesmo com 
todos os desafios.  E é assim 
que Noelly segue, firme e 
acreditando que pode sim 
defender o Brasil e a Paraí-
ba no paradesporto. “Nun-
ca vou desistir dos meus so-
nhos, sempre irei acreditar e 
melhorar a cada dia”. 

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Noelly Vitória tem um currículo expressivo de vitórias

Foto: Reprodução/CaririEsportes
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No jogo de volta, a equipe pode até perder por diferença de um gol diante da Queimadense para celebrar o Paraibano

Serra Branca bem mais perto do título
segunda divisão

Ivo Marques 

ivo_esportes@yahoo.com.br

Agência Estado

Curtas

Unifacisa busca reabilitação 
hoje contra o São José em SP

Depois de perder para o Flamengo por 91 a 53, 
o Basquete Unifacisa busca a recuperação neste 
sábado, no interior paulista, diante do São José, 
no ginásio Linneu de Moura, a partir das 17h. Os 
destaques da partida no Rio ficaram por conta de 
Antônio, cestinha do jogo com 21 pontos, 3 rebotes e 17 
de eficiência, seguido por Facundo Corvalán, com 13 
pontos, 5 rebotes e 1 assistência. O ala Antônio reco-
nheceu a má partida no Rio de Janeiro e comentou: “ 
Hoje não foi o nosso dia, não conseguimos imprimir 
o ritmo defensivo que sabemos que nossa equipe 
tem e o Flamengo, que é uma grande equipe, soube 
aproveitar bem essas oportunidades que nós demos 
para pontuar, principalmente na primeira etapa. Sa-
bíamos que para vencer fora de casa precisamos li-
mitar essas ações ofensivas, mas hoje esse trabalho 
não foi feito da forma que treinamos, agora é esfriar 
a cabeça, aprender com o resultado de hoje e nos 
preparar para o jogo contra o São José”, comentou.

CBF inicia a votação dos
melhores do Brasileirão

Começou na última quinta-feira a eleição da 
CBF para a escolha dos melhores do Brasileirão 
2022. Com o Palmeiras a três pontos de soltar o 
grito de hendecacampeão, a equipe do português 
Abel Ferreira tem tudo para dominar muitas das 
14 categorias. Serão 12 dias de eleição, até o 
dia 7 de novembro. Dominante desde as primei-
ras rodadas, com somente duas derrotas e com 
vantagem cômoda de 10 pontos sobre o vice-líder 
Internacional, o Palmeiras deve ter a maioria de 
seus jogadores na seleção ideal do campeonato, 
além de ser favorita também para craque e me-
lhor técnico. A votação do Prêmio Brasileirão 2022 
contará com votos dos capitães das 20 equipes, 
de todos os treinadores e de centenas de profissio-
nais da imprensa de todas as regiões do Brasil. 
A divulgação dos escolhidos será na festa da 
premiação ao campeão, agendada para a noite 
da primeira segunda-feira pós rodada final. 

Corinthians perde gustavo 
e joga hoje contra o goiás

O temor se confirmou e a lesão de Gustavo 
Silva logo no começo de jogo contra o Flumi-
nense foi grave. Em uma arrancada e pisão 
em falso na Neo Química Arena, o atacante 
acabou rompendo o ligamento cruzado ante-
rior e desfalca o Corinthians entre quatro e 
seis meses. gustavo Silva era a esperança de 
Vítor Pereira diante dos cariocas em reencontro 
após a semifinal da Copa do Brasil. Mas no 
primeiro lance ofensivo, em arrancada ao lado 
do lateral-direito Calegari, já foi ao chão se 
contorcendo de dor e saiu de maca chorando 
muito. Exames de imagem nesta quinta-feira 
confirmaram a necessidade de cirurgia. Com 
obrigação de ganhar do goiás para recuperar 
vaga no g-4 e se garantir na Libertadores de 
2023, Vítor Pereira deve escalar uma equipe 
forte, onde visita o goiás, em jogo atrasado, 
neste sábado, às 19h30.

O final de semana é de elei-
ções e o futebol na Paraíba 
só voltará à cena na próxima 
terça-feira, com a decisão do 
Campeonato Paraibano da 
Segunda Divisão, entre Serra 
Branca x Queimadense. Esta 
será a segunda e decisiva par-
tida entre os dois clubes. Nos 
primeiros 90 minutos da de-
cisão, na última quinta-feira, 
o time do Cariri venceu por 
2 a 0, em partida disputada 
no Estádio Toca do Papão, em 
Sapé, com gols de Davi Ceará 
e Rhuan Patrick.

Com o resultado, o Serra 
Branca agora tem a vantagem 
de empatar, ou até perder por 
uma diferença de apenas um 
gol, para ser o campeão. Para 
o clube de Queimadas, apenas 
uma vitória por três gols de 
diferença dá o título, ou uma 
vitória por dois gols de dife-
rença, no tempo normal, e ou-
tra na cobrança de pênaltis.

As duas equipes chega-
ram à decisão com mereci-
mento. Ambas foram desta-
ques no grupo B da fase de 
classificação, quando a Quei-
madense levou vantagem fi-
cando na primeira colocação 
e o Serra Branca em segun-
do. Os times se enfrentaram 
duas vezes, com uma vitória 
da equipe do Cariri por 3 a 0, 
e um empate sem gols no se-
gundo jogo. Mas a partir das 
quartas de final, o Serra Bran-
ca deslanchou, passando fá-
cil pela Desportiva Guarabi-
ra e depois pelo Confiança. Já 
a equipe de Queimadas teve 
muitas dificuldades, superan-
do a Perilima e a Picuiense, 
nas disputas de pênaltis. O 
clube do Cariri tem a melhor 
campanha de todo campeona-
to, com nove vitórias, um em-
pate e duas derrotas.

O favoritismo do Serra 
Branca é inegável, aliás, mes-
mo antes do início da compe-
tição, o time já era apontado 
como o grande favorito ao tí-
tulo, por causa da qualidade 
do seu elenco, bem superior às 
demais equipes, com jogado-
res experientes e que defende-
ram times da primeira divisão 
do futebol paraibano este ano. 
Todos no clube estão confian-
tes no título, mas tentam evi-
tar euforia e defendem o res-
peito ao adversário. 

Para o técnico do Ser-
ra Branca, Marcelinho Pa-
raíba, a segunda e última 
partida deveria ser dispu-
tada no Amigão. Ele lamen-
ta esta situação dos está-
dios não liberados para os 
jogos da segundona.

“Acho que esta decisão 
não deveria ser em outro es-
tado, como aconteceu em 
uma partida das semifinais. 
Acho que deveria ser aqui na 
Paraíba e no Amigão ou Al-
meidão”, afirmou o treina-
dor em entrevista à TV Cabo 
Branco, após a primeira par-
tida disputada em Sapé. Na 
ocasião, o presidente do Con-
fiança, clube proprietário do 
Estádio Toca do Papão, Wil-
son Nascimento, fez duras 
críticas à FPF, através do ser-
viço de som do estádio.

A Queimadense foi uma 
grata surpresa na competição. 
O time dirigido por Hélio Ca-
bral parecia ser apenas um fi-

gurante na competição, mas 
mostrou um grande futebol, 
sobretudo na primeira fase, 
vencendo e convencendo. Não 
foi à toa que terminou em pri-
meiro no seu grupo, à fren-
te inclusive do adversário que 
hoje enfrenta na decisão. 

Para o presidente da Quei-
madense, Humberto Lopes, 
nada ainda está perdido. Ele 
reconhece que será muito di-
fícil conquistar o título, depois 
da derrota da última quinta-
feira, mas acha possível.

“Nós jogamos bem, de 
igual para igual, mas falha-
mos feio nos dois gols que 
tomamos e isso foi determi-
nante. Além do mais, não con-
seguimos converter em gols as 
chances criadas. Chegamos 
inclusive a chutar uma bola no 
travessão deles. Agora, vamos 
para cima no jogo da volta. 
Não há outra saída. Será mui-
to difícil, porque estamos en-
frentando um adversário mui-

to qualificado, com jogadores 
experientes, rodados, mas va-
mos procurar fazer dois gols, 
para levar a decisão para os 
pênaltis”, afirmou o dirigente 
da equipe de Queimadas. 

Independentemente do 
resultado, os dois clubes con-
seguiram o grande objetivo, 
que foi o acesso à primeira di-
visão de 2023. O título da se-
gundona é a cereja do bolo 
para coroar a campanha. Ser-
ra Branca e Queimadense es-
tarão na elite do futebol do 
estado no próximo ano, dis-
putando com Campinense, 
Botafogo, Treze, Auto Espor-
te, CSP, Nacional de Patos, 
Sousa e São Paulo Crystal. A 
competição deverá começar 
em janeiro, mas até agora, a 
FPF ainda não marcou o dia 
do conselho arbitral, para de-
finir os detalhes do campeo-
nato. A expectativa é que isto 
ocorra na primeira semana 
de novembro.

Foto: Paula Reis/Flamengo

O Ministério Público da 
Espanha retirou, nessa sexta-
feira, todas as acusações con-
tra Neymar em um processo 
que investigava suposta cor-
rupção e fraude na transfe-
rência do jogador do Santos 
para o Barcelona, em 2013. O 
craque do Paris Saint-Ger-
main era alvo de um pedi-
do de dois anos de prisão e 
de multa no valor de 10 mi-
lhões de euros (cerca de R$ 
52 milhões).

A decisão também se es-
tende aos demais réus: aos 
pais do atleta, aos adminis-
tradores da empresa fami-
liar N&N Consultoria Es-
portiva, ao ex-presidente do 
Santos Odílio Rodrigues, 
aos ex-presidentes do Bar-
celona Sandro Rosell e Josep 

Maria Bartomeu e a Sergi 
Atienza, representante le-
gal do clube catalão.

“Este julgamento foi ba-
seado em presunções, não em 
provas. E a DIS tem o direi-
to de pensar que se benefi-
ciou menos com a transferên-
cia de Neymar, mas errou em 
sua jurisdição, pois deveria 
ter ido para a (vara) cível e não 
para a criminal”, afirmou a 
Promotoria, em suas conclu-
sões, segundo o jornal espa-
nhol Marca.

No dia 17 de outubro, 
Neymar foi ouvido pela Justi-
ça espanhola. Ele foi questio-
nado pelos procuradores do 
MP na Espanha se participou 
dos contatos com o Barcelona 
para a sua saída do Santos. O 
jogador de 30 anos disse em 
depoimento não se lembrar 
e reiterou as decisões do seu 

pai e empresário. “Meu pai 
sempre cuidou das negocia-
ções de contrato. Eu assino o 
que ele pede”, disse o atacan-
te. “Meu pai sempre cuidou de 
tudo isso, sempre foi o respon-
sável por isso.”

O caso foi enquadrado pelo 
judiciário espanhol como pos-
sível corrupção entre particu-
lares, podendo render até uma 
eventual prisão a Neymar, fal-
tando cerca um mês para o 
início da Copa do Mundo do 
Catar. A defesa do jogador 
apontou que a conduta não é 
considerada crime no Brasil e 
que, por isso, ele não poderia 
ser punido.

O Grupo DIS detinha 40% 
dos direitos econômicos do 
atleta na época em que ele 
deixou o Santos rumo ao Bar-
celona. A venda foi anuncia-
da por 17,1 milhões de euros 

(R$ 88,7 milhões, pelo câm-
bio atual) e a empresa rece-
beu uma fatia de 6,84 mi-
lhões de euros. Depois disso, 
o Barcelona informou que o 
valor real da transação foi de 
57 milhões de euros, e a dife-
rença de quase 40 milhões de 
euros foi depositada para a 
empresa N&N, em nome dos 
pais do atleta.

Após uma investigação, o 
Barcelona revelou o contrato 
feito com Neymar. Os docu-
mentos mostravam um valor 
ainda maior do que o divul-
gado anteriormente: 86,2 mi-
lhões de euros, englobando 
pontos como luvas, um repas-
se ao Instituto Neymar Júnior 
e comissões ao pai do atacan-
te. A DIS, portanto, alega que 
deveria ter recebido 34,5 mi-
lhões de euros e pedia repa-
ração na Justiça.

Atacante se livra de processo por fraude
neymar

Contra o Flamengo, equipe da Unifacisa esteve muito mal
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O técnico do Serra Branca, Marcelinho Paraíba, defende o jogo final nos gramados da Paraíba
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Enquanto aguardava o fim da reunião que se fazia a 
portas fechadas, na sacada do sobrado, vergado sobre 
o parapeito do gradil, fiquei olhando o movimentar 

das pessoas e carruagens na rua. Junto aos batentes do 
pelourinho, um porco estava a fuçar o chão e isso me fez 
recordar a noite anterior, quando cheguei, e, mesmo cansado, 
tive de dar atenção às conversas estúpidas das pessoas que 
acorreram de suas casas para me ver em trajes de padre e 
com mimos a me entregar: peças de renda, galinhas, leite, 
doces e ganhei até um bacuri, quase igual àquele que eu via 
fuçando ali, no Largo da Cadeia. Aquele pedaço de rua foi 
palco de minha infância, a funilaria de meu pai ficava por 
trás da igreja, na Rua do Meio, onde morávamos também, 
mas a tuberculose levou meu pai precocemente para o andar 
celestial e então eu e mamãe mudamos para o sítio de meus 
avós, no Ligeiro. Vínhamos uma vez ou outra na vila, mas 
agora, seminarista, depois de oito anos de ausência e com 
o olhar de homem feito, a Vila Nova da Rainha me parecia 
menor e mais atrasada.

Olhei para a igreja, com sua fachada barroca, e minha 
atenção foi tomada pelo movimento de um homem que 
passava na rua montado num jumento, ele me olhava com 
olhos oblíquos, alcoviteiros, a mastigar um pedaço de fumo 
de corda, que ainda recolheu a rédea, como se fosse parar, 
depois tornou a sacudi-la para que o animal andasse. 
Sua fisionomia não me era estranha, tentei recordar quem 
poderia ser, mas ouvi passos nas tábuas do assoalho, volvi 
na sacada e vi homens de redingotes escuros e chapéus 
altos saindo do aposento de reunião ainda conversando, e 
pela porta entreaberta pude entrever parte do gabinete que, 
na penumbra da fumaça de cigarros, exibia duas estantes 
envidraçadas com livros e uma secretária de mogno.

Da sacada onde eu estava, reconheci alguns dos homens: 
José Jerônimo Borborema, Francisco Costa Agra, José Nunes 
Viana (que morava na Rua das Barrocas) e o poderosíssimo 
Bento Campôrra, que vinha com um cachimbo no canto 
da boca, alisando com a ponta dos dedos uma das guias 
do bigode e marcando o passo no piso com a ponteira da 
bengala. Eram todos aristocratas rurais, e, por fim, apontou 
na porta também seu Paulo Soares de Araújo, sem dúvidas o 
fidalgo mais rico e influente de todos. Bem vestido, de cartola, 
gravata fofa caindo para o peito, um relógio de algibeira, 
bengala com castão de madrepérola, luvas de pelica e um 
pince-nez de ouro no nariz. O tempo embranquecera seus 
cabelos, mas seu rosto altivo permanecia o mesmo. A última 
vez que o tinha visto eu era ainda menino, foi na funilaria de 
meu pai, ele era menos calvo e veio encomendar máscaras 
de flandres para seus escravos. Ele possuía 16 cativos na sua 
Fazenda Logradouro.

Ainda na sacada, adiantei um passo curto para ir falar-
lhe, mas sustive o andar para aguardar o fim do parlatório, 
eles conversavam com semblante grave às preocupações 
sobre a revolução separatista que se fazia em Pernambuco, 
mas logo vieram os apertos de mãos e gradativamente foram 
se dispersando pela escada, ficando apenas seu Paulo 
Soares na sala da Câmara com o dedo polegar no bolso 
superior do colete, e foi quando me aproximei em passo 
resoluto e ele, ao me ver, foi logo dizendo com um sorriso: 
“Louvado seja Deus! Mas não é que é o menino de Inocêncio 
Flandeiro? Ficaste muito bem de padre meu rapaz”.

Com a mão sobre meu ombro, na outra ele trazia um 
documento em papel almaço onde vinha escrito em fina 
caligrafia o auto de condenação do réu, que me entregou 
para eu ler e me pôr a par do caso. Peguei o documento, 
agradeci com um sorriso e fui logo emendando que havia 
sido convocado para dar alívio espiritual ao condenado à 
forca naquela manhã, mas que me achava impedido porque 
estava de visita à minha mãe, não viera preparado cos artigos 
litúrgicos necessários à tal cerimônia.

Ele me olhou de cabeça erguida e disse: “Ainda que mal 
pergunte: o que precisa o padre?”. Respondi-lhe que trazia 
comigo o crucifixo e o breviário, mas faltava-me a sobrepeliz, 
o aspersório, a teca, os santos óleos e a estola de confissão, 
paramentos indispensáveis para o culto. Ele baixou os olhos 
pensativos, levou assim alguns momentos, imóvel, e quando 
volveu a levantar a vista caminhou apoiado na bengala até 
a janela e gritou por Manuel, ordenando que subisse pois lhe 
tinha instruções a dar. Depois voltou-se para mim dizendo que 
não precisava me preocupar, pois o enforcamento fora adiado 
para o fim da tarde e, mesmo o padre estando fora, a mãe 
do coroinha tinha a chave da igreja. Nesse instante chegou 
Manuel ofegante pelas escadas e ele ordenou ao mulato: “Vá 
na casa de sinhá Rosalina, diga que mandei buscar a chave 
da igreja e depois acompanhe o Padre Estêvão (apontando 
a mão estendida pra mim) que precisa pegar lá umas coisas 
de Padre Ouriques”. Dito isso, ele tornou a me olhar com 
autoridade e disse: “Rogo que concedas ao condenado o 
alívio espiritual”. Essa fala me deixou apreensivo, e até hoje 
guardo comigo a expressão daquele seu olhar. 

(Continua no próximo sábado)

Vanderley de 
   Brito

vanderleydebrito@gmail.com | Colaborador

Enforcamento na Vila 
Nova da Rainha III

Vanderley de Brito é historiador, arqueólogo, 
pesquisador e presidente do Instituto Histórico 

de Campina Grande (IHCG)

Considerado referência jurídica, desembargador paraibano, natural de Remígio, morreu aos 86 anos, em 2007

Quinze anos sem Simeão Cananéa
PODER JUDICIÁRIO

Ele estava há alguns dias 
internado no Hospital Me-
morial São Francisco, em 
João Pessoa, quando mor-
reu, aos 86 anos, por insu-
ficiência cardíaca. Era uma 
segunda-feira do dia 29 de 
outubro de 2007 (há exatos 15 
anos), quando um dos “mais 
queridos” integrantes do Po-
der Judiciário da Paraíba se 
despedia da vida: o desem-
bargador Simeão Fernandes 
Cardoso Cananéa, um parai-
bano do município de Remí-
gio, nascido em 12 de dezem-
bro de 1920.

Ele havia ingressado na 
magistratura aos 32 anos de 
idade, em 5 de março de 1953, 
como juiz de Direito, em San-
ta Luzia, interior paraibano. 
A 23 de janeiro de 1969, foi 
nomeado desembargador do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba (TJPB), onde foi presidente 
no período de 1973 a 1974. Si-
meão Cananéa também pre-
sidiu, por duas vezes, o Tri-
bunal Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB).

Em nove gestões, tota-
lizando 12 anos no cargo 
(de 1966 a 1973 e de 1986 a 
1998), Simeão Cananéa tam-
bém presidiu a Associação 
dos Magistrados da Paraíba 
(AMPB). “Não é exagero di-
zer que a história da AMPB 
pode ser dividida em antes e 
depois de Simeão Cananéa. 
Não pelo número de vezes 

que a dirigiu, mas por sua de-
dicação, competência e visão 
administrativa”, cita o histo-
riador Humberto Fonseca de 
Lucena no livro ‘AMPB – uma 
trajetória de 45 anos’.

Em suas gestões como 
presidente da AMPB, o de-
sembargador realizou o ‘I En-
contro dos Magistrados da 
Paraíba’, na cidade de Patos, 
em agosto de 1967; criou a Me-
dalha do Mérito para os gran-
des benfeitores da Associa-
ção; e construiu e inaugurou 
a sede de lazer da AMPB, na 
Praia de Areia Dourada, em 
Cabedelo, na Região Metro-
politana de João Pessoa.

Na época em que morreu, 
Simeão Cananéa tinha deixa-
do cinco filhos, 16 netos e uma 
bisneta. Entre os seus netos 
está o jornalista André Ca-
nanéa, atual editor-geral do 
Jornal A União e responsável 
também pela edição mensal 
da revista Correio das Artes.

Em 16 de dezembro de 
2020, o desembargador, con-
siderado referência jurídica 
em todo o país, foi homena-
geado pelo Tribunal de Justi-
ça da Paraíba. A honraria ao 
magistrado foi em decorrên-
cia do seu centenário de nas-
cimento. A solenidade ocor-
reu de forma semipresencial 
na Sala de Sessões do Tribu-
nal Pleno e foi transmitida 
ao vivo por meio do aplicati-
vo Zoom e pelo canal do TJPB 
no YouTube.

A homenagem foi idea-

Da Redação

(Valéria de Almeida)

Obituário

Aforismo
“O luto é destinado aos 

que amam amar. Vinga-se 
a pessoa que odeia amar, 
odeia continuar amando. É 
o encontro do mais extremo 

ódio com o mais extremo 
amor. A união de dois 

terrorismos.”

Fabrício 
Carpinejar
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Pierre Soulages
26/10/2022 – Aos 102 anos. Pintor 
francês conhecido por suas pinturas 
em infinitos tons de preto, tema 
aprofundado por ele por 75 anos, 
ganhando o reconhecimento das 
instituições culturais e do mercado da arte. Nasceu 
em 24 de dezembro de 1919. Seu pai, construtor de 
carruagens, morreu quando ele tinha cinco anos. 
Sua mãe o criou sozinha enquanto trabalhava em 
uma loja de artigos de caça e pesca.

Foto: Joel Saget

Mortes na História
1321 — Estêvão Milutino, rei da Sérvia
1911 — Joseph Pulitzer, editor, advogado e político 
húngaro-americano
1971 — Madre Dolores, religiosa e educadora (PB)
2007 — Simeão Fernandes Cardoso Cananéa, 
desembargador (PB)
2019 — Gonzaga Andrade, jornalista (PB)
2020 — Manoel Everaldo, empresário (PB)
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lizada pelo então presiden-
te do TJPB, desembargador 
Márcio Murilo da Cunha Ra-
mos, e pelo presidente da Co-
missão de Cultura e Memória 
do Poder Judiciário estadual, 
desembargador Marcos Ca-
valcanti de Albuquerque. 
A iniciativa estava inserida 
no projeto de comemoração 
do centenário de nascimen-
to dos desembargadores que 
fizeram história no Judiciário 
paraibano.

Na solenidade, a placa de 
homenagem foi entregue a 
uma das filhas de Simeão Ca-

nanéa, a juíza Lilian Frassi-
netti Correia Cananéa. A hon-
raria é o reconhecimento do 
TJPB ao contributo dado pelo 
jurista à Justiça paraibana.

Admirado pelos profissio-
nais da comunicação paraiba-
na, para o jornalista Rubens 
Nóbrega, o desembargador 
Simeão Cananéa era um sím-
bolo nas áreas jurídica e edu-
cacional. “Esse é um justo re-
conhecimento, sobretudo, a 
figura, ao magistrado e ao 
educador que foi o doutor Si-
meão”, destacou ele, na época 
da homenagem.

Simeão Cananéa ingressou na magistratura aos 32 
anos de idade, como juiz de Direito em Santa Luzia

José Lucas (Seu Zé)
22/10/2022 – Aos 32 anos, em 
Morada Nova (CE), assassinado. 
Cantor de forró foi morto a tiros 
em um estabelecimento comercial 
no bairro Girilândia. Era natural 
do Piauí.

Foto: Divulgação

Breves & Curtas
# Cobra de sete metros engole mulher I
Uma mulher foi engolida por uma cobra de 
quase sete metros, na Indonésia. Após o 
desaparecimento dela, as buscas começaram 
até que encontraram uma cobra com o estômago 
inchado.

# Cobra de sete metros engole mulher II
 No último dia 21, Jahrah (como a mulher foi 
identificada), de 54 anos, saiu para coletar 
borracha em uma floresta na Sumatra, ilha da 
Indonésia, mas nunca mais voltou para casa.

# Cobra de sete metros engole mulher III
 Os moradores locais iniciaram buscas pela 
mulher, e encontraram, dois dias depois, uma 
cobra píton com um inchaço enorme na barriga, 
lembrando o formato de um humano. Eles 
mataram e abriram o animal e encontraram o 
corpo da mulher desaparecida.

Ana dos Anjos Santos
26/10/2022 – Aos 90 anos, em 
Aracaju (SE), após internamento 
para tratar de problemas ligados 
à vesícula. Parteira moradora do 
município Barra dos Coqueiros, 
na região metropolitana da capital sergipana, 
era famosa pelo grande número de partos que 
realizou: cerca de mil. Ela foi vereadora de Barra 
dos Coqueiros por quatro mandatos.

Foto: Arquivo Pessoal



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE CANCELAMENTO DE PUBLICAÇÃO

DE AVISO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2022

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público aos 
interessados TORNAR SEM EFEITOS a publicação do aviso de homologação, do processo licitatório 
na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2022, veiculada a publicação no dia 28.10.2022 
no DOE e Jornal A UNIÃO de Grande Circulação no dia 28.10.2022. Outras informações na sede 
da Prefeitura Municipal, no horário comercial, ou email: cpla@guiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 28 de outubro de 2022.
Adriana Aparecida de Assis

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de peças automotivas novos, destinados a manutenção dos veículos da 
frota do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2022. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Algodão de Jandaira: 02.0000 – EXECUTIVO 02.020–SECETARIA DE 
ADMINISTRACAO 02020.04.122.1002.2003 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE 
ADMINISTRACAO 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO FONTE 500 02.040–SECRETARIA 
DE EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 02040.12.361.1006.2018 – MANUT. DAS ASTIV. DA SEC. 
DE EDUCACAO E CULTURA 02040.12.361.2002.2022 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO 
TRANSPORTE ESCOLAR 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO FONTE: 500 – 553 02.070–
SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA E ECONOMIA 02070.15.122.1009.2055 – MANUTENCAO 
DAS ATIV. DA SEC. DE INFRAESTRUTURA 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO FONTE: 
500 02.090–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02090.10.301.1007.2039 – MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAUDE 02090.10.301.2006.2029 – MANUT. DAS ATIV. DOS 
SERV. DE SAUDE E ENFERMAGEM 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO FONTES: 500 – 
600 02.100–FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 02100.08.122.1008.2054 – MANUT.
DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ASSISTENCIA SOCIAL 02100.08.122.1008.2088 – MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DO CONSELHO TUTELAR 02100.08.243.2008.2076 – MANUTENCAO DO 
PROGRAMA CRIANCA FELIZ 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO FONTES: 500 – 660. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00118/2022 - 28.10.22 - IRENALDO FREIRE DA SILVA 
- R$ 18.500,00; CT Nº 00119/2022 - 28.10.22 - H R PNEUS PECAS ACESSORIOS E SERVICOS 
LTDA - R$ 190.000,00; CT Nº 00120/2022 - 28.10.22 - O CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PECAS 
LTDA - R$ 47.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00012/2022, que objetiva: 
Construção do Centro de Cultura no Município de Araruna/PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – 
EPP - R$ 571.878,32. Fica desde já a licitante vencedora convocada para assinatura do respectivo 
contrato dentro do prazo legal.

Araruna - PB, 28 de outubro de 2022
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2022, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS (ITENS REMANESCENTES) 
DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DROGAFONTE LTDA - R$ 
29.806,80; PHARMAPLUS LTDA - R$ 31.265,87.

Barra de Santana - PB, 04 de Outubro de 2022. 
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2022, que objetiva: LOCAÇÃO DE 
VEÍCULO DO TIPO SUV PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO GABINETE DA PREFEITA, DO 
MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: NSF TRANSPORTES LTDA - R$ 84.000,00.

Barra de Santana - PB, 04 de Outubro de 2022.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA   
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE VEÍCULO DO TIPO SUV PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
GABINETE DA PREFEITA, DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00019/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 
02.020 Secretaria Municipal de Administração 04 122 2001 2005 Manutenção das Atividades da 
Secretaria de Administração 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
até 04/10/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 
04801/2022 - 04.10.22 - NSF TRANSPORTES LTDA - R$ 84.000,00.

  

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICA-
MENTOS (ITENS REMANESCENTES) DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00018/2022. 
DOTAÇÃO: Recursos Federais e Próprios do Município de Barra de Santana: 02.050 Secretaria 
Municipal de Saúde 10 301 1001 2031 Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde 10 301 
1001 2033 Bloco de Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde – Atenção Primária 10 
302 1001 2034 Bloco de Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde – Atenção Especia-
lizada 10 301 1001 2037 Bloco de Manutenção da ReDE Serviços Públcos de Saúde da Atenção 
Primária – Recursos Próprios 10 301 1001 2037 Bloco de Manutenção da ReDE Serviços Públcos 
de Saúde da Atenção Especializada – Recursos Próprios 02.060 Fundo Municipal de Saúde 3390.30 
Material de Consumo. VIGÊNCIA: até 06/10/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Barra de Santana e: CT Nº 04701/2022 - 06.10.22 - PHARMAPLUS LTDA - R$ 31.265,87; CT 
Nº 04702/2022 - 06.10.22 - DROGAFONTE LTDA - R$ 29.806,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2022, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A REFORMA 
DA PRAÇA SEIS DE SETEMBRO, DO MUNICIPIO DE BELÉM–PB, MEDIANTE ETAPAS: ETAPA 
I – REFORMA E CONTRATO DE REPASSE N° 914453/2021; ETAPA II – RECURSOS PRÓPRIOS; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: D I T CONS-
TRUCOES, IMOBILIARIA E SERVICOS EIRELI - R$ 508.760,60.

Belém - PB, 28 de Outubro de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00087/2022
O Fundo Municipal de Saúde de Cabedelo/PB, através de sua Pregoeira Substituta,  convoca 

as empresas participantes do Pregão Eletrônico Nº 00087/2022, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTO DE RAIO X E IMPRESSORA COM INSTALAÇÃO E TREINAMENTO DE USO 
AS EQUIPES TÉCNICAS PARA ATENDER AS NECESSIDADE DO SETOR DE RADIOLOGIA DO 
HOSPITAL E MATERNIDADE MUNICIPAL Pe. ALFREDO BARBOSA–HMMPAB., para reabertura 
da sessão, a qual ocorrerá no dia 08 de Novembro de 2022, às 09:00hs, no endereço eletrônico: 
www.licitacaocabedelo.com.br. Referência: horário de Brasília/DF. Informações: 08:00 as 14:00h 
dos dias úteis.

Telefone: (083) 3250-3121 - Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 28 de Outubro de 2022

RENATA SALGADO ARAGÃO
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00025/2022, para o dia 11 de Novembro de 2022 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 11 de Novembro de 2022 às 09:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio 
Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB. Telefone: (083) (083) 99918–1772 . E-mail: cplpmcindios@
gmail.com. Site: wcompras.com.br.

Cachoeira dos Indios - PB, 28 de Outubro de 2022
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00026/2022, para o dia 11 de Novembro de 2022 às 10:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 11 de Novembro de 2022 às 10:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio 
Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB. Telefone: (083) (083) 99918–1772 . E-mail: cplpmcindios@
gmail.com. Site: wcompras.com.br.

Cachoeira dos Indios - PB, 28 de Outubro de 2022
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 020/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 318/2022

AVISO DE LICITAÇÃO
A SECRETARIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA 

DE CAMPINA GRANDE-PB, através da COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público 
que realizará às 09:00 horas do dia 16 de novembro de 2022, TOMADA DE PREÇOS, do Tipo 
MENOR PREÇO, Regime de Empreitada por Preço Unitário, cujo OBJETO É A CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REPARO 
E REFORMA EM PARTE DO TELHADO DA FEIRA DAS MALVINAS, PERTECENTE À SECRETA-
RIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DE CAMPINA GRANDE–PB. O 
Edital está à disposição na Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, Campina Grande – PB e 
através dos portais: (https://campinagrande.pb.gov.br/portal-da-transparencia/licitacoes-e-contratos) 
e (https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf), ou por solicitação nos e-mails: cplpmcg@
campinagrande.pb.gov.br e pmcglicitacao@gmail.com.

Campina Grande, 28 de outubro de 2022.
DAVYSON ODILON DE MELO

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 026/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 313/2022

AVISO DE LICITAÇÃO
A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA DE CAMPINA GRANDE-PB, através 

da COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público que realizará às 09:00 horas do dia 
17 de novembro de 2022, TOMADA DE PREÇOS, do Tipo MENOR PREÇO, Regime de Empreitada 
por Preço Unitário, cujo OBJETO É A EXECUÇÃO DE OBRA DE ENGENHARIA PARA REFORMA 
ESTRUTURAL DO CENTRO DE ZOONOZES, PERTECENTE À SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE CAMPINA GRANDE – PB. O Edital está à disposição na Rua Dr. João Moura, Nº 528, 
Bairro São José, Campina Grande – PB e através dos portais: (https://campinagrande.pb.gov.br/
portal-da-transparencia/licitacoes-e-contratos) e (https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf), 
ou por solicitação nos e-mails: cplpmcg@campinagrande.pb.gov.br e pmcglicitacao@gmail.com.

Campina Grande, 28 de outubro de 2022.
DAVYSON ODILON DE MELO

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de pavimentação em paralelepí-

pedos em diversas ruas, no município de Condado. Data e Local: 16 de Novembro de 2022 às 
09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro – Condado/PB. 
O edital está disponível no Portal Oficial do Município: http://www.condado.pb.gov.br e no Mural 
de Licitação no Portal do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba: https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf. 

Condado-PB, 28 de Outubro de 2022. 
FRANCISCA LIDIANE ALVES DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de pavimentação e/ou adequação 

de estradas vicinais, no município de Condado. Data e Local: 16 de Novembro de 2022 às 11:00 
horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro – Condado/PB. O 
edital está disponível no Portal Oficial do Município: http://www.condado.pb.gov.br e no Mural 
de Licitação no Portal do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba: https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf. 

Condado-PB, 28 de Outubro de 2022. 
FRANCISCA LIDIANE ALVES DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00052/2022
O Pregoeiro Oficial comunica a inclusão da alínea “h” a Clausula Nona da Minuta do Contrato 

– Das Obrigações do Contratado - Anexo III, do Edital do Pregão Eletrônico n° 00052/2022, nos 
seguintes termos: “h - Elaborar o Plano de Manutenção, Operação e Controle – PMOC, conforme 
condições, especificações e exigências estabelecidas no Termo de Referência – Especificações, 
Anexo I do Edital do Pregão Eletrônico n° 00052/2022, e de acordo com a Portaria nº 3523/98 da 
ANVISA, no prazo máximo de 20 (vinte) dias, após a assinatura deste contrato, para análise e apro-
vação do Contratante. O PMOC poderá ser alterado a qualquer tempo a fim de adequar as rotinas 
e a periodicidade dos serviços, tendo o Contratado, nesse caso, o prazo máximo de 10 (dez) dias 
úteis para promover os acertos necessários”. Informações: das 12:00 as 18:00 horas – de Segunda 
a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis, na Rodovia PB 018, S/N - Rodovia 
- Conde - PB. e-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Site: www.portaldecompraspublicas.com.br.

Conde - PB, 27 de Outubro de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00062/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rodovia PB 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios 
Perecíveis para escolas e CREIs da rede municipal. Abertura da sessão pública: 14:00 horas do 
dia 22 de Novembro de 2022. Início da fase de lances: 14:01 horas do dia 22 de Novembro de 
2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 0146/19; Decreto Municipal nº 007/21; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 12:00 as 18:00 
horas – de Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis, no endereço 
supracitado. e-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Conde - PB, 28 de Outubro de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV047/2022
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Ratificar o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV047/2022, nos termos do Art. 
24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objetiva: Contratação de 
direta da pessoa jurídica ALMEIDA DINIZ CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 44.470.696/0001-95, Rua 
Locutor Valderedo Romão de Oliveira, Nº 88, Bairro: Cabo Branco, CEP Nº 58.770-000, Cidade: 
Coremas/PB: Prestar serviços de mão de obra da reforma da praça Padre Cícero, Cemitério, Capela 
e caixa d´água do sítio Riacho Grande no município de Coremas, conforme planilha orçamentária de 
custo; com base nos elementos constantes da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere 
a contratação da pessoa jurídica: ALMEIDA DINIZ CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 44.470.696/0001-
95, Rua Locutor Valderedo Romão de Oliveira, Nº 88, Bairro: Cabo Branco, CEP Nº 58.770-000, 
Cidade: Coremas/PB, com o valor total de R$ 16.471,10 (dezesseis mil, quatrocentos e setenta e 
um reais e dez centavos). Publique-se e cumpra-se. 

Coremas - PB, 06 de outubro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV046/2022
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Ratificar o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV046/2022, nos termos do 
Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objetiva: Contrata-
ção de direta da pessoa jurídica JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, 
Rua Expedito Farias Alves, Nº 04, Bairro: Nova Teixeira, CEP Nº 58.735-000, Cidade: Teixeira/PB: 
Prestar serviços de mão de obra para pintura de meio-fio em diversas ruas na cidade de Coremas, 
conforme planilha orçamentária de custo; com base nos elementos constantes da Exposição de 
Motivos correspondente, a qual sugere a contratação da pessoa jurídica: JL NUNES CONSTRUÇÕES 
LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, Rua Expedito Farias Alves, Nº 04, Bairro: Nova Teixeira, CEP 
Nº 58.735-000, Cidade: Teixeira/PB, com o valor total de R$ 16.218,80 (dezesseis mil, duzentos e 
dezoito reais e oitenta centavos). Publique-se e cumpra-se. 

Coremas - PB, 06 de outubro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV048/2022
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Ratificar o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV048/2022, nos termos do 
Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objetiva: Contratação 
de direta da pessoa jurídica JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, Rua 
Expedito Farias Alves, Nº 04, Bairro: Nova Teixeira, CEP Nº 58.735-000, Cidade: Teixeira/PB: Prestar 
serviços de mão de obra na reforma da praça Padre Guilherme Towm, Rodoviária e a parede do 
Açude de Coremas, conforme planilha orçamentária de custo; com base nos elementos constantes 
da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação da pessoa jurídica: JL NUNES 
CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, Rua Expedito Farias Alves, Nº 04, Bairro: Nova 
Teixeira, CEP Nº 58.735-000, Cidade: Teixeira/PB, com o valor total de R$ 15.941,90 (Quinze mil, 
novecentos e quarenta e um reais e noventa centavos). Publique-se e cumpra-se. 

Coremas - PB, 06 de outubro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO 6º ADITIVO DE PRAZO
E VALOR AO CONTRATO Nº 205/2017

Pregão Presencial Nº 031/2017. Contratante: Prefeitura de Coremas/PB. Contratada: E-Ticons 
Ltda, CNPJ nº 09.196.974/0001-67. Considerando a necessidade de continuação dos serviços 
contratados e por se tratar de serviços de natureza continuada. Desta forma a prorrogação da 
vigência deverá ser de 31/12/2021 a 31/12/2022, para a nova vigência de 31/12/2022 a 31/12/2023. 
Ainda fica justificada o acréscimo ao valor total contratado de R$ 32.400,00 (Trinta e dois mil e 
quatrocentos reais) pelos 12 (doze) meses. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais 
que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes: Irani Alexandrino da Silva (Prefeito) 
e o Sr. Homero Alexandre de Morais Pereira (Pela contratada). 

Coremas/PB, 28 de outubro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO

DE SERVIÇOS Nº 403/2022
Processo Administrativo Nº 308/2022. Dispensa Por Valor Nº 048/2022. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, 
para o OBJETO: Prestar serviços de mão de obra na reforma da praça Padre Guilherme Towm, 
Rodoviária e a parede do Açude de Coremas, conforme planilha orçamentária de custo. Valor 
contratado: valor total contratado será de R$ 15.941,90 (Quinze mil, novecentos e quarenta e um 
reais e noventa centavos). Recursos: Próprios (Diversos e Ordinários) da Prefeitura de Coremas-PB. 
Unidade orçamentária: Constante no QDD/2022. Vigência do contrato para execução dos serviços: 
Imediato. Vigência do contrato para efeito de pagamentos: Até 31/12/2022. Partes assinantes: Irani 
A. da Silva (Pela contratante) e o Sr. Nunes Silva Nunes (Pela contratada).

Coremas/PB, 07 de outubro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO

DE SERVIÇOS Nº 401/2022
Processo Administrativo Nº 306/2022. Dispensa Por Valor Nº 046/2022. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: JL NUNES CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 48.101.913/0001-20, para 
o OBJETO: Prestar serviços de mão de obra para pintura de meio-fio em diversas ruas na cidade 
de Coremas, conforme planilha orçamentária de custo. Valor contratado: valor total contratado 
será de R$ 16.218,80 (dezesseis mil, duzentos e dezoito reais e oitenta centavos). Recursos: 
Próprios (Diversos e Ordinários) da Prefeitura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: Constante 
no QDD/2022. Vigência do contrato para execução dos serviços: Imediato. Vigência do contrato 
para efeito de pagamentos: Até 31/12/2022. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela contratante) 
e o Sr. Nunes Silva Nunes (Pela contratada).

Coremas/PB, 07 de outubro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO

DE SERVIÇOS Nº 402/2022
Processo Administrativo Nº 307/2022. Dispensa Por Valor Nº 047/2022. Contratante: Prefeitura 

de Coremas-PB. Contratada: ALMEIDA DINIZ CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 44.470.696/0001-95, 
para o OBJETO: Prestar serviços de mão de obra da reforma da praça Padre Cícero, Cemitério, 
Capela e caixa d´água do sítio Riacho Grande no município de Coremas, conforme planilha orça-
mentária de custo. Valor contratado: valor total contratado será de R$ 16.471,10 (dezesseis mil, 
quatrocentos e setenta e um reais e dez centavos). Recursos: Próprios (Diversos e Ordinários) 
da Prefeitura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: Constante no QDD/2022. Vigência do 
contrato para execução dos serviços: Imediato. Vigência do contrato para efeito de pagamentos: 
Até 31/12/2022. Partes assinantes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e o Sr. Helder Alan Almeida 
Diniz (Pela contratada).

Coremas/PB, 07 de outubro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE SUSPENSÃO

DE PENALIDADE
Processo Administrativo nº 026/2019 Tomada de Preços nº 008/2019 Interessado: CARDOSO 

CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA EIRELI. Decisão: Considerando que foi juntado ao processo 
termo de conclusão da obra bem como outras documentações que compravam a conclusão da 
mesma através do despacho Licitação - 42- 026/2019, a qual informa que as inconformidades 
apontadas na vistoria de 26 de agosto de 2021 foram regularizadas, DECIDO pela suspensão 
das penalidades aplicadas a empresa Cardoso Construções e Engenharia Eireli no despacho 
datado de 24/11/2021.

Cuité/PB, 28 de outubro de 2022.
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2022.
Contrato nº 00078/2022-CPL. Aditivo: 01. Objeto da Licitação: Aquisições parceladas de mate-

riais hidráulicos para atender a demanda operacional deste município. Condições de Pagamento: 
Conforme Contrato. Valor de acréscimo 

Item 146 Reservatório de agua 5000 litros polietileno, DE 2.749,00 
PARA 3.569,00, Rubrica Orçamentaria: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de 
Cuité de Mamanguape: 02.010 Gabinete do Prefeito 02.020 Secretaria Municipal de Administração 
02.030 Secretaria Municipal de Finanças 02.040 Secretaria Municipal de Infra Estrutura 02.050 
Secretaria Municipal de Educação

02.080 Sec. Municipal de Agricultura 02.090 Fundo de Assistência Social 02.100 Secretaria 
Municipal de Esportes e Lazer 02.110 Sec. Municipal de Meio Ambiente

02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 02.130 Sec Municipal de Cultura e 
Turismo 3390.30 Material de Consumo. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE 
MAMANGUAPE. Contratada: RF COMERCIO DE CIMENTO E MATERIAIS PARA CONSTRUCAO 
LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 16 de Março de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 28 de 
Outubro de 2022. Vigência do Aditivo: INALTERADA.

Cuité de Mamanguape - PB, 28 de Outubro de 2022.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de prestadores de serviços, destinados ao transporte docentes e discen-
tes da rede municipal de ensino de CUITÉ DE MAMANGUAPE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00027/2022. DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité 
de Mamanguape: 02.050 Secretaria Municipal de Educação 12 361 2390 2052 Manut do Programa 
Nacional de Transporte Escolar – PNAT 1123 Transferências de Recursos do FNDE Referentes 
ao Programa Nacional de Apoio ao Transporte 3390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Física 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: 
CT Nº 00218/2022 - 26.10.22 - JOSE MANOEL DOS SANTOS 60666919704 - R$ 8.560,00; CT Nº 
00219/2022 - 26.10.22 - ALTEMAR DE LIMA DANTAS 07169464756 - R$ 8.796,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0027/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, às 10:30 horas do dia 11 de Novembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços de 
manutenção preventiva e corretiva para veículos leves e utilitários. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: damiaoprefeitura@gmail.com

Damião - PB, 28 de Outubro  de 2022
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00064/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00064/2022, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECILIZADA PARA REALIZAÇÃO DE CAPACITA-
ÇÃO EM ATENDIMENTO PRÉ-HOSPITALAR E SUPORTE BÁSICO DE VIDA - S.B.V DESTINADO 
AOS PROFISSIONAIS DO SAMU E PROFISSIONAIS DA AMBULÂNCIA SANITÁRIA.; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DIEGO AUGUSTO MALHEIROS 
DINIZ - ME. CNPJ: 17.550.985/0001-21. Valor: R$ 6.500,00 (SEIS MIL E QUINHENTOS REAIS)

Guarabira - PB, 28 de outubro de 2022.
HARLANNE HERCULANO MARINHO

Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECILIZADA PARA REALIZAÇÃO DE CAPACITA-
ÇÃO EM ATENDIMENTO PRÉ-HOSPITALAR E SUPORTE BÁSICO DE VIDA - S.B.V DESTINADO 
AOS PROFISSIONAIS DO SAMU E PROFISSIONAIS DA AMBULÂNCIA SANITÁRIA.FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00064/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / 
OUTROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2022Elemento de despesa 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica . 
VIGÊNCIA: Dezembro de 2022. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
GUARABIRA E DIEGO AUGUSTO MALHEIROS DINIZ- ME- R$ 6.500,00 - SEIS MIL E QUINHEN-
TOS REAIS. - CT Nº 00566/2022 – 28.10.2022

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

 
FUNDO MUNICIPAL DE GUARABIRA

EXTRATO DE ADITIVO
DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2022.
REF: PREGÃO ELETRONICO 21/2022.
REF: TERMO DE CONTRATO 133/2022
OBJETO:
CONTRATANTE: FUNDO  MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
CONTRATADO: ATACAMED COM DE PROD FARMAC E HOSP LTDA
CNPJ: 09.260.831/0001-77
OBJETO DO TERMO: O presente Termo de Aditivo de nº 01.2022, tem por objeto, o acréscimo 

de 30,09%, ao valor do contrato que era inicialmente , ficando:
R$ 1,56 – Espéculo Vaginal G tamanho G, descartável. Produzido em poliestireno cristal, 

permitindo excelente transparência e transmissão luminosa. Valvas anatômicas de contornos 
lisos e regulares, semelhantes ao formato dos fórnices vaginais. Dispositivo de abertura (parafuso 
borboleta) fabricado em poliestireno de alto impacto (PSAI), pigmentado e indeformável, preço 
anterior: (R$ 0,93) – Contrato Inicial

R$ 9,40 – Fixador citológico (Solução alcoólica, embalado em frascos com 100ml com válvula 
atomizadora sistema spray), preço anterior: (R$ 7,30) – Contrato Inicial

R$ 26,70 – Gaze em rolo Hidrófila , 91 cm x 91 m, 100% algodão, preço anterior: (R$ 15,90) 
– Contrato Inicial

R$ 28,56 – Luva de proc. látex P Luva de procedimento em látex, com pó, tamanho P, caixa com 
100 unidades, preço anterior: (R$ 20,00) – Contrato Inicial

R$ 35,99 – Saco de lixo hospitalar 100L, preço anterior: (R$ 73,55) – Contrato Inicial
DATA RATIFICAÇÃO: 26.10.2022
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 01.2022: 26.10.2022
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2022.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00064/2022.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECILIZADA PARA REALIZAÇÃO DE CAPACITA-

ÇÃO EM ATENDIMENTO PRÉ-HOSPITALAR E SUPORTE BÁSICO DE VIDA - S.B.V DESTINADO 
AOS PROFISSIONAIS DO SAMU E PROFISSIONAIS DA AMBULÂNCIA SANITÁRIA.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, Inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: Secretaria de Saúde.
RATIFICAÇÃO: Gestora, em 28.10.2022

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 

00004/2022, para o dia 07 de Novembro de 2022 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente 
divulgado: Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB. Informações: no horário das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: 
licitacaogurinhem@gmail.com.

Gurinhém - PB, 28 de Outubro de 2022
DIOGO FELIPE VIEIRA DE OLIVEIRA PINHEIRO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
RECURSO INTERPOSTO - FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
OBJETO: Execução dos serviços de construção do Matadouro Público Municipal. EMPRESA 

RECORRENTE: LTCUZ Engenharia e Construções Ltda. RECURSO: Contestando a sua inabilita-
ção. Comunica-se que, em decorrência do recursos interposto, a sessão pública para abertura dos 
envelope Proposta de Preços será marcada posteriormente, mediante publicação na Imprensa Oficial. 
Maiores Informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação: Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, no horários das 08:00 às 12:00 horas 
dos dias úteis. E-mail: licitacao@inga.pb.gov.br.

Ingá - PB, 28 de Outubro de 2022
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
RECURSO INTERPOSTO - FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
OBJETO: Execução dos serviços de construção do Matadouro Público Municipal. EMPRESA 

RECORRENTE: AJCL Construções Eireli. RECURSO: Contestando a sua inabilitação. Comunica-se 
que, em decorrência do recursos interposto, a sessão pública para abertura dos envelope Proposta 
de Preços será marcada posteriormente, mediante publicação na Imprensa Oficial. Maiores Informa-
ções e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação: Praça 
Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, no horários das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis. 
E-mail: licitacao@inga.pb.gov.br.

Ingá - PB, 28 de Outubro de 2022
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de Buffet completo com 
locação de espaço gourmet para realização de atividades desenvolvidas pela Administração 
Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00034/2022. DOTAÇÃO: RE-
CURSOS PRÓPRIOS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 2022 
ELEMENTO DE DESPESA 3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Itapororoca e: CT Nº 00343/2022 - 26.10.22 - PERICLES VIEIRA NUNES 
05776170443 - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE VALOR.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 01.2022.
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, Acréscimo de 25% (vinte e cinco por 

cento) ao valor contratado de R$ 194.400,00 (Cento e Noventa e Quatro Mil e Quatrocentos Reais), 
representado pelo valor de R$ 59.850,00 (Cinquenta e Nove Mil Oitocentos e Cinquenta Reais) 
totalizando o valor total de R$ 254.250,00 (Duzentos e Cinquenta e Quatro Mil Duzentos e Cinquenta 
Reais), cujo objeto da referida licitação, é: Aquisições parceladas de gêneros alimentícios de panifi-
cação em geral para atender as necessidades da administração municipal em 2022

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA – ELISSANDRA MARIA 
CONCEIÇÃO DE BRITO. CONTRATADA: JOÃO BATISTA DOS SANTOS DUARTE – CNPJ: 
13.530.880/0001-50

JUSTIFICATIVA: Devido ao quantitativo dos itens terem se esgotados, devido a grande demanda 
da administração municipal

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 27/10/2022
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 29 de outubro de 2022      25Publicidades



FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10009/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 10009/2022, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL FORNECIMENTO DE MEDICAMENTOS DA TABELA 
ABC FARMA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
DO MUNICIPIO DE JUAZEIRINHO–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ALEXANDRE ALAMARCK BARBOZA DINIZ EIRELI – ME – (IDEAL FARMA) - R$ 
767.178,00; ASSIS E BATISTA LTDA – ME – (NOSSA FARMA) - R$ 31.777,20.

Juazeirinho - PB, 21 de Outubro de 2022
ANNA ANGÉLICA CORDEIRO ALVES RODRIGUES

Secretária de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10012/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 10012/2022, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA GESTÃO DE EQUIPAMENTOS 
DE INFORMÁTICA, EM CONJUNTO COM O SERVIÇO DE PLANEJAMENTO E EXECUÇÃO, 
POR MEIO DE EQUIPE DE PROFISSIONAIS TÉCNICOS EM SAÚDE, PARA A IMPLANTAÇÃO, 
CAPACITAÇÃO, GESTÃO E MONITORAMENTO DE DADOS, TREINAMENTO PRESENCIAL, 
SUPORTE IN LOCO, PARA OS SISTEMAS DE SAÚDE NA ATENÇÃO PRIMÁRIA, COM INSTALA-
ÇÃO DOS EQUIPAMENTOS, MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA, MONITORAMENTO 
DOS EQUIPAMENTOS ATIVOS DO MUNICÍPIO, DESCRITOS NO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO - R$ 214.800,00.

Juazeirinho - PB, 19 de Outubro de 2022
ANNA ANGÉLICA CORDEIRO ALVES RODRIGUES

Secretária de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL FORNECIMENTO DE ME-
DICAMENTOS DA TABELA ABC FARMA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE JUAZEIRINHO–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 10009/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 
02.080 – SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 02.080.10.301.0002.2058 – 
ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA – 02.080.10.302.0002.2076 – ATIVIDADES DE ASSISTÊNCIA 
HOSPITALAR E AMBULATORIAL – 3390.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO – 3390.32.00.00 
– MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA. VIGÊNCIA: até 21/10/2023. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Juazeirinho e: CT Nº 82001/2022 - 
21.10.22 - ASSIS E BATISTA LTDA - ME - (NOSSA FARMA) - R$ 31.777,20.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NA GESTÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA, EM CONJUNTO COM O SERVIÇO DE 
PLANEJAMENTO E EXECUÇÃO, POR MEIO DE EQUIPE DE PROFISSIONAIS TÉCNICOS EM 
SAÚDE, PARA A IMPLANTAÇÃO, CAPACITAÇÃO, GESTÃO E MONITORAMENTO DE DADOS, 
TREINAMENTO PRESENCIAL, SUPORTE IN LOCO, PARA OS SISTEMAS DE SAÚDE NA ATEN-
ÇÃO PRIMÁRIA, COM INSTALAÇÃO DOS EQUIPAMENTOS, MANUTENÇÃO PREVENTIVA E 
CORRETIVA, MONITORAMENTO DOS EQUIPAMENTOS ATIVOS DO MUNICÍPIO, DESCRITOS 
NO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 10012/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Juazeirinho: 02.080 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10 301 0002 2058 ATIVIDADES 
DE ATENÇÃO BÁSICA – 33.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até 25/10/2023. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Juazeirinho 
e: CT Nº 09801/2022 - 25.10.22 - DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO - R$ 214.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00034/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00034/2022, que 
objetiva: Contratação de empresa para prestação de serviços quanto a solução de PEC – Prontuário 
Eletrônico do Cidadão, com comodato de equipamentos para melhor funcionamento e ações das 
Unidades Básicas de Saúde, conforme a demanda da Secretaria Municipal de Saúde; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EDER BATISTA DE SOUSA - R$ 29.600,00.

Logradouro - PB, 26 de Outubro de 2022
JOSÉ MARINALDO DA CRUZ

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para realização de exames por imagem 
para melhor atender as necessidades da população carente do município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00009/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2022 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 – Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Logradouro e: CT Nº 00089/2022 - 13.04.22 - 
WANDERLEY DIAGNOSTICOS LTDA - R$ 134.693,00.

JOSÉ MARINALDO DA CRUZ
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo especializado para conclusão da construção de um portal 
turístico no município de Logradouro/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2022. DOTA-
ÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO 
VIGENTE 2022 ELEMENTO DE DESPESA 4.4.90.51.01 – OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Logradouro 
e: CT Nº 00163/2022 - 20.10.22 - R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI - R$ 55.283,35.

JOSÉ MARINALDO DA CRUZ
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços quanto a solução de PEC – Pron-
tuário Eletrônico do Cidadão, com comodato de equipamentos para melhor funcionamento e ações 
das Unidades Básicas de Saúde, conforme a demanda da Secretaria Municipal de Saúde. FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00034/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / 
PROGRAMAS: DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 
3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Logradouro e: 
CT Nº 00168/2022 - 26.10.22 - EDER BATISTA DE SOUSA - R$ 29.600,00.

JOSÉ MARINALDO DA CRUZ
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00009/2022, que objetiva: Con-
tratação de empresa do ramo de engenharia para ampliação de Unidade de Atenção Especializada 
em Saúde no Município de Natuba, conforme projeto básico e CR851354/2017 / MSAUDE/ CAIXA; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: COMPACTA 
CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 276.883,74.

Natuba - PB, 26 de Outubro de 2022
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2022, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de pavimentação 
em paralelepípedo em diversas ruas do Município, nos termos do Convênio nº 863858/Caixa CR 
1048180–28; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
COMPACTA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 359.867,43.

Natuba - PB, 28 de Outubro de 2022
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
Em virtude do Decreto Municipal nº. 025/2022, que alterou o funcionamento das repartições 

públicas do Município nos dias 31/10/2022 e 01/11/2022, torna público que dará continuidade aos 
trabalhos, através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Presidente Epitácio 
Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 08:00 horas do dia 04 de novembro de 2022, a licitação 
modalidade Tomada de Preços nº. 007/2022. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. 

Natuba - PB, 28 de outubro de 2022
HUMBERTO JÚLIO DE ANDRADE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
TOMADA DE PREÇOS

Nº 00008/2022
Em virtude do Decreto Municipal nº. 025/2022, que alterou o funcionamento das repartições 

públicas do Município nos dias 31/10/2022 e 01/11/2022, torna público que dará continuidade aos 
trabalhos, através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Presidente Epitácio 
Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 04 de novembro de 2022, a licitação 
modalidade Tomada de Preços nº. 008/2022. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. 

Natuba - PB, 28 de outubro de 2022
HUMBERTO JÚLIO DE ANDRADE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de pavi-
mentação em paralelepípedo em diversas ruas do Município, nos termos do Convênio nº 863858/
Caixa CR 1048180–28. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2022. DOTAÇÃO: 
Recursos Oriundos: Convênio nº 863858/Caixa CR 1048180–28 02.100 Secretaria de Obras, 
Serviços Urbanos e Habitação 15 451 1005 1009 Implantação, Ampliação e/ou Melhoria de Obras 
de Infra–Estrutura Urbana 4490.51 99 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 28/10/2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00090/2022 - 28.10.22 - COMPACTA 
CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 359.867,43.

OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para ampliação de Unidade de Aten-
ção Especializada em Saúde no Município de Natuba, conforme projeto básico e CR851354/2017 
/ MSAUDE/ CAIXA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00009/2022. DOTAÇÃO: Re-
cursos Oriundos do Contrato Repasse 851354/2017 / MSAUDE/ CAIXA 02.070 Fundo Municipal 
de Saúde 10 301 1003 1006 Ações de melhoria e estruturação da Rede de Serviços Públicos de 
Saúde – Atenção Básica 10 302 1003 1007 Ações de melhorias e estruturação da Rede de Serviços 
Públicos de Saúde da Atenção Especializada 10 301 1003 2017 Manutenção das Atividades do Fundo 
Municipal de Saúde – FMS 4490.51 99 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 28/04/2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00089/2022 - 28.10.22 - COMPACTA 
CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 276.883,74.

CÂMARA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2022
A Câmara Municipal de Patos/PB, torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e 

Equipe de Apoio, sediada na Rua Horácio Nobrega, s/n, Bairro Belo Horizonte, nesta cidade de Patos, 
às 08:30 horas do dia 18 de novembro de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para:  Aquisição parcelada de Gêneros Alimentícios e outros para atender as necessidades da 
Câmara Municipal de Patos – PB, conforme edital e seus anexos. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e demais legislação pertinente. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado e através do e-mail: 
licitacaocamarapatospb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br e www.camarapatos.pb.gov.br.

Patos - PB, 28 de outubro de 2022.
Rubeniza Lima Almeida de Menezes

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO TERMO

DE RESCISÃO CONTRATUAL
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA N° 00003/2021.  
CONTRATO N°: 04.002/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ. 
CONTRATADO: SR. AGACY GOMES CHAGAS – INSCRITO NO CPF Nº 726.673.384-72.
DECISÃO: RESCISÃO CONTRATUAL DE FORMA UNILATERAL DO CONTRATO DE 

N° 04.002/2021, NOS TERMOS DO ARTIGO 79, INCISO I, DA LEI Nº 8666/93 C/C ART. 78.
PIANCÓ-PB, EM 28 DE OUTUBRO DE 2022. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0015/2022
NOS TERMOS DO RELATÓRIO FINAL APRESENTADO PELO PREGOEIRO OFICIAL 

E OBSERVADO PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA, REFERENTE AO PREGÃO ELE-
TRôNICO Nº 00015/2022, QUE OBJETIVA: AQUISIÇÃO DE NOTEBOOKS, PARA PROFES-
SORES DA REDE DE ENSINO PÚBLICO MUNICIPAL DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO O 
CORRESPONDENTE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO EM FAVOR DE: EMMANUEL INACIO 
DE LIMA ARAUJO - R$ 259.900,00.

PILÕES - PB, 19 DE OUTUBRO DE 2022.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

PREFEITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0016/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2022, que objetiva: Aquisição de 02 (dois) 
veículos 0 km com capacidade mínima de 07 lugares para atender as necessidades da Secretária 
Municipal de Educação; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: D. 
SILVEIRA VEICULOS LTDA - R$ 229.966,00.

Pilões - PB, 14 de outubro de 2022.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00017/2022, que objetiva: Aquisição de 01 
(uma) ambulância tipo A, destinada ao Fundo Municipal de Saúde de Pilões–PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Pilões - PB, 26 de outubro de 2022.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0019/2022
Objeto: Aquisição de 01 (uma) ambulância tipo A, destinada ao Fundo Municipal de Saúde de 

Pilões-PB. Tipo: Menor Preço. Entrega das Propostas: a partir das 08h00min de 31/10/2022 no site 
www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das Propostas: 11/11/2022 às 08h01min (horário de 
Brasília) no site www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações e Retirada de Edital: segunda a 
sexta-feira, das 08h às 12h, Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Pilões/PB, sito a Fazenda 
Santa Cruz, S/N - Rod. PB-077 - Pilões - PB, Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. ou www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Pilões - PB, 28 de outubro de 2022. 
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
EXTRATO DE REVOGAÇÃO

DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 00017/2022. OBJETO: Aquisição de 01 (uma) ambulância 

tipo A, destinada ao Fundo Municipal de Saúde de Pilões–PB. ABERTURA: 24/10/2022 as 09h00min. 
JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. DATA: 26/10/2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de NOTEBOOKS, para professores da rede de Ensino Público Municipal 
deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00015/2022. DOTAÇÃO: Recursos 
Ordinários/Fundeb: 4490.52 99 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 
00102/2022 - 20.10.22 - EMMANUEL INACIO DE LIMA ARAUJO - R$ 259.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 02 (dois) veículos 0 km com capacidade mínima de 07 lugares para 
atender as necessidades da Secretária Municipal de Educação. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00016/2022. DOTAÇÃO: Recursos Ordinários/Fundeb: 4490.52 99 Equipamentos e 
Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 00101/2022 - 20.10.22 - D. SILVEIRA VEICULOS 
LTDA - R$ 229.966,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00016/2022, para o dia 21 

de Novembro de 2022 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Pedro Feitosa, 
06 - Centro - São João do Tigre - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 3352–1122. E-mail: cpl.sjtigre@gmail.com. 

São João do Tigre - PB, 28 de Outubro de 2022
ZENON FLORÊNCIO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 11:00 horas do dia 21 de Novembro 
de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE INFORMATICA, DE FORMA 
PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PERFEITURA MUNICIPAL DE SÃO 
JOÃO DO TIGRE – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Fe-
deral nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 001/13; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352–1122. E-mail: cpl.sjtigre@
gmail.com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado 
também pelo e-mail indicado.

São João do Tigre - PB, 28 de Outubro de 2022
ZENON FLORÊNCIO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 00004/2022
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de São José do Bonfim/PB, torna público 

para conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 
00004/2022, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para Implantação de 
Pavimentação em Vias Públicas Urbanas no Município de São José do Bonfim, conforme Contrato 
de Repasse Nº 911518/2021/MDR/CAIXA do Município de São José do Bonfim/PB, o Resultado 
do Julgamento da Documentação de Habilitação do referido processo realizado pela comissão de 
licitação e o Setor de Engenharia do município. Considerações da Comissão: LICITANTES HABI-
LITADOS POR ATENDER O INSTRUMENTO CONVOCATÓRIO:  AMETISTA CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI CNPJ Nº 29.828.673/0001-16;  CONCRETISA CONSTRUTORA EIRELI CNPJ 
Nº 09.913.177/0001-53; CONSTRUTORA APODI EIRELI CNPJ Nº17.620.703/0001-15; CONSTRU-
SOL EMPREENDIMENTOS E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ Nº 41.284.989/0001-90; MENDONÇA 
E SILVA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA, CNPJ Nº 31.094.999/0001-09. LICITANTES 
HABILITADOS COM RESTRIÇÕES: JMSV CONSTRUÇÕES EIRELI CNPJ Nº 30.999.688/0001-
26 – Apresentou Certidão negativa para com a fazenda municipal vencida (item 8.3.4), tendo 
em vista que se enquadra na condição de ME, caso seja declarada vencedora será concedido 
prazo para apresentação da referida Certidão; ULTRA SOLUÇÕES E SERVIÇOS LTDA CNPJ Nº 
37.566.790/0001-87 - Apresentou Certidão negativa para com a fazenda municipal vencida (item 
8.3.4), tendo em vista que se enquadra na condição de ME, caso seja declarada vencedora será 
concedido prazo para apresentação da referida Certidão. LICITANTES INABILITADOS POR NÃO 
ATENDER O INSTRUMENTO CONVOCATÓRIO:  CONSTRUTORA REALIZAR  EIRELI CNPJ Nº 
14.175.618/0001-05, Não apresentou acervo compatível com o item 8.5.2 e 8.5.3 do edital conforme 
relatório técnico; TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRE-MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ Nº 21.933.413/0001-97 - Não apresentou prestação de garantia (item 8.4.3); R&N EMPREEN-
DIEMNTOS IMOBILIÁRIOS E SERVIÇOS LTDA – CNPJ Nº 17.604.005/0001-26 - Não apresentou 
prestação de garantia (item 8.4.3); CONSTRUTORA LCL LTDA, CNPJ Nº 17.589.700/0001-66 
– Apresentou índices de liquidez constantes no balanço patrimonial negativos (item 8.4.2), apre-
sentou índices fora do balanço patrimonial não registrado; JRD CONSTRUTORA  LTDA, CNPJ Nº 
44.135.727/0001-51 - Não apresentou prestação de garantia (item 8.4.3) Não apresentou acervo 
compatível com o item 8.5.3 do edital conforme relatório técnico; JHONATAN ANDRADE DA SILVA 
EIRELI CNPJ Nº 34.955.075/0001-48 - Apresentou Certidão de Regularidade para com a fazenda 
federal vencida, condição ME (item 8.3.2), Apresentou Comprovação de regularidade relativa ao 
fundo de garantia por tempo de serviço FGTS vencida - condição ME, (item 8.3.5), Não apresentou 
prestação de garantia (item 8.4.3). Em seguida o presidente passou a informar que as documen-
tações estão a disposição dos mesmos e que a partir da publicação da análise deste julgamento 
está aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. 
Maiores Informações, na sala da comissão de licitação situada na Praça Bossuet Wanderley, S/N 
- Centro - São José do Bonfim – PB.

São José do Bonfim/PB, 27 de Outubro de 2022.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

PRESIDENTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
A Presidente da Comissão de Licitação torna público que fará realizar através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Praça Bossuet Wanderley, S/N - Centro - São José de 
Espinharas - PB, às 10:00 horas do dia 17 de Novembro de 2022, licitação modalidade Tomada 
de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada para Adequação de 
Estradas Vicinais no Município de São José de Espinharas/PB, através do Contrato de Repasse 
nº 925379/2021/MAPA/CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São José de Espinharas - PB, 28 de Outubro de 2022.
ROGÉRIA JORDANIA DA SILVA ASSIS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, por meio do site 
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: PRESTA-
ÇÃO DE SERVIÇO EM CONFECÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO EM ATENDIMENTO AO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ/PB. Abertura da sessão 
pública: 08:00 horas do dia 10 de Novembro de 2022. Início da fase de lances: 08:01 horas do dia 
10 de Novembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legis-
lação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: 
prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; portaldecompraspublicas.com.br. 

São José do Sabugí - PB, 28 de Outubro de 2022
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, por meio do site portal-
decompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇO EM CONFECÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO PARA PRONTA ENTREGA EM ATENDI-
MENTO AS SECRETÁRIAS MUNICIPAIS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ/PB. Abertura 
da sessão pública: 14:00 horas do dia 10 de Novembro de 2022. Início da fase de lances: 14:01 
horas do dia 10 de Novembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: 
prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
portaldecompraspublicas.com.br. 

São José do Sabugí - PB, 28 de Outubro de 2022
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
AVISO DE TOMADA
DE PREÇO 007/2022

A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 
fará realizar no dia 14 de novembro de 2022, ás 08h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura 
Municipal de Serra Grande, Situada a Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro, Serra Grande-
-PB, procedimento licitatório na modalidade Tomada de Preço, Objeto: Contratação de empresa 
de especializada, cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço 
global, para a execução de obra de realização de serviços de AMPLIAÇÃO E CONSTRUÇÃO DE 
MURADA-ESCOLA FRANCISCO VIDAL DE MOURA NO MUNICIPIO DE SERRA GRANDE-PB, 
discriminados e quantificados nos anexos do edital. Informações no https://serragrande.pb.gov.br/
licitacaolista.php, www.tce.pb.gov.br e e-mail: cplserragrande@gmail.com. todos os dias úteis das 
08h00min às 12h00min

Serra Grande, PB 27 de outubro de 2022.
MARY JANNE DE MOURA SUDÁRIO

Presidente da CPL/PMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00010/2022, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo pertinente para executar a obra de drenagem pluvial do Bairro 
Santa Mônica, na cidade de Solânea/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES 
LTDA - R$ 526.863,37.

Solânea - PB, 28 de Outubro de 2022
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00010/2022. OBJETO: Contratação de empresa do ramo 

pertinente para executar a obra de drenagem pluvial do Bairro Santa Mônica, na cidade de Solânea/
PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Duarte Martins Construcoes, 
Servicos e Locacoes Ltda - CNPJ 42.733.975/0001-79. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3363-1285.

Solânea - PB, 28 de Outubro de 2022
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA.
A DIRETORIA DO SINDICATO SUPRA, REPRESENTADO  POR SEU PRESIDENTE, NO USO 

DE SUAS ATRIBUIÇÕES CONFERIDAS PELO ESTATUTO SOCIAL, O ART.616 E SEUS PARÁ-
GRAFOS DA CLT E LEGISLAÇÃO PERTINENTE VEM, ATRAVÉS DESTE EDITAL CONVOCAR 
OS ASSOCIADOS E NÃO ASSOCIADOS, VIGILANTES E EMPREGADO NAS EMPRESAS DE 
VIGILÂNCIA, SEGURANÇA ORGÂNICAS, SEGURANÇA PRIVADA, SEGURANÇA PESSOAL E 
NOS CENTRO DE FORMAÇÕES DE VIGILANTES E SERVIÇOS DE VIGILÂNCIA DO MUNICÍPIO 
DE CAMPINA GRANDE, PARA PARTICIPAREM DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA , A 
SER REALIZADA NESTA CIDADE, LOCAL E HORÁRIO SEGUINTES: NO DIA 19 DE NOVEMBRO 
DE 2022, NA SEDE DO SINDICATO, RUA GILBERTO PEREIRA Nº 125, BAIRRO DA LIBERDADE, 
ÀS 09:00H EM PRIMEIRA CONVOCAÇÃO E ÀS 09:30H EM SEGUNDA CONVOCAÇÃO COM 
QUALQUER NÚMEROS DE PRESENTES, A ASSEMBLEIA SERÁ APRECIADA NA SEGUINTE 
ORDEM DO DIA:A) LEITURA DO EDITAL B) ABERTURA DA CAMPANHA SALARIAL 2023/2024 
DOS VIGILANTES E EMPREGADOS NAS EMPRESAS DE VIGILÂNCIA, SEGURANÇA ORGÂ-
NICAS, SEGURANÇA PRIVADA, SEGURANÇA PESSOAL E NOS CENTRO DE FORMAÇÕES 
DE VIGILANTES E SERVIÇOS DE SEGURANÇA NESTA CIDADE,  ABRANGIDOS POR ESTA 
ENTIDADE SINDICAL, COM DISCURSÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA DE REIVINDICAÇÕES; 
C) AUTORIZAÇÃO PARA A DIRETORIA NEGOCIAR COM O SINDICATO PATRONAL OU JUN-
TAMENTE COM AS EMPRESAS POR ESTA REPRESENTADAS E CELEBRAR A CONVENÇÃO 
COLETIVA DE TRABALHO OU ACORDO COLETIVO DE TRABALHO; D) AS ASSEMBLEIAS 
CONVOCADAS POR ESTE EDITAL TERÃO CARÁTER PERMANENTE ATÉ A CELEBRAÇÃO 
DA CONVENÇÃO OU ACORDO COLETIVO E JÁ AUTORIZAR A DIRETORIA DO SINDICATO A 
INSTAURAR O DISSÍDIO COLETIVO, COM GREVE OU SEM GREVE, EM CASO DE MALOGRO 
DAS NEGOCIAÇÕES MOTIVADO PELOS EMPREGADORES; E) APRESENTAÇÃO, DISCURSSÃO 
E APROVAÇÃO DA TAXA DE DESPESAS DE CAMPANHA SALARIAL DE 3% PARA TODOS OS 
TRABALHADORES BENEFICIADOS COM CCT.

A DIRETORIA
                                                                   CAMPINA GRANDE, 28 DE OUTUBRO DE 2022.

SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, 
VIGILÂNCIA, TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, 
VIGILÂNCIA ELETRÔNICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES DE 

VIGILANTES DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE ESTADO DAPARAÍBA 
(SINDVIGILANTES-CG)

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, VIGILÂN-

CIA, TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, VIGILÂNCIA 
ELETRôNICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES DE VIGILANTES DO 
MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE ESTADO DA PARAÍBA (SINDVIGILANTES-CG) O PRESIDEN-
TE DESTA ENTIDADE SINDICAL SUPRA NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES CONFERIDAS PELO 
ESTATUTO SOCIAL E LEGISLAÇÃO PERTINENTE VEM, ATRAVÉS DESTE EDITAL  CONVOCAR 
TODOS OS EMPREGADOS DA EMPRESA:PALLADIUM VIGILANCIA E SEGURANÇA PATRIMO-
NIAL – CNPJ: 15.184.327/0001-38,PARA PARTICIPAREM DA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAOR-
DINÁRIA A SER REALIZADA NA DATA, LOCAL E HORÁRIO SEGUINTE, DIA 04 DE NOVEMBRO 
DE 2022, ÀS 15:00H  EM PRIMEIRA CONVOCAÇÃO E ÀS 15:30H EM SEGUNDA CONVOCAÇÃO 
COM QUAISQUER NUMERO DE PRESENTE. NA SEDE DA ENTIDADE SINDICAL, SITUADA NA 
RUA: GILBERTO PEREIRA Nº 125, BAIRRO DA LIBERDADE NESTA CIDADE, A ASSEMBLÉIA 
SERÁ APRECIADAS A SEGUINTE ORDEM DO DIA, A) LEITURA DO EDITAL, B) APRESENTAR E 
VOTAR A PROPOSTA DO ACORDO COLETIVO DA JORNADA DE TRABALHO 12X36 CONFORME 
CLÁUSULA VIGÉSIMA OITAVA E OS SEUS PARÁGRAFOS DA CCT  EM VIGOR.

EDINIR BERNARDO DA SILVA
PRESIDENTE.

CAMPINA GRANDE, 28 DE OUTUBRO DE 2022.

FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL DE SALÃO
FUNDADA EM 20 DE MARÇO DE 1964 

 FILIADA A CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DE FUTEBOL DE SALÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Presidente da Federação Paraibana de Futebol de Salão, no uso das suas atribuições que 

lhe conferem o estatuto social da entidade, CONVOCA os associados quites e com condições de 
votar, para participarem da Assembléia Geral Ordinária a se realizar no dia 05 de Novembro de 
2022 às 10:00 (dez) horas em primeira convocação e às 10:30 (dez e trinta) horas em segunda 
convocação, na sala de reuniões da secretaria da sede do esporte Clube Cabo Branco, localizada 
na Rua Coronel Souza Lemos, S/Nº, bairro Miramar, João Pessoa;PB, com a seguinte ordem do 
dia: A) Apreciação e votação da Prestação de contas referente aos exercícios 2015, 2016, 2017, 
2018, 2019, 2020 e 2021; B) Outros assuntos de interesse dos associados e da Federação. 

João Pessoa (PB), 24 de Outubro de 2022.

 

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA VIGILÂNCIA
DO ESTADO DA PARAIBA – SEESVEP/SINDVIG – PB

CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
OPresidentedaEntidadeSupra,nousodasatribuiçõesquelhesãoconferidaspeloEstatutoSocialeL

egislaçãoSindicalvigente,vematravésdesteedital,convocartodos os trabalhadores emempresas de 
vigilâncias do Estado da Paraíba,abrangidospelosindicatoprofissional SEESVEP/PB,paraparticip
aremdasAssembleiasGerais Extraordináriasaseremrealizadas,na nas cidades ,locais e horários 
,,Cajazeiras – dia 10 de novembro de 2022 as 19:00 hás no auditório do campus da UFCG situada 
a rua Sergio Maciel no bairro populares Sousa dia 11 de Novembro  as 19:00 horas na escola 
estadual batista leite, situada na rua Luiz pereira da silva nº22 centro Patos dia 12 de novembro as 
19:00 na associação dos sapateiros situada na rua Jose genuíno nº30 centro de patos Guarabira 
15 de novembro as 09:30 em 1º convocação e as 10 horas em 2º convocaçãono auditório do Detran  
na avenida Feliciano Batista de Amorim s/n 2 º Ciretran de Guarabira , Joao Pessoa - dia 19 de 
novembro de 2022  em 1º convocação as 09:00 horas com quórum estatutário, ou as 09:30hs, em 
2º convocação, com qualquer  número  de interessados presentes na sede do sindicato situada 
a rua Beaurepaire Rohan nº 460 centro João Pessoasendo que em toda a assembleia onde será 
apreciada  seguintes ordem do dia: 01)Aprovação da pauta de reivindicação da categoria visando 
a composição de acordo e /ou convenção coletiva da categoria para o ano de 2023 02)Autorização 
para a diretoria negociar e celebrar acordo convenção coletiva de trabalho e em caso de malogro 
das negociações instaurar dissidio coletivo de trabalho com greve ou sem greve 03) contribuição da 
taxade despesas de  campanha salarial de 3% para todos os trabalhadores beneficiados com esta 
CCT 04) autorização para se frustradas as negociações suscitar dissidio coletivo perante a justiça 
do trabalho 05) manutenção das assembleias gerais extraordinárias em caráter permanente até 
a conclusão das negociações  06 Discussão e deliberação a respeito da greve geral na categoria 
profissional caso necessário ,obedecendo -se os dispositivos da lei 7783/89.

João Pessoa - PB, 28 de outubro de 2022.
Roosevelt Batista de Carvalho Silva Junior

Presidente. 

COMISSÃO DE REATIVAÇÃO DA ASSOCIAÇÃO DOS AGENTES COMUNITÁRIOS
DE SAÚDE DE BAYEUX-PB AACS-By

ASSEMBLÉIA GERAL DE REATIVAÇÃO, ALTERAÇÃO DE ESTATUTO SOCIAL
E ELEIÇÃO DE DIRETORIA ADMINISTRATIVA

Pelo presente edital, ficam convocados todos os Agentes Comunitários de Saúde do Município 
de Bayeux-PB., a se reunirem em assembleia geral, a ser realizada no dia 05 de novembro do 
corrente ano, na rua. São João, 346, São Bento Bayeux PB., às 14 horas em primeira convocação, 
com 50% mais 1 dos servidores interessados, ou, não havendo quórum em primeira convocação 
às 14:30 horas  para discutir e deliberar sobre a seguinte pauta: 1- Reativação da Associação dos 
Agentes Comunitários de Saúde  do Município de Bayeux-PB., uma sociedade civil de direito privado, 
sem fins lucrativos, com foro na cidade de Bayeux, Estado da Paraíba, sem caráter partidário ou 
político, sendo regulada pelo Código Civil (Lei Federal nº 10.406/02) nos artigos 53 a 61; 2 –Alterar 
e aprovar o Estatuto Social da referida entidade e 3 – Elegerem os membros da primeira Diretoria 
Administrativa e Conselho Fiscal(titulares e suplentes), nos seguintes cargos: Diretoria Administra-
tiva: Presidente; Vice-Presidente; Secretário; Diretor Financeiro; Diretor de Comunicação, Eventos, 
Esporte e Recreação. Conselho Fiscal: composto de 03(três) membros e respectivos suplentes.      

Bayeux-PB. 28 de outubro de 2022.

COMISSÃO DE REATIVAÇÃO - MEMBROS: Ana Maria Guimarães da Silva, CPF 034.326.114-
63, RG 2232619 2ª. via SSP- PB.; Maria da Conceição dos Santos Lima, RG 1.240.355 –SSP/PB., 2° 
via, CPF 568.643.294-53; Maria Livramento dos Santos, CPF 760693464-91, RG 1.478.021-SSP/PB. 
Jemiany Felismina da Silva, CPF 028.618.094-42, RG 2.103.767-SSP/PB, 2° via. Fabiano Silvano 
da Silva CPF 518.450.244-00 RG 1.174.352 2ª. via SSP-PB ; Jocemar Praxedes dos Santos CPF 
806.245.964-00 RG 1.345.220 SSP-PB

CONDE PREVIDÊNCIA - CONDEPREV
C.N.P.J. -  41.217.035/0001-64

TERMO DE RATIFICAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00005/2022

O CONDE PREVIDÊNCIA - CONDEPREV, no uso de suas atribuições legais, com base nas infor-
mações constantes no procedimento administrativo de DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00005/2022, 
embasado no parecer da Procuradoria Jurídica e no arcabouço documental constante nos autos, 
em cumprimento aos termos do Art. 24, Inciso X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E 
ADJUDICO o procedimento de dispensa de licitação, em favor de AQUINO ÂNGELO DE CARVALHO 
FILHO, CPF: 486.841.804-10, objetivando a AQUISIÇÃO DE 01 (UM) LOTE DE TERRENO, COM 
ÁREA DE 720M², SITUADO NO LOTEAMENTO PLANALTO NOSSA SENHORA DA CONCEIÇÃO, 
QUADRA 03, NÚMERO 22/23, RUA PROJETADA, S/N, VISANDO A FUTURA CONSTRUÇÃO DE 
SEDE PRÓPRIA DO CONDE PREV, pelo valor total de R$ 170.000,00 (CENTO E SETENTA MIL 
REAIS), em consequência, fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato.

Conde - PB, 28 de outubro de 2022.
WELLINGTON DA SILVA RIBEIRO

PRESIDENTE DO CONDE PREVIDÊNCIA - CONDEPREV

C. FREITAS & CIA LTDA, inscrita no CNPJ n° 03.282.888/0001-90, torna público que requereu 
a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Renovação da 
Licença de Operação n° 0389/2018 para a atividade de Motel/Serviços de Hospedagem, com área
de 1.135,00 m² situada à Rua Antônio Francisco de Araújo, n° 203 – Morada Nova – Cabedelo/PB.

A EMPRESA CONSNORTE CONSTRUTORA NORTE LTDA, CNPJ: 41.121.096/0001-23, TORNA 
PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAPA SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICUL-
TURA DE CABEDELO A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA REGULARIZAÇÃO DA CONSTRUÇÃO 
DE UMACASA RESIDENCIAL UNIFAMILIAR,RUA RODRIGUES DE CARVALHO 1015, BAIRRO 
DE CAMBOINHA, NA CIDADE DE CABEDELO/PB.

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 29 de outubro de 2022 Publicidades
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